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 ЖИЗЕЛЬ БУНДХЕН, прежде чем стать самой 
дорогой моделью в мире, неоднократно полу-
чала отказы на кастингах. «МК-Бульвар» провел 
ревизию и теперь знает, кто еще из суперзвезд 
не сразу добился славы.

 ДАРЬЯ ПЫНЗАРЬ ждала появления сына в 
режиме реалити-шоу и не жалеет об этом. «МК-
Бульвар» встретился с отважной девушкой и 
обсудил с ней причины, по которым она решила 
рожать на глазах у всей страны.

 А ТАКЖЕ: Наталья Бочкарева наслаждалась 
романтикой в Каннах, Анна Хилькевич украсит 
тело львом, звездные пекари, знаменитые дач-
ники и многое другое.

О ЧЕМ НЕ СКАЗАНО  
В КОНЦЕПЦИЯХ ДЛЯ ПРЕЗИДЕНТА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, 

экономист

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

 В колонию для пожиз-
ненно осужденных «Поляр-
ная сова» в поселке Харп 
Ямало-Ненецкого авто-
номного округа журнали-
сты еще не попадали. Там 
содержатся расстрелявший 
людей в универмаге майор 
Денис Евсюков, участник 
захвата школы в Беслане 
Нурпаша Кулаев, национал-
террорист Николай Королев, 
взорвавший Черкизовский 
рынок... Спецкор «МК» под-
готовила серию материалов 
о жизни колонии. Первый — 
интервью с маньяком Алек-
сандром Пичушкиным!

Недавнее известие о 
том, что битцевский маньяк, 
получивший пожизненный 
срок за серию убийств на 
юго-западе Москвы, за ре-
шеткой женится, потрясло 
родных его жертв. Они за-
бросали тюрьму, где со-
держится палач, письмами 
с упреками: «Как же так, еще 
не прошла наша боль, не вы-
сохли слезы, а вы разреша-
ете ему заводить семью?!» 
Но свадьба сорвалась. И Пи-
чушкин этим фактом очень 
расстроен. Он по-прежнему 
мечтает об... убийствах.

Читайте 4-ю стр.

Итак, дождались. Все кончено, 
все завершено. В мучительной рос-
сийской одиссее украинской летчи-
цы Надежды Савченко наконец-то 
поставлена жирная точка. Одновре-
менно точка поставлена и в деле ме-
нее пиаровски раскрученных персо-
нажей — взятых в плен украинскими 
силовиками на территории Донбасса 
бывших российских военнослужа-
щих Ерофеева и Александрова. Все 
решилось по принципу баш на баш 
— совсем в духе старинных шпион-
ских историй про обмен советских 
и американских разведчиков на 
Глиникском мосту в Берлине в годы 
«холодной войны».

Читайте 3-ю стр.

НУ И БОГ С НЕИ

БИТЦЕВСКИЙ МАНЬЯК ПИЧУШКИН: 
«ЕСЛИ ВЫЙДУ, УБЬЮ СРАЗУ ПАРОЧКУ»

Оказавшийся изгоем даже  
в колонии, убийца 49 человек 
предается  страшным мечтам

КАК ОСТАНОВИТЬ 
«ЕВУ РЕЙХ»

Вторую неделю нас бросает то в жар, то в 
холод: после масштабного расследования рос-
сийских СМИ о сетевых группах и сайтах, призы-
вающих детей к суициду, и большом количестве 
их жертв родители и многие другие потеряли 
покой и сон. Кому понадобилось подталкивать 
неуравновешенных подростков к чудовищному 
шагу? Зачем? И главное — кто? Кто занимается 
этим отвратительным делом?.. 

Вчера на один из этих вопросов был получен 
ответ — один из «кто» обрел имя. Правоохрани-
тельные органы в Омске нашли администрато-
ра одной из суицидальных групп в соцсетях. К 
вящему изумлению почтеннейшей публики, им 
оказалась 13-летняя школьница из Омска, дей-
ствовавшая под псевдонимом Ева Рейх.

Девочка уже допрошена — она объясняет, 
что с ее стороны это было просто любопытством, 
игрой. А в том, что кого-то эта игра привела к 
самоубийству, она не виновата. Так же, по ее мне-
нию, нет вины и на других лидерах сетевых «групп 
смерти», с которыми она общается в Интернете. 
Для всех них это игра, черный юмор — не более. 
А те, кто покончил с собой, — по ее словам, про-
сто подростки с неуравновешенной психикой, 
лишенные моральной поддержки, за которыми 
не уследили родители… 

Что ж, ответственность за свои слова и по-
ступки — чувство, присущее психологически зре-
лым людям, и ждать его от не слишком развитой 
13-летней девочки, наверное, было бы странно.

Но вот удивляться тому, что за угрожающим 
никнеймом стоит не монстр о десяти головах, 
не кровавый агент, мечтаю-
щий погубить человечество, 
а рядовая школьница, — не 
менее странно. 

Читайте 4-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Сериал абсурда «Выборы в Барви-
хе» продолжается! Только вчера «МК» 
написал, что вся эта эпопея с рассле-
дованием грязных политтехнологий до-
стигла кульминации. Но не тут-то было. 
Политическая жизнь Подмосковья под-
кидывает все новые и новые сюжетные 
повороты.

 Читайте 6-ю стр.

В БАРВИХЕ ЗАЛОЖИЛИ «БОМБУ»
ЦИК во главе  

с Эллой Памфиловой 
пребывает в шоке:  

все следы скандальных 
досрочных выборов 

уничтожены местным 
УИКом

Что Россия 
выиграла  

от освобождения 
Надежды 
Савченко

УЛЕТЕЛА? 

В МОСКВЕ ПОГИБАЕТ 200-ЛЕТНИЙ ДУБ
Читайте 4-ю стр.

Россияне Ерофеев 
и Александров 
вернулись  
на родину. «Все счастливые семьи похожи 

друг на друга, каждая несчастливая 
семья несчастлива по-своему». Это пер-
вая фраза великого романа мирового 
классика Льва Толстого «Анна Каре-
нина». Она актуальна по сей день. Но в 

нынешних российских реалиях ее мож-
но переиначить на современный лад: 
«Кризис — именно то несчастье, которое 
каждый чувствует по-своему».

Читайте 2-ю стр.

ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ 
ИЗМЕРЕНИЕ КРИЗИСА

Почти 7 тысяч «новых бедных» будет появляться  
в России каждый день
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 ФОТОРЕПОРТАЖ И ВИДЕО   
 на сайте 

СУМАСШЕДШИЙ АДВОКАТ УСТРОИЛ В ОФИСЕ 
И УБИЙСТВО, И ПОЖАР

Загадочное 
убийство в офисе 
адвокатской кон-
торы, совершен-
ное днем 20 мая, 
удалось раскрыть 
по горячим сле-
дам сотрудникам 
полиции. В этом 
случае предпо-
лагаемый пре-
ступник мог бы 
защищать себя 
самостоятельно, 
ибо за убийство 
задержан именно 
адвокат, владелец офиса. 
Правда, не исключено, что 
его признают невменяе-
мым.

Жуткий случай произошел 
в офисном здании на ули-
це Фридриха Энгельса, где 
среди прочих офисов разме-
щается контора 33-летнего 
юриста из Дагестана Закира 
Алиева. Работники соседних 
офисов (контора находит-
ся на втором этаже) около 
16.00 услышали за стенкой 
жуткие крики, но побоялись 
прийти на помочь. А когда 
все же рискнули выглянуть 

в коридор, уви-
дели лежащего 
на полу мужчи-
ну в крови. Из-
за двери офиса 
валил дым. А 
рядом билась 
в истерике су-
пруга адвока-
та (его самого 
нигде не было 
видно). 

На место тра-
гедии тут же 
были вызваны 
врачи, пожар-

ные и полиция. К изранен-
ному мужчине помощь уже 
опоздала — он скончался. 
Пожар в конторе удалось по-
тушить довольно быстро. А 
во дворе здания патруль-
ные поймали виновника 
этого переполоха — самого 
адвоката. Его скрутили, а 
от жены Алиева стражи по-
рядка узнали подробности. 
Она пояснила, что в тот день 
приехала к мужу Закиру на 
работу, но заметила, что 
супруг странно себя ведет. 
На всякий случай женщина 
решила вызвать в офис друга 

мужа Динара Гиниятуллова. 
Но Алиев (позже он признал-
ся, что у него начались гал-
люцинации) напал на него 
и зарезал. После этого он 
начал бегать по общему ко-
ридору, размахивая ножом. 
А затем поджег свой офис и 
ринулся во двор. 

В отношении Алиева воз-
буждено уголовное дело. 
Впрочем, мужчина до сих 
пор уверяет блюстителей 
закона, что не мог никого 
убить. Инсценирует ли он 
душевное помешательство 
или нет, теперь определят 
специалисты. Загадоч-
но звучит афоризм на его 
странице в соцсети: «Даем 
советы ведрами, прини-
маем каплями» — написал 
мужчина в качестве своего 
статуса. Мужчина окончил 
два вуза — Дагестанский 
университет и юрфак МГУ, 
адвокатский статус полу-
чил в 2011 году и числится 
действующим адвокатом в 
адвокатской палате Респу-
блики Дагестан. Еще рань-
ше Алиев два года работал в 
военной прокуратуре.

ПАССАЖИРОВ КОЛЬЦЕВОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ 
ПРИУЧАТ К ПЕШИМ ПРОГУЛКАМ

Расстояние в 2 троллей-
бусных остановки будет от-
делять некоторые станции 
метро от станций Московской 
кольцевой железной дороги 
(МКЖД). По мнению экспер-
тов, это может повредить по-
пулярности нового столично-
го транспорта.

Как стало известно «МК», 
в ближайшее время столич-
ный метрополитен намерен 
заказать изготовление 243 
информационных панелей на 
общую сумму в 2,4 миллиона 
рублей, которые размесят на 
15 станциях, находящихся в 
якобы пешей доступности от 
станций МКЖД. В частности, 
новая навигация появится 
на станциях «Спортивная», 
«Дубровка», «Октябрьской 
поле», «Кутузовская», «Вла-
дыкино», «Партизанская», 
«Полежаевская», «Черкизов-
ская», «Шоссе Энтузиастов», 
«Бульвар Рокоссовского», 
«Ботанический сад», «Авто-
заводская», «Международ-
ная», «Войковская» и «Ленин-
ский проспект». На панелях 
помимо прочего разместят 

информацию о том, сколь-
ко идти пешком в минутах 
к тому или иному объекту 
(достопримечательности, 
водоему, соседней станции 
подземки и т.д.), располо-
женному вблизи станции 
метро. В таком же формате 
горожанам сообщат и о том, 
сколько времени им придет-
ся потратить, чтобы совер-
шить пересадку на ближай-
шую станцию МКЖД; судя по 
эскизу панели для станции 
«Спортивная», занимать она 
будет около 5 минут.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Сотрудник экспертного 

центра «Probok.net» Алек-
сандр ЧЕКМАРЕВ: 

«Об этом не любят гово-
рить, но с пересадками у 
МКЖД будут определенные 
проблемы. На них придет-
ся потратить как минимум 5 
минут. Но кое-где ситуация 
будет куда серьезнее: так, 
путь от станции метро «Поле-
жаевская» до станции МКЖД 
Хорошево будет занимать 
10–12 минут, фактически 2 
троллейбусные остановки. 

Или, к примеру, взять ситуа-
цию с метро «Шоссе Энту-
зиастов»: ее единственный 
выход направлен в прямо 
противоположную сторо-
ну от строящейся станции 
МКЖД Лефортово. Причем 
в проекте станции «Шоссе 
Энтузиастов» предусмотре-
но строительство второго 
выхода, который как раз бы 
выходил прямо к Лефортово, 
— но это миллиарды рублей. 
Поэтому пассажирам при-
дется по улице делать крюк 
и тратить время на пере-
садку. При этом уже сейчас 
понятно, что по графику 
движения МКЖД будет куда 
ближе к электричкам, чем к 
метро: в час пик интервалы 
в движении поездов там со-
ставят 6 минут — в три раза 
больше, чем в подземке. И 
это не говоря про вечерние 
интервалы, доходящие до 
18 минут! Станет ли этот вид 
транспорта востребован-
ным у москвичей — покажет 
время, но его удобство уже 
сегодня вызывает опреде-
ленные сомнения.

У СОЗДАТЕЛЯ ШТИРЛИЦА 
ПОЯВИТСЯ СВОЯ УЛИЦА

Носить имена писателя 
Юлиана Семенова и физика-
теоретика Льва Ландау ста-
нут улица и бульвар в Москве. 
Соответствующее решение 
на днях приняли столичные 
власти.

В честь Юлиана Семенова 
— автора знаменитых рома-
нов «Семнадцать мгновений 
весны» и «ТАСС уполномочен 
заявить», долгое время со-
трудничавшего с «МК», было 
решено переименовать не-
большой Проектируемый 
проезд №740 в столичном 
районе Солнцево. Переи-
меновать его предложил 
Культурный фонд Юлиана 
Семенова; эту инициативу 
поддержали и управа райо-
на, и префектура ЗАО. Место 
для улицы Юлиана Семенова 
выбрано не случайно: с райо-
ном Солнцево, где она рас-
положена, связаны юность 
и раннее творчество писате-
ля. Официальное открытие 
улицы с новым названием 

запланировано на 8 октя-
бря 2016 года, когда автору 
книг о разведчике Штирли-
це исполнилось бы 85 лет. 
Что касается Льва Ландау 
— знаменитого советского 
физика-теоретика, получив-
шего в 1962 году Нобелев-
скую премию, то в честь него 
столичные власти решили на-
звать Проектируемый проезд 
№241 (район Северный). С 
соответствующим предложе-
нием выступили местные му-
ниципальные депутаты. По-
сле одобрения руководства 
города проезд длиной около 
одного километра расширят 
и превратят в полноценный 
бульвар Академика Ландау. 
Как и в случае с Юлианом Се-
меновым, это место выбрано 
не случайно: неподалеку от 
бульвара сейчас строится 
здание технопарка Москов-
ского физико-технического 
института (МФТИ), одним из 
основателей которого и был 
Лев Ландау.

ДЕПУТАТ ШИНГАРКИН 
ПОЖАЛОВАЛСЯ ПОЛИЦЕЙСКИМ, 
ЧТО НЕ ВПИСЫВАЕТСЯ В РАМКИ

Депутата Государственной 
думы Максима Шингаркина 
задержали охранники торго-
вого центра «Европейский». 
Причиной конфликта с со-
трудниками ЧОП стал отказ 
народного избранника про-
ходить через рамку метал-
лодетектора. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
депутат Шингаркин днем 24 
мая вышел из метро «Киев-
ская». Он направлялся в го-
стиницу «Украина», но попал 
под проливной дождь. Спа-
стись от дождя Шингаркин 
решил в ТЦ «Европейский», а 
заодно и пройти его насквозь 
и выйти к гостинице. Но зай-
ти внутрь торгового центра 
мужчина так и не смог. По-
сетитель наотрез отказался 
пройти через рамку метал-
лодетектора, установленную 
около входных дверей. Семе-
ро сотрудников ЧОП сначала 
попытались воздействовать 
на депутата словом, но, уви-
дев, что депутат игнорирует 
их, приняли решение задер-
жать его. Взяв мужчину под 
руки, охранники повели его 
к выходу, где Шингаркин по-
звонил в полицию и сказал 
о том, что его избивают. По-
лицейские забрали депутата 

вместе с охранниками в рай-
онный отдел полиции для 
разбирательства, где член 
Государственной думы сра-
зу написал на задержавших 
его охранников заявление. 
От снятия «побоев» он отка-
зался. 

Сам Шингаркин оценил 
спорную ситуацию одно-
значно:

Охранники потребовали, 
чтобы я прошел досмотр. От 
досмотра я отказался. Ну про-
шел бы я через рамку детек-
тора, «зазвенел» бы — и что? 
По федеральным законам я 
не обязан показывать содер-
жимое карманов сотрудникам 
ЧОП. Для этих целей надо вы-
зывать полицейских, чтобы 
в их присутствии проводить 
обыск. Сейчас следователи 
будут разбираться с ними. Я 
все задокументировал, про-
водил фото- и видеосъемку 
и все предоставил полицей-
ским.

Отметим, что рамки ме-
таллоискателя уже давно не 
дают покоя Шингаркину. В 
августе 2012 года он устроил 
аналогичный скандал поли-
цейским в аэропорту «Ше-
реметьево». Но депутатский 
статус уберег его от неприят-
ностей с законом.

КРИМИНАЛЬНУЮ ЛЮБОВЬ 
«ТАТУШКИ» ЮЛИ ПОПРОСИЛИ 

ДЕРЖАТЬСЯ ПОДАЛЬШЕ ОТ РОССИИ
Бойфренд экс-

«татушки» Юлии 
Волковой — крими-
нальный авторитет 
Георгий Зарандия в 
ближайшее время 
будет выдворен из 
России по реше-
нию Хорошевского 
районного суда Мо-
сквы. Причем эта 
процедура ему уже 
знакома. Как уже сообщал 
«МК», 24 апреля 2014 года 
Замоскворецким судом Мо-
сквы принималось решение 
о выдворении 36-летнего За-
рандии на родину (мужчина 
родом из Грузинской ССР) за 
нарушение правил въезда в 
Россию и наложении штрафа 
в 5 тысяч рублей. 

К сведению, Зарандия — 
вор в законе, имеет крими-
нальную кличку Гия Гальский, 
ранее судимый гражданин, 
относится к категории бом-
жей. Одно время ходили слу-
хи, что экс-солистка «Тату» 
Юлия Волкова вышла за него 
замуж и якобы ждет третьего 
ребенка. Сама Волкова эту 
информацию опровергала. 
Тем не менее в Интернете 
есть совместные фотогра-
фии Волковой и Зарандии. 

По оперативным 
данным, в Москве 
Зарандия прово-
дил активные дей-
ствия в уголовно-
преступной среде, 
направленные на 
расширение сферы 
влияния абхазской 
преступной группи-
ровки. 

В 2014 году от-
править домой Зарандию 
не получилось — мужчина 
скрылся и жил все это время 
по поддельным документам. 
Второй раз его задержали 6 
мая 2016 года. Служители 
Фемиды вынесли аналогич-
ное решение о выдворении, 
но Зарандия опять уклонил-
ся от его выполнения. 23 мая 
Зарандию вновь задержали 
— при выходе из гостиницы 
«Роял-Зенит II» в районе Се-
ребряного Бора. При себе у 
мужчины был паспорт на имя 
Зурабова Гиоргия Гиоргиеви-
ча 1975 года рождения.

Дабы вор в законе вновь 
не скрылся от правоохра-
нителей, его поместили в 
СИЗО, где Зарандия будет 
содержаться до момента 
принудительного отъезда 
на родину. 

ДОГОВОР РЕНТЫ С ЖАДИНОЙ 
МОЖНО БУДЕТ РАСТОРГНУТЬ

Передумать и вернуть от-
данную по договору ренты 
квартиру легко смогут теперь 
одинокие пенсионеры, если 
новый владелец жилья ока-
зался скупым. Верховный суд 
разъяснил, в каких случаях 
старики имеют право разо-
рвать контакт. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, права всех 
российских стариков, за-
ключивших договор ренты, 
отстояла пенсионерка из Вол-
гограда. Одинокая женщина 
еще в 2013 году решилась 
на то, чтобы завещать свою 
квартиру одной местной ор-
ганизации ради ежемесяч-
ной прибавки к пенсии. По 
договору ренты организация 
становилась собственником 
жилья, а взамен должна была 
выплачивать женщине еже-
месячно не меньше 6,5 тыс. 
рублей. Через год женщина 
попросила немного повы-
сить сумму выплаты с учетом 

индексации. Организация де-
лать это отказалась наотрез. 
Тогда пенсионерка перестала 
забирать те деньги, которые 
приходили на ее счет, и об-
ратилась в суд с требованием 
расторгнуть договор ренты. 
Районный, городской и об-
ластной суды женщину не 
поддержали, ссылаясь на 
то, что организация исправ-
но перечисляла деньги и с ее 
стороны нарушений договора 
ренты не было никаких. Но 
Верховный суд с таким подхо-
дом не согласился. Согласно 
решению ВС, размер ренты 
по договору, предусматри-
вающему отчуждение иму-
щества бесплатно, подлежит 
увеличению с учетом роста 
величины прожиточного ми-
нимума в регионе и вообще 
не может быть меньше нее. В 
случае с волгоградской пен-
сионеркой выплата оказалась 
намного меньше прожиточно-
го минимума в области.

ВРАЧИ СОЧЛИ ПРИПУХЛОСТЬ У МЛАДЕНЦА НЕДОСТОЙНОЙ ЛЕЧЕНИЯ
Смертью младенца чуть 

было не закончилось халат-
ное отношение персонала 
одной из частных медицин-
ских клиник на северо-западе 
столицы. Врачи сначала не 
приходили на вызов, а потом 
и вовсе проглядели у ребен-
ка гнойный левосторонний 
мастит. На днях по факту 
неоказания услуг правоохра-
нительные органы возбудили 
уголовное дело.

Как стало известно «МК», 
семья, в которой в конце июля 
2015 года появилась малышка 
Алена (имя изменено), прожи-
вала в одном из домов по ули-
це Твардовского. Родители 
ребенка изначально решили 

не доверять жизнь ребенка 
бесплатной медицине и за-
ключили контракт с одной из 
коммерческих клиник. Спустя 
три недели после рождения 
крошки мать заметила на ле-
вой груди новорожденной не-
большую припухлость. Она 
сразу же позвонила в клинику 
и вызвала врача на дом. Од-
нако медицинской помощи 
семейство так и не дожда-
лось: участковый педиатр 
находилась в отпуске, а у ее 
коллеги, к которой и перешло 
«шефство» над Аленой, в этот 
день было много вызовов, и 
до улицы Твардовского она 
в этот день так и не доехала. 
Мать девочки перезвонила 

в клинику, где ей пояснили, 
что ничего из ряда вон вы-
ходящего в ситуации, когда 
врач не успевает на вызов, 
нет. Наивная женщина про-
должала наблюдать за доч-
кой вплоть до 24 августа 
— в этот день у Алены тем-
пература подскочила до 38 
градусов. Взволнованная 
мать вновь набрала номер 
медицинского учреждения, 
и в этот день врач (она уже 
вышла из отпуска) прибыла 
на вызов. Однако, осмотрев 
ребенка, медик не увидела 
ничего критического и, со-
ответственно, не назначила 
лечения и не дала направ-
ления на анализы. Ошибка 

эскулапа стала очевидна 
спустя несколько дней — 
опухоль на левой груди зна-
чительно увеличилась, и в 
середине возникла дырка 
черного цвета. Мать, под-
хватив дочку, приехала в 
клинику, откуда уже сама 
педиатр вызвала «скорую». 
Ребенка доставили в боль-
ницу, где поставили диагноз 
«гнойный левосторонний ма-
стит» и провели экстренную 
операцию. Через некоторое 
время Алена поправилась, 
но до своего 18-летия будет 
вынуждена стоять на учете у 
маммолога. Теперь же ЧП за-
интересовались сотрудники 
ГСУ СК по Москве.
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СОБЫТИЕ

L.U.C CHOPARD CLASSIC WEEKEND RALLY 
— это не парад ретромобилей. Экипажам пред-
стоит преодолеть сложный закодированный 
маршрут, рассчитанный на 3 часа. 

Главное в этом ралли — не скорость, а точ-
ность выполнения заданий. Чтобы победить, во-
дители и штурманы должны работать слаженно 
— как механизмы швейцарских часов. 

В этом году ралли под эгидой часовой марки 
Chopard пройдет в Москве уже в четырнадцатый 
раз подряд. Впервые в рамках этого проекта ре-
тромобили пронеслись по улицам Москвы в 2003 
году — тогда на маршрут вышли 11 экипажей. Но 
с каждым годом количество желающих принять 
участие в соревнованиях росло. Заезд 2010 года 
собрал рекордное количество авто — на трассу 
тогда вышел 121 экипаж. 

Каждый из автомобилей, допущенных к уча-
стию в ралли, — уже легенда мирового автопрома. 
Но и среди этих избранных есть свои знаменито-
сти. Так, в 2013 году зрители соревнований могли 
услышать рев мотора белоснежного Rolls-Royce 
1965 года выпуска, когда-то принадлежавшего 

Жаклин Кеннеди. Участвовал в заезде и Mercedes-
Benz 1978 года, за рулем которого раньше сидел 
Владимир Высоцкий. Ну а самым «великовоз-
растным» участником гонки стал первый в мире 
электромобиль Waverly Electric 1913 года выпуска. 
В год, когда этот долгожитель (кстати, по внешне-
му виду сильно напоминающий карету) проехал 
по московским улицам, он как раз отпраздновал 
столетний юбилей. 

Понятно, что автомобили, сошедшие с кон-
вейера с разницей в 40, а то и 50 лет, вряд ли 
могут соревноваться друг с другом на равных. 
Поэтому организаторы заезда решили разделить 
участников ралли, что называется, по возрас-
там. За призовые места в категории «ветеран» 
смогут побороться автомобили, выпущенные до 
1946 года. Основная же борьба развернется в 
категории «абсолют» — для машин, сошедших 
с конвейера до 1 января 1977. 

Победители состязания традиционно полу-
чат в награду хронометры из коллекции L.U.C.

L.U.C CHOPARD CLASSIC WEEKEND RALLY 
— это не гонка на скорость. На трассе куда 

важнее точность исполнения прописанных в 
дорожной карте заданий. Точность является и 
визитной карточкой часового семейства L.U.C 
компании Chopard. Основателю бренда, при-
знанному швейцарскому часовщику Луи–Улиссу 
Шопару, было всего 24 года, когда он основал 
свое предприятие. Но уже через несколько лет 
ему удалось стать главным поставщиком часов 
для Швейцарских железных дорог. Качество 
хронометров компании в 1912 году высоко оце-
нил последний русский император Николай II. 
Сегодня часовое семейство L.U.C насчитывает 
множество разнообразных моделей: от класси-
ческих хронометров до сложнейших экземпля-
ров с вечным календарем и индикацией лунных 
фаз. Все этапы производства, от разработки 
дизайна до сборки изделия, происходят на 
собственном производстве марки во Флерье 
и в Женеве.

К слову, именно под маркой Chopard соз-
даны самые дорогие и роскошные часы в мире. 
Выпущены они были в единственном экземпля-
ре. Стоимость этого произведения часового 

искусства составила 25 млн долларов. Роскош-
ный браслет из белого золота усыпан крупными 
белыми и желтыми бриллиантами. 

Уже больше 20 лет компания связана с ав-
томобильным миром. Chopard является офи-
циальным хронометристом ралли Mille Miglia, 
Grand Prix de Monaco Historique, официальным 
спонсором аргентинского ралли Mil Millas Sport, 
египетского Rallye des Pharaons. А к 10-летию 
московского ралли компания Chopard даже пред-
ставила специальную модель часов. 

Этот симбиоз мира часов и мира доро-
гих авто всячески поддерживает сопрезидент 
Chopard Карл-Фридрих Шойфеле, известный 
коллекционер и истинный ценитель старинных 
машин. Карл-Фридрих лично принимает участие 
в ралли.

С самого утра 29 мая раритетные автомо-
били будут парковаться возле ЦУМа, по улицам 
Неглинная и Петровка. Зрители смогут сфото-
графироваться рядом с легендами автопрома и 
поговорить с их владельцами. А уже в 11.31 — с 
точностью до секунды — первый участник заезда 
пересечет стартовую черту. 

Помимо шести призовых мест, для участ-
ников ралли учреждены специальные номина-
ции. Одна из них — «Самый стильный экипаж». 
Каждый год команды стараются продемон-
стрировать не только свои навыки вождения 
и возможности своих автомобилей, но и про-
явить креатив. Например, в 2013 году самым 
стильным назвали экипаж «ВАЗа-21011», вы-
крашенного в цвета ГАИ. Чтобы соответство-
вать экстерьеру авто, водитель и штурман 
переоделись в милицейскую форму образца 
70-х годов, а члены команды примерили робы 
заключенных. 

Понятно, что во время заезда с автомоби-
лями, которые иногда на несколько десятков 
лет старше своих владельцев, может случить-
ся всякое. Для тех, кто заглох или претерпел 
другие технические трудности в пути, решили 
учредить специальную номинацию — «За веру 
в победу». Несколько лет назад организаторов 
заезда покорил экипаж, чей автомобиль заглох 
за несколько сотен метров до финишной черты. 
Но команда не сошла с дистанции и прошла 
оставшееся расстояние пешком.

Закончится автопробег в Барвиха Luxury 
Villagе. Здесь участников заезда и гостей меро-
приятия будет встречать Григорий Лепс. 

Анастасия КРЕЧЕТОВА.

В предстоящее воскресенье швейцар-
ский часовой бренд Chopard соберет в 
центре Москвы ценителей раритетных 
автомобилей на ставший уже традици-
онным пробег L.U.C CHOPARD CLASSIC 
WEEKEND RALLY. По маршруту от ЦУМа 
до Барвиха Luxury Village 29 мая от-
правятся больше 50 авто с историей: от 
величественных лимузинов до военных 
внедорожников, от одноместных мало-
литражек до кабриолетов...

29 мая в Москве 
пройдет одна 
из главных гонок 
ретроавтомобилей

РАЛЛИ СО ШВЕЙЦАРСКОЙ ТОЧНОСТЬЮ

В России с начала кризиса появи-
лось почти 5 млн «новых бедных» 
людей. Об этом заявил в преддве-
рии последнего заседания прези-

диума Экономического совета при президенте 
помощник главы государства Андрей Белоусов. 
«Количество граждан с доходами ниже прожи-
точного минимума составляет 13%. До кризиса 
было 10%», — указал помощник Путина.

Действительно, с одной стороны, в мае Ми-
нэкономразвития (которым Андрей Белоусов, как 
известно, недавно руководил) предупредило, что 
рост числа бедных вырастет с 13,1% в 2015 году 
до 13,7% к концу 2017-го. Пикового значения — 
13,9% — уровень бедности достигнет в 2018 году. 
Реальные доходы наших сограждан, как ожидает 
ведомство Алексея Улюкаева, могут вернуться 
на уровень 2015 года только в 2019-м.

Напомню: прожиточный минимум в марте 
2016 года установлен на уровне 10,187 тыс. ру-
блей в месяц для трудоспособного населения. 
Это копейки. Но вместе с тем, как признают высо-
копоставленные чиновники, в России появилось 
5 млн совсем новых бедных.

С другой стороны, кризис не помешал в 2015 
году увеличить прибыли российских компаний 
на 50,2%.

Таково лицо сегодняшнего российского кри-
зиса. В кризис 2009 года наши резервные фонды 
были полны, и тогда удалось заретушировать со-
циальные последствия кризиса. Сегодня резервы 
поредели. И вот он, кризис без прикрас, бьющий 

в первую очередь по самым слабым.
Это вызов, обращенный к государству. Имен-

но ответственность последнего — защита тех, кто 
сам себя защитить не может. Характерно, что все 
призывы ограничить разрыв в доходах верхнего 
и нижнего уровня хотя бы в госсекторе каждый 
раз безрезультатно затухают, зато чиновники 
уже публично говорят о том, что надо лишить 

пенсий тех, кто, по их мнению, должен был сам 
себя обеспечить в старости. С одной стороны, 
социальная поддержка, а к ней можно приравнять 
пенсии, должна быть адресной. С другой — когда 
государство отказывается от своих обязательств, 
которые еще вчера казались незыблемыми, это 
отзывается недоверием к государству. Бомбой, 
которая когда-то может взорваться. К тому же 

очень любопытно будет перечитать те пенсион-
ные исключения, которые чиновники оставят для 
себя, любимых и совсем не бедных.

Кризис — это тест, который должна пройти 
не только экономика, но и государство. Вернемся 
к его портрету. Откуда взялся полуторный рост 
прибылей компаний в кризис? Прежде всего 
от экспорта, и не только сырьевого. Упавший 
рубль сделал выгодным все, что вывозится за 
границу, а там конкурентоспособность всего 
российского выросла — просто потому, что оно 
стало дешевле. Но параллельно с ростом при-
были падают инвестиции. Почему? Это опять 
вопрос к государству.

Во-первых, потому, что деловой климат у нас 
улучшается лишь по отчетам. На деле, если ве-
рить бизнес-сообществу, предпринимателей до 
суда стали сажать чаще. Их, как когда-то признал 
Владимир Путин, правоохранители по-прежнему 
с удовольствием сажают, прессуют, отбирают у 
них бизнес, а потом, сделав свой «бизнес», могут 
выбросить на свободу. Последнее, впрочем, 
совсем не обязательно. Такова повсеместная 
практика. Ее может сломать только сила неза-
висимого суда, которого пока нет. И это тоже 
ответственность государства.

Во-вторых, потому, что само государство 
не реализует крупные и нужные экономике ин-
вестиционные проекты, которые отличались бы 
от строительства стадиона «Зенит-Арена», смета 
которого выросла уже в 6 раз.

Только не надо никого раскулачивать. Надо, 
чтобы прибыли стали инвестициями. Причем в 
России.

Государство должно выполнять свои кон-
ституционные обязанности. И в первую очередь 
помнить человеческое измерение кризиса.

Иначе, исходя из статистики, почти 7 ты-
сяч «новых бедных» будет появляться в России 
каждый день.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ
Николай ВАРДУЛЬ,

главный редактор 
«Финансовой газеты»

c 1-й стр.

Первое после двухлетнего переры-
ва заседание Экономического совета 
прошло в закрытом режиме — слишком 
разные по темпераменту (не говоря 
уже о взглядах) люди собрались по обе 
стороны стола, во главе которого сидел 
Владимир Путин. Президент призвал 
участников дискуссии воздержаться 
от теоретических споров и сосредото-
читься на конкретных задачах, стоящих 
перед российской экономикой. Впрочем, 
сиюминутных антикризисных решений от 
совета никто не ждет — это по-прежнему 
задача правительства. «А нам нужно за-
глянуть за горизонт, наметить ключевые 
ориентиры экономической политики до 
2025 года», — напутствовал Путин.

Экономический совет собрался в том же зале, 
в котором обычно заседает Совет безопасности. 
С одной стороны, это должно было подчеркивать 
важность предстоящей дискуссии, а с другой — в 
случае необходимости гарантировать ее полную 
секретность. Ведь зал Совбеза является самым 
закрытым местом Кремля, куда никогда не пускают 
журналистов. Последние, кстати, с удивлением 
обнаружили, что в состав Экономического совета 
не входит Дмитрий Медведев. Глава кабмина, а 
также бизнес-омбудсмен Борис Титов, присут-
ствовали на заседании в качестве приглашенных. 
Экс-министра финансов Алексея Кудрина отсади-
ли в самый конец стола, подальше от Медведева, 
конфликт с которым стал причиной его ухода из 
правительства в 2011 году. Примечательно, что в 
списке участников новый статус Кудрина — не-
давно он возглавил Центр стратегических раз-
работок и стал одним из замов Путина в рамках 
Президентского совета — вообще не упоминался. 
Он по-прежнему значился скромным деканом 
Санкт-Петербургского университета.

В своем вступительном слове президент 
дал понять, что Экономический совет не станет 
альтернативой правительству. По своим функциям 
это прежде всего дискуссионная площадка, по-
зволяющая привлечь к диалогу широкий спектр 
участников, включая руководителей регионов, 
парламентариев и представителей бизнес-
сообщества. «В состав президиума входят люди 
с разными взглядами. По некоторым вопросам 
социально-экономического развития страны они 
придерживаются иногда прямо противоположных 
точек зрения», — заявил президент, очевидно, 
намекая на таких антагонистов, как Глазьев и На-
биуллина или Калинин (глава «Опоры России») и 
Собянин. «Думаю, вы согласитесь, что никакой 
монополии в экономической дискуссии быть не 
должно», — обратился к собравшимся ВВП. Он 
призвал членов совета не замыкаться в рамках ис-
поведуемых теоретических концепций. А все идеи 
и инициативы выдвигать вместе с механизмами 
их реализации на практике. Главным принципом 
работы экспертов и чиновников, по его словам, 
должен стать здоровый прагматизм.

Поскольку Экономический совет не собирал-
ся уже более двух лет, тема первого заседания 

была сформулирована концептуально: поиск ис-
точников экономического роста на ближайшие 10 
лет. Потом, сказал Путин, состоится целый ряд 
более конкретных дискуссий — о «новом облике» 
социальной сферы, технологическом обновлении 
экономики, улучшении делового климата и совер-
шенствовании системы госуправления. В таком 
«сумасшедшем» режиме совет будет работать 
год, если понадобится, полтора. В общем, как 
раз до новых президентских выборов, на которые 
Путин, по всей видимости, пойдет с программой, 
разработанной по результатам этого «мозгового 
штурма». Глава государства и сам отметил, что 
майские указы 2012 года уже сыграли свою исто-
рическую роль. Теперь пришла пора «смотреть 
дальше за горизонт и ставить новые задачи и цели 
на отдаленный период».

Дальнейшая дискуссия продолжалась в за-
крытом для прессы режиме. Впрочем, ее содер-
жание не было ни для кого секретом. Чтобы сни-
зить ажиотаж (а многие называли возобновление 
работы Экономического совета ни много ни мало 
историческим событием), Кремль сознательно 

допустил многочисленные сливы в СМИ. А помощ-
ник президента Андрей Белоусов еще до начала 
заседания объявил, что ни одна из концепций, 
подготовленных для презентации президенту, 
не является самодостаточной. (Напомним, что 
участников совета просили представить пред-
ложения по повышению экономического роста 
до 4%) Президент в своем вступительном слове 
заявил, что текущая динамика его не устраива-
ет. Очевидно, что резервы и ресурсы, которые 
двигали российскую экономику в начале 2000 
годов, больше не работают. «Если мы не найдем 
новых источников роста, то динамика ВВП будет 
находиться около нулевой отметки. Это огра-
ничит наши возможности и движение вперед», 
— заявил ВВП.

Примечательно, что все участники дискуссии 
называют основным источником роста инвести-
ции. Но расходятся во мнении, как обеспечить их 
приток в экономику. Наибольший резонанс вызва-
ло предложение Столыпинского клуба включить 
печатный станок для увеличения финансирования 
перспективных инвестпроектов. Однако Кудрин 

и глава Минэкономразвития Улюкаев не поддер-
живают эту идею. «Проблемы экономики нужно 
решать реформами, а не накачкой дешевыми 
деньгами», — считают они. Выйдя после оконча-
ния заседания к журналистам, Алексей Кудрин 
рассказал, что высказал Путину свою позицию: 
изымать деньги у Центробанка нет необходимости, 
для перспективных проектов у правительства есть 
средства ФНБ.

Кроме того, Кудрин озвучил свои предложения 
по повышению пенсионного возраста и снижению 
налогового бремени. Но реакция Путина осталась 
неизвестной. «Это было закрытое совещание, я не 
уполномочен пересказывать его слова», — сказал 
экс-глава Минфина. А вот от критики Медведева 
все-таки не удержался: «Президент давно уже дал 
распоряжение сокращать расходы госбюджета на 
5% в год в реальном выражении, однако прави-
тельство его не выполняет». По мнению Кудрина, 
раздутый бюджет тоже тормозит экономический 
рост, и приступить к болезненному секвестру рано 
или поздно придется. Первым шагом мог бы стать 
отказ от субсидий убыточным предприятиям и 
ускорение приватизации, посоветовал он.

Елена ЕГОРОВА.

Президент призвал Экономический совет заглянуть за горизонт

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Выпускники одной из старейших московских школ №175 сделали первый 
шаг в «прекрасное далеко»: 25 мая для них прозвенел последний звонок. Пусть 

впереди каждого из этих ребят ждет именно то будущее, о котором он мечтает. Пусть этот 
день станет первым из множества других важных, счастливых и светлых дней их новой 
взрослой жизни. Пусть все сбудется. С праздником, ребята! И спасибо тебе, школа!

КАДР

Погибшего лидера группи-
ровки «Талибан» (признана 
в РФ террористической и 
запрещена) сменил шари-
атский судья Мавлави Хай-
батулла Ахундзада. Талибы 
признали, что их экс-лидер 
Ахтар Мохаммад Мансур погиб 
на границе между Афганиста-
ном и Пакистаном. «Известно, 
что этот человек входит в со-
став шуры — центрального ор-
гана управления «Талибаном», 

— пояснил «МК» востоковед 
Андрей СЕРЕНКО. — Ахунд-
зада отвечает за религиозно-
судебную часть. Но его главная 
специализация — управление 
теневыми шариатскими суда-
ми в афганских провинциях. По 
сути, Ахундзада возглавляет 
верховный шариатский суд 
«Талибана». Это судеб-
ная структура исполняет 

судебные процедуры наряду с 
существующими афганскими 
судами». Аналитик не исклю-
чает, что новый лидер сыграет 
роль в соперничестве между 
«Талибаном» и «Исламским 
государством» (группировка 
признана в РФ террористиче-
ской и запрещена). 

ЗА БУГРОМ

ИЗБРАН НОВЫЙ ЛИДЕР ТАЛИБОВ

Провал грунта длиной око-
ло 200 метров и шириной 
около семи произошел 
на набережной реки Арно 
неподалеку от популярно-
го среди туристов моста 
Понте-Веккьо в центре 
Флоренции. Вместе с 
грунтом провалились два 
десятка припаркованных ав-
томобилей. Никто из людей в 
результате ЧП не пострадал. 
Вероятной причиной слу-
чившегося называют прорыв 
подземного трубопровода.

ЧП

В ЦЕНТРЕ ФЛОРЕНЦИИ ОБРАЗОВАЛСЯ ПРОВАЛ

Впервые за последнее де-
сятилетие академический 
хор под руководством Вла-
димира Минина выступил 
в Варшаве. Его гастроли по 
Польше начались с концерта, 
прошедшего в рамках Между-
народного музыкального 
проекта «Российские музы — 
миру». Хор исполнил русские 

народные песни, классические 
произведения и духовные 
песнопения. «Язык музыки 
бесценен тем, что, даже 
когда произведение звучит на 
другом языке, если исполне-
ние находит отклик в сердцах 
слушателей, осуществляется 
главная миссия искусства, 
объединяющего людей и 

помогающего наладить диа-
лог», — говорит Владимир 
МИНИН. Его коллектив также 
поборется за первенство в 
фестивале церковной музыки 
«Хайнувка» в польском городе 
Белостоке. Среди участников 
— 30 международных коллек-
тивов: от Польши и Арабских 
Эмиратов до Австралии.

ГАСТРОЛИ

ХОР МИНИНА ИСПОЛНИЛ В ПОЛЬшЕ РУССкИЕ НАРОДНЫЕ ПЕСНИ

Монумент воинам-интернационалистам 
— участникам всех войн и конфликтов, 
в которых принимали участие россияне 
в XX и XXI веке, — откроется в Север-
ном Бутове. Еще год назад — 8 мая 2015 
года — в районе дома №7 по Куликовской 
улице по инициативе РОО «Совет ветеранов 
боевых действий» был открыт монумент 
воинам, павшим в Афганистане и других 
«горячих точках» второй половины XX века. 
Это каменный постамент с установлен-
ной на нем копией башни боевой машины 
пехоты; при этом в основании памятника 
замурована капсула с письмом потомкам. 
Теперь авторы монумента при поддержке 
столичных властей решили расширить его 
и дополнить каменными надгробиями, на 
которые нанесены названия всех стран (с 
указанием годов), где воевали россияне 
в XX и XXI веках. Завершать композицию 
будет большой крест из черного мрамора, 
установленный в ее центре.

ГОРОД

НА ПАМЯТНИкЕ ГЕРОЯМ ВСПОМНЯТ 
И ПРО СИРИЮ, И ПРО БАНГЛАДЕш

По опросу ВЦИОМ, больше 
трети россиян считают, что 
доллар будет стоить 70ру-
блей. Финансовый аналитик 
Kirikov Group Анастасия Мыльни-
кова отмечает: «Минэкономраз-
вития прогнозирует среднего-
довой курс доллара в 2016 году 
на уровне 63 рубля. В ведомстве 
уповают на возобновление роста 
мировых цен на нефть. Но во-
латильность на нефтяном рынке и 
на валютном сохранится. Поэтому 
опасения россиян оправданны. 
Курс вполне может достичь 70 
рублей за доллар к концу года.»».

ОПРОС

ФОТО ДНЯ

Аналитики вывели эту 
цифру, проанализировав 
средние цены на авто и 
среднемесячные зарплаты 
за последние годы в стра-
не. Так, в I квартале 2016 
года средневзвешенная цена 
нового легкового авто в РФ 
составила 1,36 млн рублей, а 

среднемесячная зарплата — 
около 33 300 рублей. 
Как рассказал «МК» из-
вестный доктор, член 
Института функциональной 
медицины Михаил ГАВРИ-
ЛОВ, в рационе большого 
количества людей есть не по-
лезные, но дорогие продукты: 

«Это колбасные изделия, 
кондитерские — промышлен-
ного производства, чипсы и 
различные снеки, конфеты, 
полуфабрикаты, алкоголь. 
Нередко люди тратят деньги 
на дорогие несезонные фрук-
ты, в которых особой пользы 
нет. Сбалансированный 
рацион можно составить из 
вполне доступных продуктов, 
без особого ограничения и 
голодовки. И таким образом 
скопить деньги на важные 
приобретения».

ЦИФРА

3,5 года

ЦИТАТА

Джонни ДЕПП, киноактер, — о вице-премьере Австралии:

«Он выглядит как помидор, выращенный в результате 
родственного скрещивания. Это не критика, я просто говорю, 
что немного волновался… за то, что он может взорваться».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Знаменитый голливудский актер нелицеприятно отозвался об австралий-
ском вице-премьере Барнаби Джойсе, который в прошлом году призывал 
усыпить принадлежащих актеру йоркширских терьеров. Сам политик не 

остался в долгу и предположил, что в голове у Деппа он — кукловод вроде главного героя 
фильма «Молчание ягнят», серийного убийцы Ганнибала Лектера. Напомним, что спор между 
актером и вице-премьером вспыхнул в мае 2015-го, когда супруга Деппа Эмбер Херд ввезла в 
Австралию двух собак — Пистола и Бу. Собаки прибыли на частном самолете, однако не был 
выдержан двухнедельный карантин, положенный по закону этой страны.

в среднем нужно голодать 
россиянину, чтобы купить 
автомобиль

В ЧЕМ ХРАНЯТ ДЕНЬГИ РОССИЯНЕ

сбережений нет

в евро

в долларах

в рублях 57%

3%

2%

затруднились 
ответить 2%

в другой валюте 1%

39%

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Самой красивой лошадью в мире по дан-
ным опроса в Интернете признан американ-
ский жеребец Фредерик Великий. «Лошади 
этой породы считаются одними из самых 
красивых в мире, — говорит Елена МИХАЙ-
ЛИНА, владелец частного конного клуба. 
— Их воспел еще Уильям Шекспир. Но роди-
на этих лошадей — Голландия, поэтому их 
называют «черными тюльпанами».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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По статистике, почти 7 тыс. 
«новых бедных» появляется 
в России каждый день.



Кто больше выиграл от такого 
обмена? С точки зрения пропа-
ганды и текущего политического 
процесса ответ на этот вопрос 

очевиден: конечно, Украина. Для России Алек-
сандр Александров и Евгений Ерофеев никогда 
не были сакральными или даже символическими 
персонажами. Они воспринимались как обычные 
граждане, попавшие в беду, из цепких лап кото-
рой их обязательно надо было вытащить. А вот 
для Украины Надежда Савченко была не просто 
узницей, окруженной особым сакральным или 
даже мистическим ореолом. 

Надежда Савченко воспринималась и вос-
принимается как живой символ — символ не-
сломленного украинского духа, символ сопро-
тивления России, символ моральной победы. И 
объясняется такая разница в восприятии совсем 
не душевной черствостью россиян. Россия — сло-
жившаяся и устоявшаяся страна, которая совсем 
не ощущает необходимости кому-то что-то до-
казывать. Украина — держава, которая находится 
в принципиально ином положении.

Украинская государственность и украинское 
национальное самосознание только формиру-
ются — формируются, к сожалению, главным 
образом на основе агрессивного отторжения 
России. В этом и заключается главный и един-
ственный секрет популярности Надежды Сав-
ченко. Невозможно отрицать, что, оказавшись в 
России, Савченко обильно продемонстрировала 
стойкость духа и личное мужество. И это вызы-
вает невольное уважение даже у тех людей типа 
меня, кто относится к ней без всякого намека на 
личную симпатию.

Однако ничего даже отдаленно напоминаю-
щего героический поступок на поле боя Надежда 
Савченко не совершила. Вся ответственность за 
ее превращение в героиню лежит на тех россий-
ских чиновниках, которая зачем-то решили устро-
ить над украинской летчицей показательный про-
цесс. Благодаря решению этих людей Савченко 
просто оказалась «в нужном месте в нужный час». 
Украинское массовое сознание остро нуждалось 
в героическом персонаже — своей собственной 
Жанне Д'Арк. Попав в российскую тюрьму, На-
дежда Савченко по всем параметрам подошла 
под этот социальный заказ.

Украина изголодалась по победам, по исто-
риям успеха. А поскольку в реальной жизни — в 
том, что прямо затрагивает благосостояние про-
стых граждан, — побед и историй успеха нет и не 
предвидится, в ход идут виртуальные и символи-
ческие «победы» типа освобождения Надежды 
Савченко. С точки зрения украинского массового 
сознания такие «победы» вполне реальны — они 
настраивают на позитивный лад, создают ощу-
щение праздника, успеха и торжества.

Именно этим, кстати, объясняется то об-
стоятельство, что Петр Порошенко послал за 
Надеждой Савченко свой президентский само-
лет. Говорить такие слова по поводу главы госу-
дарства как-то странновато. Но, так как странной 
является сама действительность, я их все же 
скажу: в данный момент Порошенко нуждает-
ся в Савченко в гораздо большей степени, чем 
Савченко нуждается в Порошенко. 

Президент Украины хочет самым банальным 
образом примазаться к Надежде Савченко, иску-
паться в лучах ее славы. На долю Порошенко сей-
час выпадает так мало возможностей пополнить 
свой изрядно поистощившийся политический 
капитал. Естественно, за возможность сделать 
это с помощью Савченко глава украинского го-
сударства ухватился руками и ногами.

Получается, что обмен Надежды Савченко на 
Александра Александрова и Евгения Ерофеева 
выгоден в первую очередь Украине и конкрет-
ным киевским политикам? Не совсем. Ведь на 
ситуацию можно и нужно смотреть не только 
через призму пропаганды и краткосрочных по-
литических процессов. В стратегическом плане 
Россия тоже выиграла.

Выигрыш номер один. Мы получили обратно 
своих граждан, которых в ином случае киевские 
власти могли бы использовать как заложников и 
как рычаг давления на Москву.

Выигрыш номер два. Из российско-
украинских отношений устранен очень непри-
ятный, очень заметный, очень раскрученный в 
пиаровском отношении и очень неудобный для 
Москвы раздражитель. Разумеется, даже после 
устранения этого мощного раздражителя отно-
шения между двумя нашими странами, к моему 
огромному сожалению, не стали лучше. Зато 
они в какой-то мере стали менее драматичными 
и более скучными. 

А изрядная доля скуки — это как раз то, в 
чем сейчас остро нуждаются контакты между 
Москвой и Киевом. Вероятность зрелищной боль-
шой сделки России и Украины — всеобъемлющей 
договоренности, которая разом сняла бы все 
взаимные обиды и претензии, — к сожалению, 
близка к нулю. Для украинского общественного 
мнения любые публичные компромиссные до-
говоренности с Москвой сейчас неприемлемы. 

Единственный выход в такой ситуации — это 
по максимуму убрать из российско-украинских 
отношений элемент драматичности, эмоцио-
нальности и сенсационности. Нужно перевести 
эти отношения в плоскость скучных технических 
переговоров по вопросам, суть которых простым 
человеческим языком даже затруднительно опи-
сать. Нужно сбивать ажиотаж — только так можно 
создать условия, которые позволят прагматикам 
в Москве и Киеве двигаться дальше.

Пребывание Надежды Савченко в рос-
сийской тюрьме было препятствием на пути 

подобного развития событий — препятствием 
далеко не единственным, но абсолютно непре-
одолимым. Я рад, что теперь это препятствие 
устранено. Больше про Надежду Савченко мне 
сказать нечего.

А вот про обстоятельства ее освобождения 
я сказал еще не все. В мемуарах бывшего пре-
зидента Франции Валери Жискар д’Эстена можно 
прочитать вот такой абзац: «В те годы, когда я 
был президентом, во Франции действовал закон 
о смертной казни... Многие мои друзья, а также 
многие из тех, с кем мне случалось говорить о 
полномочиях президента, замечали: «Наверное, 
самое трудное для вас принимать решение о 
приведении в исполнении смертного приговора. 
Ведь вы берете на себя страшную ответствен-
ность». Я видел, что они мысленно ставили себя 
на мое место и, радуясь тому, что перед ними не 
стоит такая тяжелая проблема, добавляли: «Да, 
этой вашей роли не позавидуешь!» 

Смертной казни, как известно, в России нет 
уже давно. Но я совсем бы не хотел быть Влади-
миром Путиным в момент, когда он принимал 
решение о помиловании Надежды Савченко. Я 
подозреваю, что для Путина это решение было 
безумно сложным и совсем не однозначным с 
моральной точки зрения. Мне даже кажется, 
что Президенту РФ в какой-то мере пришлось 
перешагнуть через себя. 

В силу причин, о которых я сказал выше, 
украинское общественное мнение воспринимает 
Надежду Савченко как рыцаря без страха и упре-
ка. Однако, согласно приговору российского суда 
Надежда Савченко, является убийцей. Убийцей 
российских журналистов — тех самых журна-
листов, чьим вдовам Путину пришлось лично 
смотреть в глаза в день отправки украинской 
летчицы на родину. 

Возможно, я излишне сентиментален. Но 
мне кажется, что в деле Савченко Путин попал в 
морально невозможную, морально невыносимую 
ситуацию. Попал — и достойно из нее вышел.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Все последние годы только и слышно о не-
обходимости реформирования государственных 
и общественных институтов. При этом «преоб-
разователи», очевидно, не в курсе, что по сию 
пору нет ни теоретических, ни практических 
доказательств зависимости качества институ-
тов и экономического роста. Ко всему прочему, 
лицемерные «кудринцы», «столыпинцы» и прочие 
сектанты не знают институциональной истории 
собственной страны.

Летопись средневековой Руси знамена-
тельна принятием в 1649 году выдающегося 
документа той эпохи — Соборного уложения. 
Значение того акта трудно переоценить, доста-
точно сказать, что действовал он (естественно, 
с изменениями и дополнениями) без малого 200 
лет, пока в 1832 году не появился Свод законов 
Российской империи, подготовленный под ру-
ководством Михаила Сперанского.

Соборное уложение было составлено на 
основе как русского (Судебники 1497 и 1550 
годов), так и лучших образцов зарубежного 
законодательства: в частности, Литовского 
статута 1588 года, специализировавшегося 
на гражданских отношениях, и византийской 
Кормчей книги, регулировавшей в первую оче-
редь функционирование православной церкви 
и религиозных судов. 

В Уложении присутствовало разделение 
на церковное, государственное, гражданское, 
уголовное, семейное право, а также на судо-
производство. Замечу, что составление и при-
нятие Соборного уложения, юридически за-
креплявшего абсолютизм и урезавшего права 
боярской аристократии, приведшей Романо-
вых к власти, было и в интересах царя Алексея 
Михайловича.

Словом, законодательство для тех времен 
передовое.

О том, сколь значительным шагом вперед 
было принятие Соборного уложения, свидетель-
ствует, к примеру, сравнение двух репрессивных 
практик, бытовавших на Руси во времена Ивана 
Грозного и всего через несколько десятков лет 
— в эпоху Алексея Михайловича. 

При Иване Васильевиче элиту Московского 
государства «воспитывали» так: как писал исто-
рик Виктор Павлов, «в зависимости от степени 
вины и наказание разное: одного режут живьем 
на части, другого кидают в кипяток, третьего са-
жают на кол. Людям менее известным, а значит, 
менее виноватым, просто отрубают головы».

Теперь представим некоторые закреплен-
ные в Уложении виды вновь узаконенных рас-
прав: смертная казнь через сожжение; телесные 
наказания через членовредительство и причи-
нение боли, тюремное заключение в земляные, 
деревянные или каменные тюрьмы; ссылка как 
возмездие для «высокородных» лиц; конфиска-
ция имущества.

Разница, согласимся мы, ухмыляясь, дей-
ствительно есть.

Конечно, проще всего назвать наших пред-
ков варварами, но это припечатывание нивели-
руется зарубежными практиками тех времен. 
Вспомним хотя бы многочисленные одобренные 
церковью сожжения еретиков (аутодафе) в Ис-
пании и Португалии или Варфоломеевскую ночь 
во Франции, также случившуюся по религиозным 
причинам. Мы, кстати, не отставали: глава I Со-
борного уложения назвалась «О богохульниках 
и церковных мятежниках» — при достаточных 
доказательствах вины «бунтарей» следовало 
упомянутое выше сожжение.

Принятие Соборного уложения — безуслов-
ный правовой «плюс» правления Алексея Ми-
хайловича и одновременно ярчайший пример 
ограниченности влияния успешно реформиро-
ванных институтов на экономическое развитие. 
К слову, нынешние авторы призывов срочно 
улучшить институты даже не догадываются, что 
выступают всего лишь продолжателями истори-
ческой привычки веровать в чудодейственный 
характер одномоментных рамочных новаций, 
когда буквально на следующий день страна 
обязательно проснется счастливой.

Хорошо, приняли тогда Соборное уложение, 
и что — защищенная от ошибок и сбоев эконо-
мика начала двигаться вперед семимильными 
шагами? Отнюдь. В подтверждение — краткое 
изложение истории Медного бунта, случивше-
гося в 1662 году, через 13 лет после принятия 
Уложения. Те беспорядки наглядно показали, 
что качественная институциональная среда — 
далеко не все, что нужно для успеха.

Начавшаяся в 1654 году длительная, прод-
лившаяся 13 лет война с Речью Посполитой тре-
бовала от казны больших расходов. Осторожное 
повышение налогов результата не дало, и тогда 
группа «реформаторов» во главе с Афанасием 
Ординым-Нащокиным предложила провести 
эмиссию — наладить выпуск медных денег по 
номиналу серебряных. Увеличить производство 
серебряной монеты Русь не могла, так как своих 

промышленных серебряных рудников у страны 
тогда не было, и ценный металл поступал из-за 
границы.

Сказано — сделано, медные деньги начали 
чеканиться одновременно в Москве, Новгороде 
и Пскове. Теперь жалованье государевым лю-
дям выплачивалось медью, но подати и сборы 
по-прежнему собирались серебром. Массовый 
выпуск медных денег быстро привел к их обесце-
нению и, несмотря на воспретительный царский 
указ (цены — стоять!), к значительному росту 
розничных цен, прежде всего на хлеб.

Бунт вспыхнул летом 1662 года. Формаль-
ным поводом стали подозрения царского тестя 
Ильи Милославского, отличавшегося неуемной 
страстью к мздоимству (а когда у нас, кроме, 
пожалуй, сталинских времен, было иначе?), и 
нескольких членов Боярской думы, нет, не в 
провальной экономической политике, а в том, 
что они якобы вступили в сговор с Речью Поспо-
литой, одним из результатов которого и стало 
повышение цен на все и вся. 

Разъяренная толпа числом до 5 тыс. человек 
привычно разгромила дома главных «преда-
телей» и двинулась не в Кремль, как во время 
Соляного бунта 1648 года, а в Коломенское, 
где в царском дворце проводил свой «отпуск» 
Алексей Михайлович.

Царь, набравшийся популистско-
демагогического опыта общения с толпой еще 
при Соляном бунте, тут же пообещал уменьшить 
налоги и покарать нерадивых бояр. Челобитчики, 
удовлетворенные царскими заверениями, от-
правились восвояси, однако на пути встретили 
«вторую волну» протестующих, возмущенных 
происходившими в Первопрестольной собы-
тиями. В те дни в Москве служивые начали уни-
чтожать расклеенные по всему городу листовки 
(«воровские листы»), в которых рассказывалось 
о роли высокопоставленных «преступников» в 
народном обеднении.

Народ двинулся обратно, где его уже ждали 
стрелецкие полки и иностранные наемники. Царь 
приказал разогнать собравшихся — в результате 
до тысячи человек было убито и утоплено, а еще 
до 3 тысяч арестовано. Бунтовщиков пытали, 
отсекали им руки, ноги и пальцы, клеймили лица 
и в итоге сослали на вечное поселение в самые 
дальние уголки той Руси: Сибирь, Казань, Астра-
хань. Некоторым «повезло» еще больше — их с 
завязанными руками посадили в большие лодки 
и потопили в Москве-реке. Помимо этого всех 
грамотных москвичей обязали сдать образцы 
почерка для выявления авторства листовок — 
правда, зачинщиков так и не нашли.

Все эти события происходили, напомню, 
при «отреформированных» институтах, кото-
рые в угоду моменту с легкостью необычайной 
были попраны.

Медные деньги? Ах да — их выпуск был 
прекращен в следующем 1663 году.

«Неопытные были, — скажет кто-то, — тео-
рии не ведали. Главное, что институты работали 
исправно». Поразительно, но ровно такая же 
история, правда, не «медная», а «ассигнаци-
онная», повторилась через столетие при Ека-
терине II.

В 1769 году Екатерина ввела бумажные 
ассигнации, таившие соблазн воспользоваться 
печатным станком для решения политических 
и хозяйственных проблем. Чем екатерининские 
царедворцы беззастенчиво пользовались: если в 
1769 году общая сумма выпущенных ассигнаций 
составляла менее 3 млн рублей, а курс ассиг-
национного рубля к серебряному составлял 
0,99/1, то в 1796 году объем ассигнаций достиг 
без малого 158 млн рублей при курсе 0,79/1 (в 
1800 году при Павле I — соответственно, 213 
млн рублей и 0,66/1).

Больше того, эмиссионных денег ката-
строфически не хватало, и екатерининское 
правительство все активнее прибегало к внеш-
ним займам. В 1787–1792 годах было сделано 
внешних долгов на 39 млн рублей, в шесть раз 
больше, чем за предыдущие 20 лет. В 1793 году 
только выплаты процентов поглощали сумму, 
эквивалентную 4/5 таможенных доходов. При 
этом двор и правительство чувствовали себя 
великолепно.

Сегодня нам говорят о безальтернатив-
ности очередной реформы институтов. Причем 
громче всех об этом кричат те, кто лично повинен 
в дефиците пенсионной системы, сокращении 
расходов на образование и медицину, высоких 
процентных ставках по кредитам, уничтоже-
нии через заоблачный обменный курс остатков 
промышленности, направлении российских 
нефтегазовых доходов на поддержку амери-
канского правительства. Но главное — именно 
они когда-то устанавливали нынешние правила 
игры (те самые институты).

Всюду облажались. Теперь, чтобы закре-
питься при власти, им требуется перестройка. 
А нам?

О ЧЕМ НЕ СКАЗАНО В КОНЦЕПЦИЯХ ДЛЯ ПРЕЗИДЕНТА
Реформирование государственных институтов не вызывает 

само по себе экономического подъема
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор экономических наук, профессор
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Но город делает ставку не на один только 
метрополитен. Сам по себе он не может спра-
виться с огромным пассажиропотоком — это, 
кстати, видно уже сейчас. Чтобы облегчить работу 
метро, специалисты намерены развести потоки 
пассажиров по разным видам транспорта. На-
пример, уже в этом году обещают открыть пасса-
жирское движение по Малому кольцу Московской 
железной дороги.

О десятках плоскостных транспортно-
пересадочных узлах, совмещающих станции 
метро, парковки и остановки общественного 
транспорта, знают многие москвичи. Знают — и 
пользуются. А вот о куда более сложных много-
этажных сооружениях пока известно не всем. 
Дело в том, что план по их возведению возник 
хотя и несколько лет назад, но начал активно 
воплощаться буквально на днях.

— В Москве запланировано строительство 
169 транспортно-пересадочных узлов, которые 
будут представлять собой капитальные строения, 
— говорит заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Ма-
рат Хуснуллин. — Их главная социальная функция 
— пересадка. При этом в комплексах предусмо-
трена коммерческая направленность. Наряду со 
станциями и остановочными пунктами в них будут 
располагаться кинотеатры, офисы, апартаменты, 
отделения банков, магазины и т.п.

Впрочем, строить «узлы» инженеры станут 
отнюдь не под копирку. Они «наполнят» их, в том 

числе, в зависимости от пожеланий жителей 
района. Хотят москвичи кинотеатр — получат 
кинотеатр. Хотят супермаркет — значит, будет 
супермаркет. В любом случае, уверены в мэрии, 
инвесторам будет весьма выгодно возвести в 
людном месте и то и другое.

В ближайшее время на электронные торги 
будут выставлены первые пять проектов масштаб-
ных транспортно-пересадочных узлов. По ним 
утверждена проектная документация, и власти 
готовы предложить их инвесторам (сдача в экс-
плуатацию в зависимости от сложности предусмо-
трена до 2020 года). Ну а мы, в свою очередь, 
расскажем о будущих сооружениях читателям.

Транспортно-пересадочный узел «Селигер-
ская» расположится на перекрестке Дмитровского 
и Коровинского шоссе. Наряду с традиционным 
«пересадочным набором» — конечной станцией 
метро «Селигерская», остановками наземного 
транспорта и перехватывающей парковкой для 
автомобилей на 2000 машиномест — комплекс 
будет примечателен наличием автостанции. Она 
станет обслуживать пригородное и междугород-
нее сообщение по Дмитровскому шоссе.

— Парковка будет выполнять две функции: 
днем она работает как перехват, а по выходным 
— как полноценная парковка торгового центра, 
— говорит руководитель девелоперского диви-
зиона компании «Мосинжпроект» Альберт Суниев. 
— А единый комплекс с автостанцией — это уни-
кальное для Москвы явление, таких станций нет. 
Аналоги есть в Европе и Азии. Пересадка займет 

несколько минут, и не будет необходимости стоять 
в пробке на Коровинском шоссе.

В комплексе предусматривается все не-
обходимое для социальной инфраструктуры: ки-
нотеатр, химчистки, прачечные, банкоматы, кафе 
и рестораны. На всей территории пересадочной 
зоны будет работать бесплатный вайфай.

Участок под размещение транспортно-
пересадочного узла «Новокосино» располагается 
между Носовихинским шоссе и Суздальской ули-
цей. Первый корпус представляет собой двухэтаж-
ное здание с подземным уровнем, включающим в 
себя дополнительный выход в город со станции ме-
тро «Новокосино». Второй корпус — пятиэтажный 
многофункциональный комплекс с двухуровневым 
подземным паркингом на 589 машиномест.

«Изюминка» узла «Алма-Атинская» в Бра-
тееве — предоплаченная зона: пассажиры могут 
пройти на территорию через турникет, как в метро, 
а там уже стоят три-четыре автобуса с открытыми 
дверями. Человек спокойно садится и ожидает 
отправления. «Организация таких предоплачен-
ных зон очень важна в часы пик, — комментирует 
Альберт Суниев. — Благодаря этому люди не стоят 
в очереди на посадку, не образуется скопление 
личного транспорта». В здании будет располагать-
ся многофункциональный центр оказания услуг 
(он переедет из очень удаленной части района 
Братеево, где сейчас находится).

Следующий транспортно-пересадочный узел 
— «Рассказовка» — это, по сути, ворота в Новую 
Москву. Он обеспечит пересадку пассажиров 

между одноименной станцией метро (когда она 
будет построена, откроется первая очередь ком-
плекса), наземным городским и личным транс-
портом. В перспективе к «узлу» присоединится 
и линия скоростного трамвая, которая пройдет 
вдоль проектируемой автодороги Солнцево — 
Бутово — Видное. В составе построят торговый 
центр и жилье с социальной инфраструктурой.

Наконец, самый зеленый комплекс — «Ле-
фортово» — представляет собой подземный 
переход, который подсоединят к новому зданию 
метро. «Лефортово» полностью расположится 
под землей, что позволит специалистам обла-
городить территорию сквера сверху, высадить 
деревья. Но не только наслаждаться природными 
видами смогут пассажиры и местные жители. 
Предусмотрены помещения для проката коньков, 
магазины, аптека и семейное кафе.

И это — только начало. В целом же, по под-
счетам экспертов, благодаря ТПУ на 10—15% 
сократится время поездки по городу, снизится 
трафик на дорогах (на подъезде к Москве — на 20 
тысяч автомобилей в утренний час пик, на подъез-
де к центру — на 16 тысяч). Таким образом, будет 
достигнута главная задача: сделать общественный 
транспорт настолько комфортным, чтобы люди 
предпочитали его личному автомобилю.

Елена СОКОЛОВА.

По итогам столичной программы «Ме-
тро-2020» 93% москвичей будут иметь 
станции метрополитена в шаговой до-
ступности от дома. Станции появятся и за 
МКАДом, и в бывших промышленных зо-
нах (которые ждет реновация); пассажи-
рам проще будет добраться и в соседние 
районы (через вторую кольцевую линию), 
и в труднодоступные нынче места.

СТОЛИЧНЫЙ ТРАНСПОРТ 
ПОМЧИТСЯ ПО НОВЫМ РЕЛЬСАМ
Масштабная программа возведения пересадочных комплексов 
сделает проезд по городу быстрым и комфортным

Транспортно-пересадочный узел 
«Селигерская».
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■  «Если бы у меня была дочка, все было бы ина-
че» — Глафира ТАРХАНОВА живет в «мужской» 
семье и ищет отдушину. 

■  «Чтобы нравиться мужчинам, не нужно старать-
ся» — актриса Татьяна ВАСИЛЬЕВА поделилась 
секретами женского обаяния.

ЭКСКЛЮЗИВ!
■  «Когда я забеременела, Шнур сказал: «Тебе 

уже пора» — экс-солистка «Ленинграда» Юлия 
КОГАН о расставании с группой.

■  «Качество человеческого материала стало 
хуже» — рассуждения Карена ШАХНАЗАРОВА 
о ходе современной эволюции.

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»:

УЛЕТЕЛА? НУ И БОГ С НЕИ

В среду президент Украины Петр Поро-
шенко помиловал Александра Алек-
сандрова и Евгения Ерофеева, а глава 
России Владимир Путин то же самое 
проделал с «наводчицей» Надеждой 
Савченко. В тот же день их обменяли. 
Впрочем, в тюрьмах обеих стран сидит 
еще много таких же «заложников», ко-
торые ждут своего освобождения. Пока 
же Запад заявляет, что не собирается 
смягчать антироссийские санкции, а 
Киев постепенно понимает, какого «ге-
роя» вырвал из «цепких лап Кремля».

Возвращение «наводчицы», которая за вре-
мя своего заключения в России успела избрать-
ся в Верховную раду и стать членом украинской 
делегации в ПАСЕ, проводилась в обстановке 
полной секретности. Но, едва сойдя с трапа, 
Савченко заявила, что готова умереть за само-
стоятельный выбор украинцами своей судьбы, 
но в России осталась жива «назло врагам».

По словам лидера «Батькивщины» Юлии 
Тимошенко, встретившей наводчицу в аэропорту 
«Борисполь», на Украину вернулся «реально 
сильный лидер», которому она будет всячески 
помогать. Но Савченко не приняла цветы от 

лидера своей партии и вместе с сестрой поеха-
ла в администрацию Порoшенко. «Это день, 
когда на Украину вернулись надежда и твердая 
воля. Как мы вернули Надежду, так мы вернем 
Донбасс и Крым», — ответил ей взаимностью 
президент и наградил орденом Героя.

Тем не менее ни о каком послаблении санк-
ций в отношении России в связи с этим обменом 
речи не идет. Координатор по политике санк-
ций Госдепа США Дэниел Фрид заявил 25 мая, 
что экономическое давление на Москву будет 
продолжаться до полного восстановления су-
веренитета Украины. В этот же день глава ДНР 
Александр Захарченко заявил, что самопро-
возглашенная республика вернется под власть 
Киева только после того, как там сменится ре-
жим и новые власти «осудят госпереворот 2014 
года». Так что санкции — это надолго.

А пока «МК» выяснил у экспертов, как мо-
жет сложиться дальнейшая судьба Савченко, 
Александрова и Ерофеева.

Денис ДЕНИСОВ, глава украинского 
филиала Института стран СНГ:

— Все без исключения политические силы 
страны захотят использовать Савченко в своих 
интересах. Порошенко будет выпячивать ее 
освобождение как одно из своих главных до-
стижений, а оппозиция попытается поставить 
ее на острие критики режима. Но эта забава 
исчерпает себя примерно через месяц, когда 
украинцы поближе познакомятся не с кумиром, 

которого слепили из Савченко политтехнологи, 
а с живым человеком, которым она является. 
В ее характере много изъянов, и она не имеет 
никакого отношения к политике и законотвор-
честву. Первые разочарованные появятся очень 
скоро.

Что касается россиян, то главное дости-
жение — это их возвращение домой. Никаких 
политических амбиций у них нет, но и бросать 
на произвол судьбы их тоже никто не станет. 
Наверняка найдутся люди, которые помогут 
им обустроить свою новую жизнь.

Константин БОНДАРЕНКО, глава фонда 
«Украинская политика»:

— Украине дали возможность посмотреть 
на психически неуравновешенного человека, 
который вернулся из российского заключения. 
Из нее сделали звезду, и теперь Порошенко и 
Тимошенко будут расплачиваться за это. Сна-
чала они попытаются использовать Савченко 
в своем противостоянии, но она не командный 
игрок и будет формировать вокруг себя марги-
нальную коалицию, чтобы попытаться обойти 
их в политической гонке, делая скандальные 
заявления.

Правильнее было бы обставить ее воз-
вращение так же, как это сделали российские 
власти с Александровым и Ерофеевым. Но Киев 
изначально допустил ошибку, когда ввел ее в 
Верховную раду и делегацию в ПАСЕ.

Артур АВАКОВ.

ПРОЩЕНАЯ СРЕДА: 
САВЧЕНКО ОБМЕНЯЛИ
«Невменяемый герой Украины вернулся домой»,  
заявляют украинские политологи

До сей поры об обмене «наших» на 
«не наших» мы знали только  
из фильма «Мертвый сезон».

Впервые за последние три года наша 
страна продала суверенные долговые 
бумаги (так называемые еврооблига-
ции) иностранным и отечественным 
инвесторам. Сумма приличная — $1,75 
млрд. Хотя первоначально заявля-
лось о $3 млрд. Но и заимствованных 
средств, по словам главы Минфина 
Антона Силуанова, нам вполне хватит. 
«Мы считаем, что этого достаточно. 
У нас нет особого спроса на валюту в 
стране, и нам валютные ресурсы не 
нужны. Мы хотим остаться на рынке, 
чтобы инвесторы нас не забывали», — 
уточнил министр. Причем особенно 
— американские. Ведь часть бумаг, не-
смотря на строгий запрет администра-
ции Барака Обамы, купили именно 
финансовые структуры США.

Последний раз Россия продавала евро-
бонды на международном рынке еще в 2013 
году, когда Минфин разместил такие облигации 
на $6 млрд и 750 млн евро. Правда, стоит отме-
тить, что после этого наша страна сама купила 
украинские евробонды на сумму в $3 млрд. Этот 
долг Киев должен был вернуть в декабре про-
шлого года, однако отказывается это делать до 
сих пор. Теперь этот конфликт рассматривается 
в Стокгольмском арбитраже.

Начиная с лета 2014 года `мы находимся 
под санкциями. Это касается предоставления 
России кредитов на срок, превышающий 30 
дней. На выпуск евробондов санкции не распро-
страняются. О чем 25 мая в Совете Федерации 
заявил Антон Силуанов.

Однако, хотя официального запрета не 
было, по словам Силуанова, Госдеп США оказы-
вал давление на американские и европейские 
банки, чтобы те отказались от обслуживания 
нового выпуска евробондов России. Особому 
прессингу подверглась европейская расчетная 
система Euroclear, без которой размещение 
таких бумаг невозможно.

Антон Силуанов возмущенно подытожил: 
мы столкнулись с «телефонным правом», когда 
по одному звонку решается, участвовать инве-
стору в размещении или нет.

Разместить еврооблигации Минфин со-
бирался и раньше. Но тому мешало упомянутое 
«телефонное право». Судя по всему, сейчас эти 
запреты удалось частично обойти.

Доказательством тому служат два фак-
та. Во-первых, юридическим консультантом 
сделки стала международная юридическая 
компания Cleary Gottlieb Steen & Hamilton. Во-
вторых, как заявил глава одного из крупнейших 
российских госбанков, который и размещал 
наши еврооблигации, «география их спроса 
— США, Великобритания, ЕС, Азия и, конечно, 
Россия». Правительство поставило задачу, 
чтобы российских участников было не более 
трети. В итоге 75% покупателей оказались 
иностранцами.

Всего было размещено долговых бумаг 
на сумму в $1,2 млрд среди зарубежных инве-
сторов. Еще $550 млн купили отечественные 
частные банки.

Новый выпуск российских евробондов 
может дать сразу несколько уроков.

Первый. Обходить запреты Вашингтона и 
Брюсселя можно и нужно.

Второй. Продавать новые выпуски новых 
суверенных облигаций вполне возможно не 
через иностранные структуры, как это было 
ранее, а через свои банки.

Третий. Российские валютные обязатель-
ства не велики, как было в начале кризиса. 
Поэтому много долларов, как и подчеркнул 
Силуанов, нам не требуется. Лучше развивать 
рублевый долговой рынок, что положитель-
но скажется на курсе национальной валюты. 
Заметим, что замминистра экономического 
развития Алексей Ведев прогнозирует, что 
волатильность «деревянного» будет снижаться, 
и его курс скоро будет находиться в коридоре 
55–65 рублей за доллар.

ЭКСПЕРТ «МК»
Богдан ЗВАРИЧ, аналитик ГК 

«ФИНАМ»:
«Размещение российских еврооблигаций 

прошло успешно. Был отмечен высокий спрос 
как со стороны резидентов, так и со стороны 
иностранных инвесторов. Негативным момен-
том является доходность, которая составила 
4,75%, что хуже наших ожиданий: учитывая, 
что российские банки сейчас не склонны 
выдавать кредиты реальному сектору — по 
данным ЦБ, объем их кредитов экономике за 
апрель уменьшился в рублевом эквиваленте 
на 1,3%, а с учетом укрепления курса рубля 
остался практически нулевым, — можно было 
ожидать, что они проявят больший интерес к 
госбумагам и согласятся покупать их по более 
высоким ценам.цц».

Константин СМИРНОВ,  
Николай МАКЕЕВ.

КАК МОСКВА 
СНОВА ОБМАНУЛА 
ВАШИНГТОН
Разместив в американских 
банках российские 
евробонды
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Из досье «МК». 42-летний Алек-
сандр Пичушкин, житель Мо-
сквы, с 1992-го по 2007 год 
совершил 49 убийств и 3 по-

кушения на убийства в Битцевском лесу на 
юго-западе Москвы. Абсолютное большин-
ство жертв — местные алкоголики либо бом-
жи. Почти всех Пичушкин убивал молотком 
либо ножом, многих сбрасывал в канализа-
ционные люки, поэтому, вероятнее всего, 
некоторых погибших так и не удалось найти 
(по словам маньяка, он убил более 60 чело-
век). Мотив, со слов самого Пичушкина, 
весьма неопределенный — «из любви к ис-
кусству». Поймали его летом 2007 года бла-
годаря последней жертве: уходя гулять с 
маньяком в лес, она оставила сыну номер 
его мобильного телефона.

■ ■ ■
Осужденные к пожизненному сроку, отбы-

вающие наказание в ИК-18, научились терпению и 
могут приспосабливаться к чему и к кому угодно. 
Но только не к Пичушкину. Почти все арестанты 
отказались быть с ним в одной камере.

Аргументы были разные, от «я его боюсь, 
он может убить ночью» до «невыносимо слышать 
его откровения». Потому сейчас он на одиночном 
содержании.

Собеседников у него нет — кроме теле-
визора, который приносят раз в неделю на два 
часа. Может, потому Пичушкин сразу согласился 
поговорить. Его привели в наручниках (только 
так заключенные могут передвигаться по коло-
нии) и поместили в маленькую клетку в комнате 
психолога. Сама доктор попросила разрешения 
удалиться, чтобы не видеть Пичушкина...

Битцевский маньяк, наводивший ужас на 
всю Москву столько времени, невысокого ро-
ста, щуплый. Диву даешься: как у него хватало 
сил совершать страшные убийства. Невольно 
думаешь, что жертвы были под гипнозом. Взгляд 
у Пичушкина безумный, страшный.

—  В а м  т р у д н о  п о д ы с к а т ь 
сокамерника...

— Они или становятся моими друзьями, или 
сбегают от меня.

— Пока не встретила в колонии никого, 
кто бы объявил себя вашим другом. Ну да 
ладно. Как идет жизнь в тюрьме?

— Серые будни. Все впечатления ту-
склые. Вот на свободе осталось много ярких 
воспоминаний.

— А что тяготит больше всего?
— Невозможность распоряжаться со-

бой. Рабская зависимость от гражданина на-
чальника. Еще трудно осознавать, что срок 
пожизненный. Мое мнение будет необъектив-
ным, но я считаю пожизненное заключение 
противоестественным.

— Вы выступаете за возврат смертной 
казни?

— Смертная казнь — это убийство. Я всег-
да против убийства, соответственно, я против 
смертной казни.

— Как же вы против убийства, если на 
ваших руках кровь стольких людей?!

— То, о чем вы говорите, не было убийством. 
Это судьба, провидение.

— То есть вы по-прежнему не 
раскаиваетесь?

— В моем случае раскаяние не просто лиш-
нее, оно преступное. Я убивал, потому что у меня 
не было другого выбора. Такая была ситуация, 
что без убийств ни туда ни сюда.

— Вот вы и сами называете это убий-
ством, потому что другого названия этому 
нет.

— Это я так говорю, чтобы вам было понятно. 
Я выбирал максимально удобное для меня, а 
убийство в тот момент было таким удобным.

— Что вам дала тюрьма?
— Дополнительные знания. Философию 

познал. Жизнь познал.
— С учетом этого, если бы можно было 

все вернуть, вы бы не сделали того, что 
натворили?

— Если исправить мое детство и юность, 
тогда убийства не пришлось бы совершать за 
ненадобностью. Дело не в семье. Семья у меня 
была в принципе нормальная, хотя и там были 
сложности. Но покалечило меня общество.

— И как же?
— Вам рассказать всю историю с 13 лет, 

когда я получил первый удар от общества, и 

вплоть до 27, когда совершил первое убийство? 
Все 14 лет?

— Не стоит. Просто вы ищете оправда-
ний тому, чему нет оправданий.

— Был сплошной негатив в моей жизни. Я 
чувствовал себя чужим. А я живой был, я празд-
ника хотел. А меня все отталкивали.

— Вам не снятся кошмары?
— Мне снятся прекрасные сны, в которых 

все настолько волшебно, что сложно переска-
зать. Кошмары мне только в Москве снились.

— А жертвы?
— Убитые? Снятся. Во сне удивляюсь, поче-

му они остались живы, веду с ними те же диалоги, 
что и вел в реальной жизни, а потом убиваю.

Нет раскаяния, говорю же вам. Если бы меня 
сейчас выпустили, первым делом я убил бы пару 
человек, чтобы стресс снять, изнасиловал бы 
женщину, выпил водки. А дальше как карта ляжет. 
Все ваши религии лживы. Миром правит зло. Я 
смотрю на вещи реально.

— И с такой философией вы хотели 
жениться?

— Да, я сделал Наташе предложение. Это 
спонтанно получилось. Но предложение ей сде-
лал я как мужчина. Она сразу согласилась. Она 
мне нравится. Может, на свободе я и внимания 
на нее бы не обратил, но здесь она мне подходит 
именно такая как есть. Я тут уже с 2008 года, 
она мне нужна.

— С Наташей вы познакомились по 
переписке?

— Она написала в тюрьму. Мы стали общать-
ся. И теперь я ее знаю на все 100 процентов.

— Она приезжала на свидание?
— Нет, нам не дают свидание.
— То есть вы ее ни разу не видели даже, 

но собрались жениться?
— Говорю же, я ее знаю, чувствую. Сейчас 

нам не дают даже переписываться. Поначалу 
давали, теперь нет.

— Может, она просто перестала писать 
вам?

— Исключено. Ее письма не доходят. И мои 
ей. Я написал на прошлой неделе еще одно пись-
мо, но его не отослали. Администрация чинит 
нам препятствия.

— Родители ваш брак одобрят?
— Отца у меня нет, с мамой я переписыва-

юсь, она меня поддержит.
— И все-таки почему вы так уверены, что 

Наташа вас не бросила?
— Да потому, что я один такой. За эти годы 

мне писали порядка 80 женщин! Что писали? 
«Люблю, хочу, целую».

Мы проверили в отделе учета писем ИК — 
письмо Пичушкина было доставлено адресату. 
Выходит, «невеста» его просто бросила. Не 
исключено, что она вообще была подставной 
фигурой, и ее попросили написать маньяку 
телевизионщики, чтобы снять потом репортаж. 
Ведь в том «сенсационном» телесюжете Наташа 
якобы садится на поезд Москва—Салехард, 
чтобы приехать к возлюбленному. Так вот, на 
Ямале она никогда не появлялась и вряд ли 
появится.

Ева МЕРКАЧЕВА.

КРИМИНАЛ

ФЕМИДА

Все мы когда-то были студентами. Всем 
нам когда-то хотелось снять жилье — 
вот чтоб такое, ну, с удобствами, но при 
этом — недорогое.
В общем, о чем речь. Есть среди наших 
граждан такие, которые относятся к 
своему жилью крайне рационально 
и, уезжая на все лето на дачу или на 
море, сдают свою городскую квартиру 
в аренду на весь сезон. Начинается эта 
кипучая деятельность в апреле и идет 
на спад в первых числах июня.

Обычно квартиры, сдаваемые на лето, с мая 
по сентябрь–октябрь, относятся к экономклассу. 
Хотя и встречаются отдельные случаи, когда на 
сезон сдают жилье приличного уровня — напри-
мер, если собственник уезжает за границу и не 
хочет оставлять квартиру без присмотра.

Контингент потенциальных арендаторов 
сохраняется из года в год. В туристических на-
селенных пунктах «летними» квартирами интере-
суются отдыхающие, в крупных городах — аби-
туриенты вузов, студенты-стажеры, сезонные 
рабочие, а также коренные жители, делающие 
в своей квартире ремонт.

Самые дорогие «летние» квартиры обнару-
жились в Москве, где однокомнатную предлагают 
за 24 522 рубля в месяц, двухкомнатную — за 31 
238 рублей в месяц, трехкомнатную — за 55 674 
рубля. За Первопрестольной следуют Петербург 
(18 151, 26 223 и 34 035 рублей в месяц соответ-
ственно) и Сочи (16 531, 19 839 и 25 741 рубль).

Дешевле всего сезонное жилье сдается в 
Чебоксарах (5488, 7726 и 12 253 рубля в месяц), 
Новокузнецке (6558, 8351 и 14 291 рубль) и Курске 
(6973, 9596 и 14 581 рубль).

«От всего объема арендных квартир в ре-
гионах на сезон сдается примерно 15–20%, в 
столицах меньше — 5–10% от общего предложе-
ния, потому что в Москве и Питере велик объем 
высококлассного жилья, а квартиры бизнес-
класса и элитные в летнюю аренду практически 
не сдаются», — поясняет, генеральный директор 
федерального портала «Мир квартир» Павел 
Луценко.

По объему предложения летних квартир 
лидируют Москва, Петербург, Московская об-
ласть, Екатеринбург, Краснодар и Новосибирск. 
В городах поменьше — таких, как Магнитогорск, 
Набережные Челны, Брянск, Смоленск, — это 
единичные объекты.

Ставки аренды на летние квартиры в ре-
гионах на 10–15% ниже средних по городу, 
в Петербурге — на 15–20%, в Москве — на 
18–25%. Почему же в провинции «скидки» не 
столь значительны, как в российских столицах? 
«Средняя ставка обычной аренды в Москве и 
Санкт-Петербурге рассчитывается от общего 
предложения, в которое входят дорогие элит-
ные квартиры. В городах поменьше элитный 
сегмент узок или вовсе отсутствует. Поэтому 
по сравнению со средней ставкой разрыв не так 
велик», — говорит эксперт.

Дешевизна сезонных квартир, как несложно 
догадаться, объясняется в первую очередь огра-
ниченным сроком их сдачи. Кроме того, хозяева, 
как правило, не вывозят свои вещи, что также 
может создавать неудобства.

По наблюдениям специалистов, по сравне-
нию с прошлым годом «летние» квартиры стали 
предлагаться дешевле в среднем на 5–15%, а 
следовательно, стали доступнее для нанима-
телей. «Удешевление в этом сегменте аренды 
вписывается в общую тенденцию падения ставок 
аренды на жилье по всей стране», — отмечает 
Павел Луценко.

Елена СОКОЛОВА.

НЕДВИЖИМОСТЬ

ЗЛОБА ДНЯ

Иные столичные деревья пережили не 
одну историческую эпоху. Но они еще 
живы — по 100, по 200 лет, а в Коломен-
ском шумят 600-летние дубы. По ство-
лам их струится сок, корни крепко и глу-
боко вонзаются в землю, ветви тянутся 
к солнцу так же, как сотни лет назад, 
когда они еще были юными росточками. 
Мало их осталось. Время не щадит их. 
Но и оно, оказывается, просто не может 
сравниться по своей разрушительной 
силе с человеком.

Такой вот жертвой человеческой деятель-
ности может стать еще один дуб-ветеран. В кро-
шечном парке по адресу Нижняя Радищевская, д. 
5, стр. 1, чахнет дерево, которому, по уверениям 
местных жителей, более 200 лет. Выходит, что 
дуб пережил пожар 1812 года, преодолел труд-
ности страшных военных холодов 1941-го, даже 
во времена беспредела «точечной застройки» 
1990-х жители смогли его отстоять. Но наши 
дни могут стать для него последними. Есть ли 
шанс у растения выжить в городских джунглях, 
выяснял корреспондент «МК».

По адресу проживания дуба-ветерана воз-
водят административно-выставочное здание. 
Строительная площадка огорожена высоким за-
бором, затянутым строительной сеткой, калитка 
на замке. Но даже над забором еще на добрый 
десяток метров возвышается дуб-гигант.

— Видите, какие листики маленькие? За 
городом у дубов вся крона полностью в листьях, 
а этот никак не может раскрыться, — говорит нам 
местный житель Иван Викторович. Именно он по 
поручению общественности начал бить тревогу. 
— Все жители этот дуб знают. Здесь рядом школа, 
и школьники здесь всегда собирали желуди для 
поделок. Всегда на этом месте была открытая 
площадка, на которой гуляли с детьми. Многие 
деревья здесь вырубили. Еще в постперестро-
ечные времена эту землю собирались купить. 
Построить какие-то дома, а первым делом дуб 
спилить… Жители близлежащих домов, тогда это 
еще была улица Володарского, даже устраивали 
пикеты. Они выяснили тогда, что дуб старинный, 
что в соседнем доме останавливался Мюрат, дуб 
пережил и французов, и пожары… Тогда этот дуб 
отстояли. Вокруг парка была сделана ограда. 
А когда началось строительство выставочного 
центра, первым делом затянули все сеткой и 
все раскопали. Те, кто на верхних этажах живет, 
видели, что на расстоянии меньше метра от 
корней прокладывали коммуникации в глубокие 
траншеи. Потом весь участок заложили плитами. 
В таких условиях все деревья, находящиеся на 
этом участке, просто погибнут. Там же доступ 
влаги к корням перекрыт полностью! 

Мы прошли внутрь огороженной террито-
рии. Кроме дуба там томится еще много дере-
вьев, закованных в бетон. Каждое из них, конечно, 
огорожено высоким заборчиком, призванным 
защитить их от повреждения строительной 
техникой. Но видно, что бетонный плен явно не 
пошел им на пользу.

Однако ведь строители не сами придумали 
именно так обойтись с деревьями на стройпло-
щадке. Существуют ли какие-то правила? 

— Да, разумеется. Все деревья на строй-
площадке посчитаны и занесены в ведомости, 

— говорит нам специалист по согласованиям 
одного из крупнейших московских застройщи-
ков Александр Бежский. — Когда проект про-
ходит стадию согласований во всевозможных 
инстанциях, в обязательном порядке есть ста-
дия и экологической экспертизы. В дендроло-
гической части проекта обозначается, какие 
деревья можно срубить, каким — обеспечить 
сохранность. По действующим СНиПам дерево 
должно быть обнесено защитным коробом не 
ниже двух метров, все работы по прокладке 
коммуникаций должны проводиться не ближе 1,5 
метра от корней дерева, а вот ограничений на то, 
как близко от ствола должны лежать бетонные 
плиты, в СНиПах нет. Единственное, можно с 
уверенностью утверждать, что плиты лежат на 
песчаной подушке высотой не менее 10 санти-
метров, и она, возможно, защитит корни дерева 
от деформации.

Кстати, плиты эти укладываются в строгом 
соответствии со стройгенпланом. В каждом 
округе Москвы имеются организации, осущест-
вляющие экологический контроль за строитель-
ными площадками. Они проводят инспекцию и 
имеют право штрафовать строительные фир-
мы за ненадлежащее содержание растений. 
Возможно, местные экологи не так тщательно 
проверяли данную стройплощадку? Или их все 
устроило?

— Конечно, для растения такого солидного 
возраста нарушение корневой системы очень 
опасно. К тому же дубы не очень любят жить в 
стесненных условиях. В парках — сколько угодно, 
а в стесненных условиях — не любят, — говорит 
старший научный сотрудник кафедры высших 
растений МГУ Сергей Майоров. — Плиты, лежа-
щие более года, могут нанести очень серьезный 
ущерб растению. Дубы в принципе не любят 
уплотнения почвы. Возможно, этот будет по-
тихонечку усыхать. В Германии, например, если 
дереву более двухсот лет, его ставят на особый 
учет, приклеивают на него специальный значок, 
и без экспертизы на него дыхнуть нельзя.

Окончание строительства намечено на вто-
рой квартал 2017 года. Надежда остается, впро-
чем, на самих застройщиков. Присутствующий на 
площадке руководитель проекта Дмитрий Сгонов 
заверил «МК», что в ближайшее время плиты 
будут отодвинуты от дерева, а корни засыплют 
специальной почвосмесью, используемой для 
высадки растений в период послестроительного 
благоустройства территорий. Будем надеяться, 
что Дмитрий Михайлович свое слово сдержит, и 
дерево все же будет спасено.

Полина СЕРГЕЕВА.

В центре Москвы чахнет 
дерево, которое помнит  
еще Наполеона

БЕТОНА СЛОЙ 
НА ДУБЕ ТОМ

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЛДПР: АВСТРИЙСКИЕ 
ВЫБОРЫ, СКОРЕЕ ВСЕГО, 
ПОДТАСОВАНЫ

ЛДПР сомневается в правдоподобности 
такого перелома в последний момент подсчета. 
Тем более что именно результаты досрочного 
голосования зачастую используются, чтобы «по-
мочь» нужному кандидату. Это известный прием 
манипуляторов. 

А кто может выступать заказчиком? Да по-
жалуй, все руководство Евросоюза! Впрочем, к 
будущим президентским выборам уже подобные 
трюки не помогут. Да что к президентским: уже в 
2018 году Хофер может стать канцлером!

По очень простой причине: австрийская 
партия «Свобода» выступает с консервативных 
позиций, за семейные ценности, сохранение 
европейской культуры, против нелегальной 
иммиграции. Поддержка этой политической 
силы растет: австрийцы раздражены притоком 
приезжих из ближневосточных стран, утратой 
собственной национальной идентичности, воз-
росшей террористической угрозой. 

А что делает руководство ЕС, руководство 
Франции, руководство Германии? Приглашают 
новых и новых беженцев. Эта безграничная то-
лерантность простым европейцам уже изрядно 
надоела.

В результате — посмотрите на ту же 
Австрию. Кто такой Александр Ван дер Бел-
лен? Это левый радикал. То есть, на выборах 
левый радикал победил радикала правого. А 
партии, входящие в правительственную коа-
лицию, социал-демократы и консерватив-
ная Австрийская народная партия, голосов 
не набрали.

Но и Ван дер Беллен, думаю, долго не про-
держится. Он выступает за приглашение мигран-
тов, против закрытия границ. Он сам из семьи 
мигрантов. То есть, вскоре простые австрийцы, 

скорее всего, поймут: их единственный возмож-
ный выбор — праворадикалы.

Правые сейчас популярны во всей Евро-
пе. Они входят в правительство Финляндии. В 
Польше и Венгрии вообще возглавляют прави-
тельства! Во Франции все более набирает силу 
Национальный фронт, в Германии — «Альтер-
натива для Германии».

Что их всех объединяет? Два пункта. Первый 
— долой беженцев, долой мигрантов. И второй 
— долой Евросоюз. Левые радикалы выступают, 
кстати, тоже против Евросоюза. 

И если лидеры Евросоюза не поменяют 
своего отношения к беженцам, то ЕС просто раз-
валится! Там придут к власти радикалы, правые 
или левые, которые и против беженцев, против 
мигрантов, и против Евросоюза.

Кому это выгодно? Мы в ЛДПР убеждены: 
миграционный кризис в Европе инспирирован 
США. Это поможет Вашингтону контролировать 
европейские режимы, а также создаст новый очаг 
проблем возле российских границ. Ситуацию 
можно сравнить с тем, как «растили» фашизм, 
чтобы он напал на СССР. А чем кончилось? Он 
пол-Европы захватил. Так же и сейчас произо-
шло: европейцы помогали американцам разру-
шать правящие режимы в Ираке, Ливии, Египте, 
Сирии. Но это создало волну мигрантов в саму 
Европу. 

Разрушение ЕС также выгодно США. В 
Америке ведь очень переживали, когда воз-
никла «зона евро», когда евро стал конкурентом 
доллару. Теперь при помощи беженцев амери-
канцы разрушают ЕС и хотят взрастить «новый 
фашизм». Если нынешние лидеры ЕС вовремя не 
одумаются, значит, прежние ошибки европейцев 
ничему не научили.

Второй тур выборов главы австрийского госу-
дарства состоялся 22 мая. Во время подсчета 
голосов лидировал кандидат от правой партии 
«Свобода» Норберт Хофер, но когда объявили 
результаты досрочного голосования, вдруг 
выяснилось, что победил бывший «зеленый» 
Александр Ван дер Беллен.

ГОРОД

АРЕНДА ПО ДЕШЕВКЕ — 
ЗА 16 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
В летние месяцы можно снять квартиру  
за стоимость комнаты в хостеле

c 1-й стр.
Могу сказать, что многие знако-
мые родители, бросившиеся на 
этой неделе вести душеспаси-
тельные беседы со своими чада-

ми, услышали поразившее их заявление. Их пра-
вильные и далекие от темы суицида детишки в 
последние дни активно заинтересовались «смер-
тельной» темой и даже начали создавать в Сети 
собственные суицидальные группы!

Зачем?!! Ну как же, тема-то, что называется, 
в тренде! А быть «в тренде» для нынешних мало-
летних блогеров — главный показатель жизненного 
успеха. Число подписчиков и «лайков» на своих 
интернет-страничках их волнует подчас больше, 
чем число «пятерок» в школьном журнале. Да и 
сама тема-то какая интересная: смерть, вдобавок 
добровольная, всегда заставляет нажать клавишу 
«Enter»... 

«Нет, мама, конечно, со мной ничего подобно-
го никогда не случится, я же не дурак!» — успокаи-
вают новоявленные «Евы Рейх» своих родителей. 
Но родители не успокаиваются и продолжают 
обсуждать страшное в соцсетях — уже своих, 
взрослых, но при этом вполне доступных для де-
тишек. И продолжают тем самым подогревать 
детский интерес. 

А одна из участниц суицидальных групп на 
днях призналась журналистам: «Последние два 

года у нас затишье было, как-то тема заглохла. А 
в последние дни такой всплеск интереса — про-
сто супер!» 

И вот что думается в связи со всем этим.
Дети изобретают игры — порой глупые, ино-

гда жестокие, часто опасные. Для кого-то они 

Повальные аресты в России должны 
прекратиться. Именно должны, и никак 
иначе. Постановление Пленума Верхов-
ного суда РФ, принятое на этой неделе, 
запретило судьям подходить к избра-
нию самой строгой меры пресечения 
формально.

«Сколько таких разъяснений уже давал ВС, 
а судьи как заключали смертельно больных, 
стариков, женщин, бизнесменов под стражу, 
так и заключают», — скажете вы и будете... не 

правы. Высшие судьи наконец-то заявили о том, 
что постановление Пленума ВС носит не реко-
мендательный характер — оно обязательно для 
исполнения. Если бы это произошло раньше, 
возможно, не оказались бы за решеткой фигу-
ранты громкого дела аэропорта «Домодедово» 
и многие-многие другие.

 Аресты, аресты... Один из последних слу-
чаев — судья Никулинского суда постановил 
арестовать 26-летнюю Екатерину, которая обви-
няется в том, что украла… самокат! Дело было так: 
девушка выпивала с приятелями, они послали ее 
за водкой, в подъезде стоял соседский самокат, 
вот она его и «одолжила». Вернулась с самокатом, 
а там уже полиция (пришла по другому делу, но 
бдительные стражи порядка прямо на месте 
выявили страшное преступление!). Самокат стоит 
6 тысяч, потерпевшие не настаивали на наказа-
нии, но как следователю упускать такое шикарное 
раскрытие? А Катя — приезжая из Питера, без-
работная, любительница выпить, и если ее не в 
СИЗО поместить, то вдруг куда-то денется, ее 
искать придется, и «палки» не будет.

За те два месяца, что Катя провела в СИЗО, 
государство потратило на ее содержание в де-
сятки раз больше, чем стоит злосчастный са-
мокат. Но кому это было нужно? Получается, 
что только следователю. Прокурор при этом, 
кстати, может быть против, но его мнение не 

учитывается. Так было с четырьмя фигурантами 
дела «Домодедово» — Каменщиком, Тришиной, 
Даниловым и Некрасовым. Генпрокуратура на-
стаивала: они не виноваты в том, что пять лет 
назад террорист-смертник устроил в аэропорту 
теракт, и арестовывать их нельзя…

 Повальные аресты стали чуть ли не нормой, 
и все понимают уже, что это должно когда-нибудь 
прекратиться. Заключенные и их близкие с на-
деждой ждали какого-то сигнала от Верховного 
суда. И вот он пришел. В последнем постановле-
нии Пленума ВС есть важные строчки, которые 
лучше привести дословно: «Судья обязан про-
верить, содержит ли ходатайство и приобщен-
ные к нему материалы конкретные сведения, 
указывающие на причастность к совершенному 
преступлению именно этого лица, и дать этим 
сведениям оценку в своем решении». То есть 
одних только слов следователя о причастности 
человека к преступлению недостаточно. До этого 
считалось, что судья в принципе на этом этапе 
не должен вникать в суть дела. ВС пояснил: если 
служитель Фемиды не провел должной провер-
ки и не оценил подозрения, то это нарушение 
требований уголовно-процессуального зако-
нодательства, которое должно повлечь отмену 
постановления об аресте. 

А что если судьи не учтут этого постановле-
ния Пленума Верховного суда? Что если будут 

продолжать арестовывать по первой просьбе 
следователей? Ведь именно так и происходило в 
последние годы (ВС выносил постановления, но 
судьи считали, что они носят рекомендательный, 
а не обязательный характер). В Москве сейчас 
идет Совет судей, и самое время поставить точку 
в этом споре. Мы опросили сразу нескольких выс-
ших судей. Вот их общий (именно потому просили 
не указывать конкретную фамилию) ответ: 

— В основе принципа судопроизводства в 
России лежит то, что каждый судья свободен в 
принятии решения. В то же время закон преду-
сматривает единообразие судебной практики. 
А оно достигается разъяснениями Верховного 
суда РФ, в том числе постановлениями пленума. 
Иное толкование закона, нежели то, которое дано 
Верховным судом РФ, может являться основани-
ем для пересмотра этого дела высшей судебной 
инстанцией — Президиумом ВС. С учетом этого 
можно сделать вывод, что разъяснения Пленума 
ВС носят обязательный характер с точки зрения 
толкования норм права.

Что это значит? По идее, все довольно про-
сто: судьи теперь должны освобождать тех, кто 
уже был арестован без «должной оценки подо-
зрения следователя», и не арестовывать новых. А 
главное — им придется запомнить: постановле-
ние Пленума Верховного суда ОБЯЗАТЕЛЬНО. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Верховный суд предписал: 
арестовывать без веских 
оснований — нельзя

СОМНИТЕЛЬНЫЙ 
АРЕСТ ВЛАДЕЛЬЦА 
«ДОМОДЕДОВО» — 
УРОК ВСЕМ СУДЬЯМ

остаются играми, другие же проецируют их на 
свою жизнь, воспринимают как руководство к 
действию.

Так вот, дело взрослых — не допустить таких 
опасных игр.

А для этого все средства хороши.
Несколько лет назад власти фактически за-

претили СМИ рассказывать в своих материалах 
о суицидах — если и упоминать, то так, чтобы не 
было ни подробностей, ни деталей. И хотя я не 
являюсь сторонником разного рода запретов, 
думается, что в данном случае эта мера вполне 
оправданна.

Неделю назад журналисты вроде бы сделали 
благое дело — привлекли внимание родителей 
и других людей, работающих с детьми, к жуткой 
проблеме детских суицидов. Но у этой медали 
оказалась и оборотная сторона: возникший ре-
зонанс вызвал нездоровый интерес к этой теме 
со стороны самих детей. 

Поэтому пусть лучше остается запрет на по-
добные материалы. А также пусть будет жесткое 
прочесывание Интернета, с нещадным баном 
подобных групп и строгой ответственностью 
для администрации сетей, в которых эти группы 
появляются.

А родители пусть всегда помнят: лучший 
способ защитить своего ребенка не только от 
суицидальных групп, но и от прочих бед и оши-
бок — не пилить, не зудеть, не ругать, а завоевать 
доверие. Научиться понимать друг друга. И тогда 
ваш сын или дочь сами расскажут вам о том, с чем 
сталкиваются в Сети, и не только. А вы сможете 
объяснить им, что об этом думаете.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Правоохранительные органы продол-
жают идти по следу создателей так 
называемых «групп смерти» в соцсе-
тях. Напомним, в этих сообществах 
детям рассказывали о способах уйти 
из жизни, вели «игру», раздавали но-
мера и даже назначали день массового 
самоубийства. 
В среду выяснилось, что администра-
тором одной из таких групп является 
13-летняя школьница из Омска. Во вре-
мя беседы со следователями девочка 
не стала отрицать, что вела паблик на 
суицидальную тематику и списывалась 
с подростками. «Это был всего лишь 
сарказм, черный юмор, игра...» — так 
школьница объяснила свои действия. 
Впрочем, в следствии предполагают, 
что девочку кто-то направлял. Сейчас 
этого человека (или людей) ищут.

На суицидальных сайтах Алена (имя девочки 
изменено. — «МК») известна под ником Ева Рейх. 
Сейчас на всех ее трех страницах информация 
суицидальной направленности удалена. 

Но остались скрины. Несколько переписок 
передали «МК» пользователи ВКонтакте, кото-
рые активно ведут свое расследование. 

Вот, например, переписка с пользователем 
под ником Олеся. На аватарке стоит фото под-
ростка. Олеся употребляет слова из молодеж-
ной лексики. Но, как оказалось, это подставной 
аккаунт мамы девочки, которая покончила жизнь 
самоубийством. Есть предположение, что к 
трагедии подтолкнула переписка в одной из 
таких групп.

Впрочем, о том, что с ней перепи-
сывается взрослый человек, Ева вряд ли 
догадывалась. 

Ева: эй, кис, что случилось?
Олеся: (…) наглоталась, но как видишь, 

жива... (мы не можем привести переписку полно-
стью, так как в ней описываются способы уйти 
из жизни. — «МК»). 

Ева: почему все суицидники такие тупые. 
Я бы давно ... (далее девочка приводит один из 
способов уйти из жизни). И все. 

Олеся: ходила, бродила, но стремно. 
Меня откачали и на учет поставили. Теперь 
караулят. 

Ева: я бы решилась. Но еще 28 дней. 
Олеся: Что будет через 28 дней? 
Ева: если ничего не изменится, я точно 

уйду. Дней изначально было 50. 
Олеся: Расскажи мне про 50 дней, в чем 

смысл? 
Ева: Я разбита, но жду чего-то. Мы все раз-

биты. Но у кого-то лишь маленькие трещинки, 
а кто-то уже превратился в осколки...

Эта переписка велась еще в феврале 
2016 года. Но обратили внимание на интернет-
персонажа под ником Ева Рейх следователи 
только сейчас. 

Как объяснили «МК» в СКР по Омской об-
ласти, помогли выйти на след школьницы поль-
зователи соцсетей.

— Один школьник обратил внимание на 
объявления, развешанные по всему Омску. 
В них сообщалось, что разыскивается некая 
Ева, которая в группах склоняет подростков к 
суициду. Мальчик узнал, кто такая эта Ева. О 
чем и написал у себя в паблике. По информа-
ции в этой записи мы начали доследственную 
проверку, в ходе которой было установлено, 
что человек, скрывающийся под таким ником, 
действительно живет в Омске. Это школьница. 

Ей 13 лет, — пояснила «МК» старший помощник 
руководителя СУ СКР по Омской области Лариса 
Болдинова. 

В среду девочку (в присутствии мамы и 
психолога) в течение нескольких часов опра-
шивали следователи. 

— Информации она передала следовате-
лям много; она особо не скрывает, что состояла 
в таких группах, какую переписку вела.

— Зачем она это делала? 
— Не могу пока разглашать ее объяснения. 

Но мы предполагаем, что за ней кто-то одно-
значно стоит. Не то чтобы ее конкретно направ-
ляли, но поддерживали. Сейчас мы делаем все, 
чтобы найти этих лиц.

— Девочка — из благополучной семьи? 
Насколько ее мама была вовлечена в жизнь 
ребенка?

— Семья — полная. О том, что школьница 
состояла на учете в ПДН, также данных нет. Но 
более подробно все эти моменты следствию 
еще предстоит установить.

Как сообщил «МК» еще источник в право-
охранительных органах, школьница состояла 
в нескольких «суицидальных» группах и сама 
активно вела переписку с другими подростками 
на страшные темы. Но весь этот контент она 
считала игрой. «Такой у меня черный юмор». 
Сама девочка вроде как негативно относится 
к суициду.

Что 13-летней Евой-Аленой могли ма-
нипулировать более взрослые создатели 

суицидальных пабликов — считает и психиатр 
из Бельгии Сергей Трифонов. 

Он также ведет свое расследование.
— Мне показалось, что в этой истории с 

«группами смерти» могут быть замешаны влия-
тельные взрослые люди. На Еву я вышел не сра-
зу, а через цепочку других участников групп. Им я 
рассказал, что страдаю депрессией, давно хочу 
умереть, но не отваживаюсь, и попросил о помо-
щи. Видимо, вызвал у нее доверие. Так началось 
наше общение, — рассказывает Сергей.

Через некоторое время он вышел на аккаунт 
еще одного админа таких групп. Тоже Ева. И тоже 
Р. (ник этого человека и школьницы различается 
всего на несколько букв). 

— Многие участники суицидальных пабли-
ков знают ее, но никто не хочет о ней говорить. 
Я связался с ней. Это взрослая женщина. И у 
меня сложилось впечатление, что она умеет 
хорошо управлять и манипулировать людьми. 
Поэтому «киты» и другие ее боятся. Некоторые 
из них ее искренне обожают. Но никто о ней не 
желает сообщать никакой информации. Она 
всячески стремится обеспечить себе алиби. В 
апреле ее даже уже вроде проверяли органы (с 
ее слов), но ничего плохого в ее деятельности 
не нашли. 

Сергей не исключает, что есть и другие 
«наставники». 

— Мне кажется, что эта система функциони-
ровала по принципу психологической садомазо-
хистской связи между группой манипуляторов, 
которым нравилось ощущать свою власть над 
своими «подопечными». То есть эмоционально 
привязывать их к себе и дальше манипулировать 
ими на свое усмотрение.

«МК» связался и с пользователями, кото-
рые состояли в группах, созданных 13-летней 
Евой-Аленой. «Никого она не призывала ни к 
чему плохому. Когда-то зимой она отговари-
вала меня от суицида. Добрая, милая, хорошая 
девочка...»

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

КТО МАНИПУЛИРОВАЛ 
МАНИПУЛЯТОРАМИ
Следственные органы ищут «наставника» Евы

...ОСТАНОВИТЬ «ЕВУ РЕЙХ»
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— Александр Петрович, все привыкли, что 
ДОСААФ — это школа допризывной молодежи, 
которая в основном занимается подготовкой 
будущих водителей. Но с прошлого года вы 
как десантник сделали упор на подготовку 
призывников конкретно для ВДВ.

— Мы начали с Воздушно-десантных войск. 
Прошлой осенью мы провели эксперимент: для 
трех полков ВДВ поставили в строй абсолютно 
новое по качеству подготовки пополнение. Ребят, 
выразивших желание служить в ВДВ, в течение по-
лутора месяцев готовили по курсу молодого бойца 
прямо в ДОСААФ, еще до их призыва. Они прошли 
200 часов общевойсковой подготовки, выполнили 
по три парашютных прыжка, стреляли, совершали 
марш-броски… По окончании подготовки ребята 
получили специальность «стрелок-парашютист». 
Комиссии частей, куда эти призывники были пред-
назначены, приняли у них экзамены. Командирам 
это позволило откорректировать программу бое-
вой подготовки — увеличить период боевого сла-
живания подразделений, что в условиях службы 
по призыву в один год очень важно. 

— Получается, курс молодого бойца вы 
вынесли за рамки года службы?

— Именно. И отзывы офицеров тех воинских 
частей, где наши ребята служат, исключительно 
положительные. Все они показывают большую 
способность к усвоению дальнейших воинских 
навыков, высокую мотивацию к службе, лучшую 
дисциплину. И многие из ребят уже написали 
рапорты на контрактную службу. 

— А как с точки зрения законности такого 
эксперимента? Вы же самовольно увеличили 
срок службы?

— Подчеркиваю: все это делается в добро-
вольном порядке со стороны призывников. У нас 
было четыре региона, где занимались такой под-
готовкой: Ивановская и Владимирская области, 
Краснодарский и Ставропольский края. Когда 
было объявлено, что мы набираем на доброволь-
ной основе желающих пройти обучение, то даже 
из Москвы более 400 человек обратилось к нам 
в аппарат Центрального совета: хотим служить в 
ВДВ, добровольно пройти курс молодого бойца 
и готовы выехать туда, где эта подготовка будет 
проводиться. 

Нынешней весной мы продолжаем экспери-
мент уже в девяти регионах. По нашей инициативе 
Минобороны сейчас отрабатывает закон под ра-
бочим названием «О вневойсковой допризывной 
подготовке», чтобы можно было законно готовить 
ребят по курсу молодого бойца на базе ДОСААФ, 
поставляя в войска уже подготовленных людей к 
службе не только в ВДВ, но и в других войсках. 

— Этот закон необходимо еще провести 
через Госдуму?

— Да, но, как показал опыт, для ВДВ или дру-
гих элитных войск — морской пехоты, спецназа 
— такую подготовку можно было бы начинать и 
до принятия этого закона, так как претендентов 
из числа призывников, желающих служить в этих 
войсках, очень много. Вопрос стоит уже о том, 
чтобы к 2017 году полностью комплектовать ВДВ 
за счет наших специалистов. Так что пора выходить 
за рамки эксперимента — непосредственно на 
госзаказ. Правда, этот эксперимент во многом 
получился благодаря раскрученному бренду ВДВ, 
сделать такой же срез по всем вооруженным силам 
в целом, думаю, будет сложнее. 

— Не пора ли вам замахнуться на 
подготовку не только призывников, но и 
контрактников?

— А мы и замахиваемся. Сами посудите: какая 
нам разница, готовить призывников по курсу моло-
дого бойца или на той же базе, по такой же схеме, 
хотя и другой программе, отработать обучение 
контрактников? Вскоре я собираюсь доложить об 
этом министру обороны. Главное, чтобы под это 
были выделены деньги Гособоронзаказа.

— А эксперимент с ВДВ вы проводили за 
свой счет? 

— Да. Платить пришлось за все, начиная от 
экипировки призывников, кончая набором инструк-
торов, доподготовкой их в Рязанском училище, 
проведением сборов... На это все мы потратили 
порядка 50 миллионов рублей. 

— Считаете, такие траты оправданны, что-
бы доказать Минобороны свою полезность?

— Да, в условиях рыночной экономики ДО-
СААФ важно подтвердить свою полезность для 
выполнения тех задач, которые государство ставит 
перед вооруженными силами. 

— Наполняете конкретным содержанием 
патриотические лозунги? 

— А как вы думали? Ведь ДОСААФ в свое 
время создавалось как главная оборонная обще-
ственная организация. Она помимо базы подготов-
ки специалистов для вооруженных сил была еще и 
школой военно-патриотического воспитания для 
всех возрастных групп населения. И сегодня, не-
смотря на трудные 90-е, когда произошли серьез-
ные потери финансов, имущества организации, 
когда к ней было снижено внимание государства, 
ДОСААФ все же сумело остаться единственной 
интегрированной структурой, имеющей сеть по 
всей территории РФ.

— В 90-е на вашем поле появлялись раз-
ного рода организации, которые в основном 
отпочковывались от ДОСААФ, прихватив его 
имущество.

— Да. Они спонтанно появлялись и так же 
спонтанно уходили. А ДОСААФ сумело сохра-
нить кадры, серьезный имущественный комплекс, 
который позволяет нам позиционировать себя 
важным для государства инструментом в деле 
подготовки граждан к защите Отечества, в их 
военно-патриотическом воспитании, развитии 
технических видов спорта. ДОСААФ — организа-
ция, которая сумела выдержать испытание вре-
менем. В следующем году мы будем отмечать 
свое 90-летие.

— Но чтобы выжить в условиях рынка, 
надо как-то содержать вашу базу — здания, 
сооружения, технику, платить людям зарпла-
ты... Это требует денег.

— Конечно, и наш имущественный блок ча-
стично теперь работает и на то, чтобы выжить в 
рыночных условиях.

— Несколько лет назад у ДОСААФ из-
менился статус: из общественной ваша 
организация превратилась в общественно-
государственную. Сопровождалось все это 
тяжелой борьбой — были как сторонники таких 
перемен, так и противники. А как сейчас? По-
мог ли вам новый государственный статус в 
условиях рынка? 

— Понимаете, у нас как бы два крыла: одно 
— наше общественное направление, другое — 
наше государственное положение. Но пока, честно 
говоря, эти крылья в полную силу не машут, не по-
зволяют взлететь. Существует масса проблем… 

— Как государство может помочь вам 
взлететь? 

— Во времена СССР ряд направлений де-
ятельности ДОСААФ финансировался за счет 

бюджета. Сейчас этого нет. Раньше за счет госу-
дарства производилась закупка серьезной спор-
тивной техники, самолетов, топлива, содержались 
спортивные команды... 

Сегодня по линии Минобороны России в 
виде субсидий оплачивается, хотя и не в полном 
объеме, подготовка граждан по военно-учетным 
специальностям, предоставляется необходимая 
для их подготовки техника. Небольшую помощь 
в виде субсидий также оказывают Минспорт и 
Минобрнауки. 

— Но ДОСААФ имеет возможность зара-
батывать. Получив государственный статус, 
ДОСААФ фактически избавилось от конкурен-
тов, стал единственной структурой, которая 
готовит специалистов для армии по военно-
учетным специальностям? 

— Мы являемся основным исполнителем 
гособоронзаказа на подготовку специалистов 
по военно-учетным специальностям. Но есть, 

правда, штучные специальности. На подготовку 
таких специалистов Минобороны заключает до-
говора с вузами. Но массовыми военно-учетными 
специальностями занимается ДОСААФ. Мы, к 
примеру, полностью закрываем вопрос подго-
товки водителей. 

— Причем не только для армии?
— Да, но сейчас автомобильные школы, 

стрелковый спорт — это такой рынок услуг, который 
оказался в сфере серьезной конкурентной борьбы. 
Здесь много недобросовестных частников. А мы 
хотим единых для них и себя правил. 

— Кто мешает работать на общих осно-
ваниях и вам, и им? 

— Не везде это получается. К примеру, у ДО-
СААФ есть мощная база, сохранившаяся еще со 
времен Союза, есть профессиональный инструк-
торский состав, то есть наше обучение отвечает 
самым высоким стандартам, а серьезная под-
готовка стоит денег. 

А частники не особо об этом беспокоятся, 
подходят к вопросам обучения поверхностно и по-
тому демпингуют. В результате условия работы для 
нас и для них оказываются неравными. Хотелось 
бы, чтоб государство больше обращало на все 
это внимания. Наверное, должны быть какие-то 
комиссии общественного контроля, которые могли 
бы проверять всех участников этого рынка на на-
личие соответствующей базы, качества обучения 
и так далее. 

— Пока за ДОСААФ не было серьезного 
государственного контроля, большая часть 
вашей имущественной базы была утеря-
на. Вы продолжаете борьбу в судах за ее 
возвращение? 

— И очень активно. Причем я скажу, что все 
судебные иски мы, как правило, выигрываем. У 
нас сильные юристы, которые много делают для 
восстановления имущественного комплекса. Эта 
работа, думаю, будет продолжаться еще не один 
год.

— Вам не кажется, что время уже упуще-
но? В школьные годы, к примеру, мне дове-
лось заниматься в Клубе юных моряков. Там 
девчонки и мальчишки, грезившие морем, 
семафорили флажками, учили азбуку Морзе, 
гребли на ялах... А летом отправлялись в пла-
вание на настоящих кораблях, которые стояли 
у причала в районе Водного стадиона. Недав-
но, побывав там, я с сожалением обнаружила, 
что ничто больше в этом месте не напоминает 
времена моей юности в ДОСААФ...

— Это как раз одно из тех мест, за которое у 
нас продолжается борьба, — территория Москов-
ского морского учебного спортивно-технического 
центра ДОСААФ России. Здесь есть у нас имуще-
ственные проблемы, споры. Но мы рук не опуска-
ем. Надеемся на правильное понимание наших 
трудностей со стороны правительства города 
Москвы.

И тут мне хотелось бы особо подчеркнуть: 
имущество, которое есть у ДОСААФ, оно ведь 
находится в субъектах, муниципалитетах — на 
их территории. При этом никто не собирается это 
имущество оттуда забирать, куда-то переносить. 
Наша задача развить его так, чтобы и глава муни-
ципалитета, и глава региона гордился тем, что у 
него в руках есть такой инструмент, с помощью 
которого он может решать задачи, которые ста-
вятся ему и по военной патриотике, и по работе с 
молодежью. Мы же не какая-то частная лавочка. 
Мы работаем так же, как и они, — в интересах 
людей и государства. 

— ...а еще и в интересах вооруженных сил. 
Кстати, с Минобороны сейчас вы находите 
понимание? А то ведь в истории ваших взаи-
моотношений были разные периоды... 

— Считать ДОСААФ организацией, которая 
живет сама по себе, было бы неправильно. У нас 
создан Наблюдательный совет ДОСААФ РФ, кото-
рый возглавляет министр обороны и куда входят 
руководители высокого уровня всех министерств 
и ведомств. 

— Однако недавно «МК» писал, как Мино-
бороны забирает самолеты Л-39 у пилотаж-
ников вашей знаменитой авиагруппы «Русь» 
из Вязьмы. По этой проблеме вы наконец-то 
договорились? 

— В 2010 году состоялся приказ Анатолия 
Эдуардовича Сердюкова о возвращении во-
енной техники из ДОСААФ, переданной туда 
Минобороны. Самолеты Л-39, которые находятся 
в Вязьме, — это машины военного ведомства. 
На основании того приказа главком ВКС настоя-
тельно требует вернуть самолеты, хотя мы точно 
знаем, что в Минобороны их и без того хватает, 
и эти 10 машин погоды там не сделают. А для 
нас это вопрос принципиальный — сохранение 
людей и школы в Вязьме, которая всегда зани-
малась летной практикой в интересах ВВС. На ее 
базе сформирована авиагруппа «Русь» — лицо 
авиации ДОСААФ. Потому я буду обращаться 
к министру обороны с просьбой, чтобы ранее 
принятое министром обороны Сердюковым 
решение было отменено. Думаю, Сергей Кужу-
гетович нас поддержит. Задачи, которые могут 
выполнять специалисты из Вязьмы, особенно 
теперь, когда мы в полной мере развернулись 
на всемерное содействие Военно-воздушным 
силам ВКС, еще позволят нам оказать серьезную 
помощь ВКС. 

— Вы, как и раньше, планируете участво-
вать в подготовке летчиков?

— Конечно. В последние годы многие юно-
ши из общеобразовательных школ-интернатов с 
первоначальной летной подготовкой, кадетских 
классов и военно-патриотических клубов получили 
первое знакомство с авиационными профессия-
ми именно в аэроклубах ДОСААФ России, после 
чего многие из них в дальнейшем связали свою 
судьбу с профессиями летчика, инженера, техника. 
Получив первоначальную летную подготовку в 
аэроклубах ДОСААФ, эти ребята, как правило, не 
отчисляются из вузов по летной неуспеваемости. 
Начальная летная подготовка в ДОСААФ дает 
возможность отобрать для поступления в летные 

училища только профессионально пригодных 
юношей, что позволит сэкономить в будущем не-
малые бюджетные средства.

— Еще ДОСААФ широко развивал авиа-
модельный спорт. Но недавно Госдума при-
няла закон, предписывающий всем летатель-
ным аппаратам весом свыше 250 граммов 
проходить госрегистрацию по типу той, что 
действует для реальных воздушных судов. 
Фактически это путь к уничтожению всех авиа-
модельных видов спорта?

— Здесь надо считаться с тем, что безопас-
ность все-таки должна быть обеспечена. Значит, 
придется разрабатывать дополнительные кон-
трольные регламенты. Меры, которые напраши-
ваются сами собой: осмотр специалистами всех 
моделей перед началом соревнований, установка 
ловушек в зоне соревнований, которые смогут 
перехватить модель, если она вдруг полетит, куда 
не следует. Это и контроль за авиамоделистами: 
что они изобретают, как изготавливают, какие 
материалы используют… Работа предстоит и ор-
ганизационная, и правовая, и техническая. 

— Обещаете, что не дадите загубить авиа-
моделизм в России? 

— Конечно, не дадим. Тем более, в нашей 
стране это очень популярный и массовый вид 
спорта, им занимаются люди самых разных 
возрастов. 

— Что касается возрастов: вам не кажется, 
что ДОСААФ мало внимания уделяет детям и 
подросткам? 

— Мы меняемся. ДОСААФ вместе с Обще-
российской общественной организацией вете-
ранов Вооруженных сил РФ активно поддержали 
инициативу Минобороны по созданию «Юнармии». 
Это будет всероссийское движение молодежи. 
Возраст его участников от 10 до 17 лет. Предпо-
лагается создание региональных организаций в 64 
субъектах страны. Привязка делается к военным 
округам. 28 мая в парке вооруженных сил «Па-
триот» должен состояться учредительный съезд 
«Юнармии». От каждого субъекта на него приедут 
по 4 представителя юнармейцев вместе с вожаты-
ми. Сейчас идет процесс разработки и создания 
формы, эмблемы, символики проекта. 

— Это что-то вроде новой пионерской 
организации? 

— Я бы не сказал. Задачи намного шире, 
мероприятия с юнармейцами будут проводиться 
как по линии Минобороны, так и по линии ДО-
СААФ. У нас сейчас на стадии завершения юри-
дические документы по созданию Ассоциации 
военно-патриотических клубов ДОСААФ России, 
которые полным составом войдут в юнармейское 
движение. 

— Чем «Юнармия» полезна ДОСААФ? 
— Понимаете, молодой человек на всех ста-

диях его взросления — продукт общества. Но при 
этом сегодня он мало где получает свою обще-
ственную окраску. Часто бывает так: приходит 
юноша служить в армию, а что про него там знают? 
Известен его размер сапог, одежды, чем болел, 
сколько имел приводов в полицию… Но что он из 
себя представляет как гражданин, какие у него на-
клонности, убеждения — этого не знает никто. 

— А про юнармейцев будут знать? Чем 
конкретно с ними планируют заниматься? 

— Формы те же самые, что и раньше. К приме-
ру, военно-тактические игры: «Зарница», «Казачий 
сполох», а также военно-исторические походы, 
экскурсии, фестивали различной патриотической 
направленности…

— Снова будут создавать клубы, отряды? 
Где? На базе чего?

— И клубы, и отряды создадут и в обычных, 
и в спортивных школах — во всех общеобразова-
тельных учреждениях. Сюда же подтянутся ранее 
созданные военно-патриотические объединения. 
Естественно, всех объединят общий устав, про-
грамма, задачи...

— Но тут одними лозунгами не обойтись. 
Если у детей не будет возможности делать что-
то реальное, все окончится пшиком. Походы, 
поездки, прыжки с парашютом, стрельба в 
тирах — за это все кому-то придется платить. 
Кому? Кто возьмет на себя расходы?

— Президентом РФ в марте подписан Указ о 
создании Всероссийского движения школьников, 
на которое будут выделяться целевые бюджетные 
средства. Юнармейское движение, а также ДО-
СААФ с его военно-патриотическими клубами 
станут его составной частью. И, как я понимаю, в 
зависимости от долевого участия в этом едином 
движении будут распределяться и бюджетные 
средства. Мы, к примеру, планируем на нашей базе 
открывать военно-спортивные лагеря. Там будут 
проходить занятия по истории, спорту, военному 
делу, и для членов ДОСААФ прыжки, стрельба в 
тирах — все это будет либо бесплатно либо на 
льготных основаниях. Мы ведь даже в самые труд-
ные для нашей организации времена никогда не 
забывали, что ДОСААФ была, есть и будет школой 
военно-патриотического воспитания граждан 
нашей страны. 

Олег БОЖОВ.

“Московский коМсоМолец”    
26 мая 2016 года 
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ЗАЩИТНИКИ 5
Во время призывной кампании 2016 
года ДОСААФ и Минобороны начали 
эксперимент: ряд юношей, пожелав-
ших служить в ВДВ, прошли курс мо-
лодого бойца еще до официального 
призыва в армию. О результатах этого 
эксперимента — будет ли он продол-
жен, расширен и закреплен законода-
тельно, а также о работе самой массо-
вой оборонно-спортивной организации 
страны — «МК» рассказал председатель 
ДОСААФ России генерал-полковник 
Александр Колмаков.

ХОЧЕШЬ В АРМИЮ? 

ИДИ В ДОСААФ!
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Александр КОЛМАКОВ: 
«Прошлой  
осенью  
мы провели 
эксперимент:  
для трех полков ВДВ 
поставили в строй 
абсолютно новое 
по качеству подготовки 
пополнение»

Александр Колмаков.

У ДОСААФ есть мощная 
база,  профессиональный 

инструкторский состав, 
обучение отвечает самым 

высоким стандартам.

Ребята прошли 200 часов 
общевойсковой подготовки, 
выполнили по три парашютных 
прыжка, стреляли, совершали 
марш-броски.

— Юрий Петрович, вы были президентом 
двух Федераций: тяжелой атлетики и куль-
туризма. Вы не можете не знать сегодня о 
допинговом скандале, потому что боролись 
против этого явления, особенно в детском 
спорте. Вас цитируют многие. «Зачем нам ну-
жен спорт?» «…нужны ли люди, которые умеют 

только прыгать, и куда их девать потом? На что 
им жить? Ведь первое место только одно… Или 
это «кошки-копилки» для чиновников?» Так от-
куда, когда и почему появились допинги?

— Благодарю вас за добрые чувства. В мое 
время спорт был очень чистым, без спортивных 
спецтаблеток. В СССР спорт считали любитель-
ским. Чиновники «качали» через наши победы 
валюту, выдавая нам по три доллара в сутки. Еды 
не хватало! Делали рекорды на макаронах. Мой 
товарищ, олимпийский чемпион Сашка Курынов, 
так маялся, что ему мясо выписывали через Об-
ком партии. Загнали парня и без допингов, умер 
в 39 лет. 

Возможно, анаболики появились случай-
но. У американского метателя молота Гарольда 
Коннели от травмы усыхала рука. Ему делали 
уколы, чтобы нарастить мышцы. Он заметил, 
что резко возрос результат. Стали присматри-
ваться и другие. К нам это пришло к 1970 году. 
Мой спорт был патриотичным. Вспомните Ле-
скова: «Раньше Родине как алтарю служили, 
а сейчас сукном торгуют». Сегодня торгуют и 
спортсменами. 

— Юрий Петрович, ну почему наши спорт-
смены принимали уже запрещенный препарат, 
хотя его создали 30 лет назад?!

— Вы не горячитесь. Они не виноваты. Все 
сложнее. В среду, 16 марта, в 19.30 на кана-
ле «Россия1» программа «Мнение». Беседует 
Э.Закамская с начальником Управления орга-
низации спортивной медицины ФМБА Юлией 
Мирошниковой. Фрагмент: 

«... автор препарата утверждает, что после 
его запрета спортсмены будут чуть ли не умирать 
на площадках, потому что нагрузки не снижают. 
Это так? 

— Да. Мы ищем разрешенную замену.
— Сегодня спорт невозможен без фарма-

кологии?
— Невозможен.
Препарат этот надо принимать долго, ме-

сяцы, годы...»
Если годами принимаемый препарат нельзя 

отменять, значит, у него есть синдром отмены, 
после чего (как утверждает автор лекарства) мож-
но и умереть. Как же спортсмены могли резко 
оборвать прием, если это угроза жизни? Надо 
было дать переходный период, чтобы подобрать 
разрешенную замену.

 Я боролся против анаболиков и препаратной 
тренировки. Уже тогда (1986 год) ребята были про-
питаны так химией, что по лабораторным данным 
их сперма была мертвой, они были обречены на 

бездетность и не знали об 
этом. Это величайшее преступление перед 
мальчишками, которых толкали на результат та-
кой ценой.

— Юрий Петрович, вы тренируетесь до 
сих пор, это видно. Огромная иная работа, 
выходят год за годом новые книги, наверняка 
встречи, полеты, самолеты. Ваши предпо-
чтения, что и почему?

— Самое опасное в тяжелой атлетике — кис-
лородное голодание. Это сверхнапряжение и 
износ сосудов. Врачи советовали насыщаться 
антиоксидантами в виде зеленого чая. Но его 
много не выпьешь из-за танина, поднимается 
давление. На Олимпийских играх в Токио я был 
поражен, как японцы боготворят антиоксиданты 
растений и, кстати, живут дольше всех. Теперь 
и в Европе этому придают особое значение. Вы 
думаете, почему Красногорский завод лекар-
ственных растений выкупили немцы, а китайские 
целители «общипали» Дальний Восток? 

Сегодня кислородное голодание касает-
ся каждого. Это  — атмосферная гипоксия. При 
такой экологии люди вдыхают двуокись азота, 
блокирующую эритроциты, а ведь именно они 
несут кислород в сердце и мозг. Отсюда столько 
инфарктов и инсультов. Люди много нервничают, 
мало радости. В медицине известна связь: стресс 
— спазм — гипертония — инсульт — паралич — 
смерть. На конгрессе кардиологов («Медицинская 
газета», №81, стр.11) Е.Чазов заявил: «Несмотря 
на колоссальный арсенал лекарственных средств, 

эффективность лечения не 
только не увеличивается, но, 
судя по росту больничной ле-
тальности, даже уменьшает-
ся». Прибавьте данные ВОЗ: 
от побочных действий лекарств 
на Земле ежегодно умирает 
1% населения, 70 миллионов 
человек.

— Ваш выбор, Юрий 
Петрович.

— Моя семья 20 лет поку-
пает в аптеках капсулы, внутри 
которых льняное и оливковое 
масло с экстрактом лекарствен-
ных растений, биофлавоноиды(с 
открытой химической связью для 
присоединения токсинов и их ней-
трализации), Омега-3 кислоты, 
микро- и макроэлементы, витами-
ны. В инструкциях по применению 

нет строчки о побочных явлениях. Всегда с нами 
«СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОК-
ТОР», «КАРДИОДОКТОР», «ИМУФИТ», «ДОКТОР 
СОН», «ЖЕНСКИЙ ДОКТОР», «КАЛЬЦИЙ + ЙОД с 
фитокомплексом» и др. 

 «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» способствует на-
сыщению мозга кислородом в 2,1 раза лучше, чем 
средство сравнения. В условиях атмосферной 
гипоксии это — «кислородная маска» для всех. Ведь 
эритроцит — крупная частица крови в 11 микрон. 
Если сосуды, включая самые тончайшие, находятся 
в спазме или забиты, эритроциту не пробиться. 
Наступает кислородное голодание.

Запатентованная комбинация раститель-
ных антиоксидантов в капсулах «СОСУДИСТЫЙ 
ДОКТОР» направлена на помощь сосудам рас-
крыться, эритроцитам двигаться и нести кислород к 
жизненно важным органам и мозгу, что может вклю-
чить эффективный контроль и регуляцию функций 
сосудистой системы, а главное — сердца. 

Безопасность капсул «СОСУДИСТЫЙ 
ДОКТОР» подходит всем, особенно пожилым 
людям.

— На что направлено действие лекар-
ственных растений этих средств? 

— Действие лекарственных растений направ-
лено на снятие многолетних «симптомов страда-
ний». Они способны помочь организму справиться 
с болью, спазмами, микробами, воспалениями, 
отеками. Отсюда естественное снижение веса и 

молодые жизненные показатели. Все. Тонометр 
убираем.

А если прибавите «КАРДИОДОКТОР» (ви-
тамины В1, В2, В6, Омега-3), «ДОКТОР СОН» 
с L-триптофаном, то вспомните меня добрым 
словом. А «ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОКТОР» сделает свое 
важное дело.

Во флаконе 50 капсул. «КАРДИОДОКТОР» 
— 60. При дозировке 1—2 капсулы в сутки мож-
но использовать 2 месяца! А сколько пользы. И 
так недорого, за что московскому производству 
«ФИТОГАЛЕНИКА» большое спасибо.

— Юрий Петрович, какое сочетание этих 
капсул вы посоветуете?

— «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «ЖЕЛУДОЧНЫЙ 
ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР». 

Это непобедимая комбинация! Хорошо бы 
и «ДОКТОР СОН», чтобы восстановить фазы сна 
и электродинамику мозга, без чего невозможна 
саморегуляция работы всего организма. Хорошая 
поговорка: головы нет — руки-ноги не ходят. 

 Я сожалею, что за 20 лет ни разу не говорил 
об этом в журнале «Физкультура и спорт» и других 
изданиях. Да, это — непобедимая комбинация!

— Юрий Петрович, спасибо. Ваши 
пожелания.

— Дружите с природой. Это надежно. Это 
навсегда. Индийский философ Рабиндранат Тагор 
несколькими словами выразил чудо Божественной 
любви: «Я попросил дерево рассказать о Боге. 
И оно расцвело». 

Беседу вел Алексей БЕЛИКОВ.

ПОКУПАЙТЕ В АПТЕКАХ! 
Одновременно все средства «Фитогаленики» (всегда в 
наличии): «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР», 
«ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОКТОР», «ДОКТОР СОН», «ИМУФИТ», 
«ЖЕНСКИЙ ДОКТОР», «КАЛЬЦИЙ+ЙОД с фитоэкстрак-
том» и др. — вы можете купить в «Аптеке на Солянке» 
по адресу: м. «Китай-город», ул. Солянка, д.1/2, стр. 2, 
а также в сетях аптек «Медицина для Вас», «Аптеки 
Столицы» и многих др.

Телефон «ФИТОГАЛЕНИКИ» в Москве

8 (495) 789-57-22
www.fitogalenaka.su
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Ю.П. Власов в Музее спорта в Париже.

Мне повезло видеть вручение премии 
Фонда «Андрея Первозванного» людям 
особенным. Их по заслугам очень 
хвалили… Вдруг Сергей Бондарчук 
подошел к Юрию Власову, обнял 
его и сказал: «Как жаль, Юра, что ты 
отказался от роли Пьера Безухова в 
моем фильме «Война и мир»! Ведь было 
уже пять репетиций! Хотя… позвонили 
из Госкомспорта СССР и заявили: «Все! 
Репетиций больше не будет!»
Повернувшись к залу, Сергей Бондарчук 
добавил: «Я потом очень хотел снять 
о Юрии Власове фильм. Но понял, что 
это невозможно. Потому что Власов — 
безбрежен, как океан».
И сегодня этот «сверхчеловек в очках» 
(как писала газета «Таймс») беседует с 
нами.

Луи Пастер относил к высшей форме жизни растительное 
царство, заметив в 1877 году, что растения побеждают 
микробы как низшие формы жизни».

(А. Моруа «ФЛЕМИНГ», стр.138)

Хочу особенно подчеркнуть значение лекарственных 
веществ, содержащихся в растениях. Преимущество их 
перед синтетическими в том, что они образуются в живой 
клетке, компоненты которой усиливают действие того 
вещества, которое обладает целебными свойствами. 
Поэтому растения оказывают более мягкое воздействие, 
не ломая грубо и резко всю систему химических реакций в 
организме человека».

(Г.Шаталова, академик, нейрохирург)
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НЕПОБЕДИМАЯ 
КОМБИНАЦИЯ

Мэрилин Монро. На обороте надпись: 
«Для Юрия Власова — самого 

могущественного атлета и самого 
очаровательного человека. Со всеми 

пожеланиями счастья. 
Мэрилин Монро».



Комфортные условия для одних 
россиян часто обеспечиваются за 
счет интересов и даже ущемления 
человеческих прав других. Это уже 
как неумолимый закон природы. 
Сильный побеждает слабого, а 
богатый — бедного. Настоящая 
борьба противоположностей. 
Вот и строящийся в Дмитровском 
районе участок ЦКАДа 
(Центральной кольцевой 
автомобильной дороги) своим 
колесами проехался не просто 
по крестьянским усадьбам и 
огородам, а по их судьбам. 
Первый звонок прозвучал из 
деревни Селевкино. Как говорится, 
было ваше, стало наше.

— Стенку из большой комнаты соседям пока 
пристроил,— вытирая слезы, говорит 66-летний 
Борис Алексеевич Ильичев. — Туда же пере-
правил и холодильник, иконки Божьи раздал. 
Знакомые приезжают, выкапывают в палисад-
нике саженцы, цветы, грушу вот увезли. Мне это 
уже не пригодится…

Действительно, в крестьянской избе пен-
сионера физически ощущается 
пустота, какая-то безысходность. 
В доме холодно, хотя здесь целых 
две печки, а у двери лежит большая 
вязанка дров.

По решению Дмитровского гор-
суда буквально через месяц Борис 
Алексеевич должен выселиться из 
единственного (!) жилья, уступив, так 
сказать, место прогрессу и строящей-
ся здесь платной автостраде. Четы-
ре усадьбы в деревне уже сравняли 
с землей, там будто ничего и не было, 
даже травы. Само собой, за потерю 
имущества ему назначена денежная 
компенсация аж в… 265 тысяч рублей. 
Через Селевкино пройдет ЦКАД, она в 
аккурат зацепит полдома ветерана. 

Под снос предназначены еще 15 
деревенских изб — «письма счастья» от 
госкомпании «Автодор» владельцы уже 
получили. 

Пенсионер как тень ходит по участ-
ку. Все родное и близкое, каждая тра-
винка. Гараж, погреб с ямой, выложенной 
кирпичом…

— Строили еще родители, — не сдер-
живая слез, вздыхает он.— Мы, дети, им 
помогали…

■ ■ ■
Формально о намерении в районе 2-го коль-

ца (или 1-й «бетонки», как ее часто называют 
водители) строить ЦКАД подмосковные власти 
объявили года три назад. Чтобы разгрузить 
транспортные потоки на федеральных трассах, 
чтобы автомобили не закупоривали движение 
в Москве.

Однако жители Селевкино о предстоящей 
«стройке века» узнали еще в 2010 г., когда поя-
вился десант из геодезистов и топографов. Они 

ходили по дворам, что-то замеряли 
и записывали в свои блокноты. 

Они-то 
и намекнули абори-

генам, пока не поздно, сматывать удочки. 
Будет, дескать, дорога, вся сторона деревни 
вместе с земельными участками, пойдет под 
снос и изъятие. В черный список попал и дом 
№24, где живет Ильичев.

Вся деревня написала письмо застройщику 
с просьбой изменить проект, отодвинуть дорогу 
чуть в сторону, чтобы не резать по живому. Ее 
пускают параллельно 1-й бетонке, в сотне ме-
трах от нее. А на остающемся островке каким-то 
чудом сохраняются три избы! Между двумя трас-
сами жить будет совершенно невозможно!

В «Автодоре» ответили, что рассматри-
вали много вариантов, и тот, по которому сно-
сится больше 20 домов, для них является са-
мым оптимальным и во всех инстанциях уже 
согласованным.

— Сначала 
я обратился в наш Костинский 

сельсовет с просьбой выделить мне 10 соток 
земли взамен подлежащего изъятию, — расска-
зывает ветеран. — Тогда мне было 60 лет, силы 
еще имелись, рассчитывал, что на компенсацию 
построю домик, жить-то мне больше негде! Мне 
посоветовали собирать документы и ехать с 
ними в Дмитровскую районную администра-
цию. Бумаги там приняли, но вскоре пришло 
письмо: к строительству ЦКАДа местные органы 
власти никакого отношения не имеют, все по-
тери собственникам должна компенсировать 
компания-застройщик, туда и обращайтесь. 
Вот «Автодор» и насчитал компенсацию в 265 
тысяч. На них сегодня разве туалет в огороде 
можно построить…

■ ■ ■
Заходим в избу, которую в 60-е годы про-

шлого века строили отец и мать ветерана, 
работавшие в местном совхозе «Борец». Три 
комнаты, кухня, два подвала, один из которых 
теплый, в нем можно даже жить. «Как вторая 
квартира», — невесело шутит пенсионер. Боль-
шая русская печь с лежанкой и голландка — 
ею Борис Алексеевич подтапливает жилье в 
сильные морозы, чтобы не разжигать каждый 
день русскую печь. «Когда начинают ныть ко-
сти, забираюсь на завалинку и отогреваюсь. 
Помогает», — говорит он. 

Еще у дома имеются небольшая терраса 
и погреб в огороде. Настоящее деревенское 
подворье, ведь Ильичевы в Селевкино живут 
в нескольких поколениях. 

Как получается, что за крепкий деревен-
ский дом, где жил не тужил ветеран, ему опреде-
лены смешные 265 тысяч рублей, на которые 
не то что дом — машину не купишь?

Тут отдельная история. Дом площадью 51,6 
квадратного метра в разных долях поделен меж-
ду наследниками: нашим героем, его старшим 
братом (который умер, но у него двое сыновей) 
и двумя сестрами. У Ильичева максимальная 
доля, чуть меньше 12 «квадратов». То есть один 
кв. метр добротной крестьянской избы из про-
конопаченных бревен оценен в среднем в 20 
тыс. рублей. Две печки, два подвала, терраса 
и пр. в расчет вообще не принимались.

— Я даже не 
уверен, что оценщики вооб-

ще приходили, — говорит Борис Алексеевич. 
— Были какие-то люди, фотографировали ком-
наты. А потом по почте получил уведомление, 
акт оценки, что мне за все про все, в том числе 
за моральный урон, причитается эта сумма. 
Мне не деньги нужны, а жилье! Куда я пойду? 
На улицу или на вокзал?

Сестры и два сына старшего брата Ильичева 
имеют квартиры в Подмосковье, где постоянно 
проживают и, соответственно, зарегистриро-
ваны. Для них родительский дом в Селевкино 
— дача. Все хозяйство — содержание строений, 
сад, огород держались на плечах пенсионера.

В свое время Борис Алексеевич, инженер 
крупного оборонного предприятия, тоже мог 
обзавестись городской квартирой.

— Но кто-то же должен жить в отчем доме! 
— считает он. — Иначе что от него останется, 
если сюда наведываться раз в год?

В общем, ветеран выбрал деревню, где 
родился и вырос. Отсюда до Долгопрудного, 
где он работал и продолжает работать по сей 
день, удобное транспортное сообщение, в ка-
менные джунгли никогда не тянуло. Кто мог 
предположить, что наступит такой ай-момент 
— и останешься без кола, без двора?!

Мы не пытаемся оспаривать объектив-
ность оценки крестьянского дома. Сам хозяин 
утверждает, что если оценочная комиссия и 
была у него в гостях, то не особенно замора-
чивалась над обследованием конструкции. 
Так, фундамент посчитали как современный 
ленточный, глубиной 40 сантиметров. Но в те 
годы о таких опорах в строительстве и близко 
не знали! Всем колхозом строили как следует, 
по ГОСТам! Фундамент настоящий, глубиной 
1,8 метра, еще с полметра песочная отсыпка. 
А теплый с подогревом подвал, где можно 
жить, как в квартире?.. 

■ ■ ■
Селевкино — деревня достаточно круп-

ная, в ней крестьянские избы, наподобие 
ильичевской, чередуются с крутыми ново-
делами, которые, как правило, под раздачу 

от застройщика ЦКАДа не попали. Какова 
реакция всей деревни? По большому счету — 
никакой, массовых волнений и недовольства 
грядущая стройка не вызывает. Ильичев — един-
ственный ее постоянный житель, и получается, 
что это лично его головная боль.

Соседние старики поумирали, свой скарб 
завещали детям и внукам. Для многих эта вот-
чина — загородный отдых, пикники, шашлыки 
и не более того. Им терять нечего. Зато за дом 
да еще с землицей по сельским меркам они 
получают неплохую компенсацию, настоящий 
подарок судьбы.

Совсем иная ситуация у Бориса Алексее-
вича, который один на один со своей бедой. 
Ему-то приткнуться негде!

— Когда в ноябре минувшего года мне 

пришло извещение о компенсации, я написал, 
что не согласен с оценкой, — говорит он. — Де-
ревенский дом — единственное мое жилье, а что 
я приобрету на 260 тысяч? Отправил жалобы в 
разные инстанции. Из правительства Москов-
ской области пришел ответ, что мою жалобу о 
нарушении человеческих прав переправили в 
администрацию Дмитровского района и в «Ав-
тодор», который строит ЦКАД. «Автодор» подал 
на меня в суд, что я отказываюсь от выселения. 
27 апреля в Дмитрове состоялось заседание, по 
его вердикту ни о каком предоставлении жилья 
речи не идет. Я должен получить эту самую ком-
пенсацию и готовиться к выселению в никуда. 
На это мне отводится 30 дней после получения 
на руки письменного решения суда. Пока оно 
еще не пришло…

Перспектива по защите своих прав мрач-
новатая — только через суды, в правовом поле. 
Непросто доказать очевидное, но невероятное. 
Что если изба пойдет под каток, то жить негде. 
Что человеку компенсация нужна не деньгами, а 
предоставлением конкретного жилья. По форме 
составить иск или заявление простому смерт-
ному не по силам, нужны профессиональные 
юристы. Обратился в одну фирму — за защиту 
интересов сразу запросили 210 тысяч рублей, 
почти всю компенсацию за дом.

Такая, понимаешь, судьба человека...

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Ольга ПРОНИНА, юрист:
— С решением Дмитровского горсуда Ильи-

чев не может согласиться, так как жилой дом 
является единственным местом проживания 
и другого места жительства у него не имеет-
ся. Сумма денежной компенсации в размере 
265 495 руб. 00 коп. явно недостаточная для 
приобретения какого-либо жилья. В доме истец 
проживает один, никто из остальных правооб-
ладателей не проживает, так как у всех имеется 
крыша над головой.

Ильичев неоднократно обращался в адми-
нистрацию Дмитровского района для предостав-
ления земельного участка для строительства 
дома, но ему было отказано.

В соответствии с ч. 3 ст. 35 Конституции РФ 
никто не может быть лишен своего имущества 
иначе как по решению суда. Принудительное 
отчуждение недвижимости для государствен-
ных нужд может быть произведено только при 
условии предварительного и равноценного 
возмещения.

Напомню еще одну статью из Основного 
закона №40:

1. Каждый имеет право на жилище. Никто не 
может быть произвольно лишен жилища.

2. Органы государственной власти и мест-
ного самоуправления поощряют жилищное стро-
ительство, создают условия для осуществления 
права на жилище.

3. Малоимущим, иным указанным в законе 
гражданам, нуждающимся в жилье, оно предо-
ставляется бесплатно или за доступную плату 
из государственных, муниципальных и других 
жилищных фондов в соответствии с установ-
ленными законом нормами.

Согласно решению Дмитровского городско-
го суда, конституционные права Ильичева Б.А. 
на жилище грубо нарушены, так как он лишен 
единственного жилого помещения.

Владимир ЧУПРИН.
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КРЕСТЬЯН ПОСТАВЯТ «НА СЧЕТЧИК»
Чтобы учесть каждый литр молока и килограмм картошки, произ-
веденный в России, федеральные власти 1 июля решили начать 
тотальную сельхозперепись, посчитают каждого производителя 
от мала и до велика. К ней готовятся и в Московской области. Об 
этом «МК» рассказал председатель аграрного комитета Мособ-
лдумы Александр Шаров:

— В регионе сформировано 1989 счетно-переписных участков, соответ-
ственно, на них будут работать столько же переписчиков и свыше 300 инструк-
торов. Мероприятие будет продолжаться в течение 45 дней и завершится 15 
августа 2016 года. Инструктора на счетно-переписных участках будут работать 
87 дней, а переписчики — 58 . 

Со слов собеседника, переписчикам предстоит дотошно допросить 
сельхозпроизводителей всех форм собственности о посевных площадях и 
выращиваемых культурах, в том числе выяснить количество живности на под-
ворьях. А также узнать, перепадает ли крестьянам и фермерам финансовая 
поддержка от государства, льготные кредиты. 

Все эти и другие вопросы имеют значение, поскольку ориентировочно 
40% от всего валового сельхозпроизводства стране дает именно частный 
сектор. Но это приблизительно. А хотелось бы знать точно, чтобы планировать 
посевные площади на перспективу. Пока в официальных статданных в этом 
плане разброд и шатания. Мы, например, до сих пор достоверно не знаем, 
сколько произведено «второго хлеба» в стране в минувшем году. Очень много, 
потому что его выращивали и совхозы, и колхозы, и фермеры.

Перепись пройдет за счет субвенций из федерального бюджета в област-
ной, их объем составляет 87,2 млн рублей. Зарплата переписчиков составит 
16,2 тыс. рублей, а их наставников-инструкторов — 16,8 тыс.

Хотя массовая сельхозакция еще не началась, можно говорить об опреде-
ленных тенденциях в подмосковном АПК по сравнению с сельхозпереписью 
в 2006 г. Так, уже сегодня очевидно, что количество переписных участков 
увеличилось на 870. Значит, и численность общественных и частных произ-
водств тоже возросла. 

За минувшие 4 года армия начинающих фермеров в Подмосковье по-
полнилась на 140 хозяйств, активно вовлекаются в оборот залежные сель-
скохозугодья. В 2015 году получен рекордный урожай зерна, впервые с 1997 
года его валовой сбор составил более 400 тысяч тонн. 

Как известно, всероссийская перепись растянется до конца 2018 г., ее 
будут проводить только в сезоны и при хорошей погоде. В России сельхозпро-
изводство ведется в том числе высоко в горах. Чтобы дойти до каждого, нужно 
время и усилия. Есть ли в подмосковном АПК такие глухие закоулки? 

Собеседник отвечает, что нет. Таких труднодоступных объектов, чтобы 
трое суток шагать, трое суток не спать, в регионе не имеется. Вот почему в 
области она завершится за 1,5 месяца, а окончательные и бесповоротные ее 
результаты мы узнаем в конце нынешнего года.

Существуют ли меры воздействия к тем, кто откажется отвечать на вопросы 
переписчиков? Ведь стране необходима полная и достоверная картина россий-
ского села. Такие лица, говорят нам, в соответствии с Гражданским кодексом 
несут только общественную обязанность человека и гражданина страны. Их 
нежелание делиться информацией может привести только к общественному 
порицанию. А вот организации за непредоставление необходимых статисти-
ческих данных могут быть оштрафованы на сумму до 30 тысяч рублей. 

Владимир ЧУПРИН.

За отказ участвовать 
в сельхозпереписи можно схлопотать 
штраф до 30 тысяч рублей

ИЗ-ЗА ЦКАДа —

Комиссия ЦИК во вторник выехала в Бар-
вихинское поселение, чтобы проверить 
документацию по досрочным выборам, 
которые были отменены решением 

Центральной избирательной комиссии. Но члены ЦИК 
обнаружили, что вся документация уничтожена еще 
21 апреля. И даже имеется акт об этом, подписанный 
председателем, замом и секретарем местной избира-
тельной комиссии.

Хотя по закону срок ее хранения составляет не 
менее одного года. Об этом говорится в проекте по-
становления ЦИК, которое было оглашено на заседании 
комиссии в среду.

В частности, там сказано, что «уничтожение доку-
ментов, связанных с подготовкой и проведением выбо-
ров, референдума, до истечения сроков их хранения, а 
также нарушение установленного порядка уничтожения 
таких документов образуют состав административного 
правонарушения».

«Мое частное мнение: это вопиющее нарушение, 
это бомба — то, что произошло, что уничтожены до-
кументы. Это мое оценочное мнение, эмоциональная 
оценка. И это повод, высказываю свое мнение, для 
немедленного роспуска комиссии», — сказала глава 
ЦИК Элла Памфилова.

Однако Элла Александровна не была бы тем, кто 
она есть, если бы позволила своим эмоциям взять 
над собой верх. Поэтому ЦИК обязал Мособлиз-
бирком проверить деятельность избирательной 
комиссии сельского поселения Барвихинское по 
проведению досрочных выборов и хранению из-
бирательной документации. И в случае выявления 
нарушений законодательства о выборах ему при-
дется принять меры реагирования в соответствии 
с КоАП, вплоть до обращения в Московский областной 
суд с административным исковым заявлением о рас-
формировании избирательной комиссии сельского 
поселения Барвихинское.

«Мы могли бы сейчас громыхнуть от имени комис-
сии, но я полагаю, что это будет сейчас неправильно, не-
корректно; наша задача — исходя из компетенции и уров-
ня ответственности, позволить Московской областной 
избирательной комиссии сделать все то, что находится 
в ее компетенции, на основании этого постановления», 
— пояснила свою позицию глава Центризбиркома.

«МК» попросил прокомментировать новый скандал 
вокруг выборов в Барвихе председателя избирательной 
комиссии Московской области Ирека Вильданова.

«Я не могу взять и расформировать Барвихинскую 
участковую избирательную комиссию. Мы их не назнача-
ли, они действуют независимо от нас. Сделать это можно 
только в случае серьезных нарушений закона. Я услышал 
ЦИК и принял его позицию к сведению. Но передо мной 
также лежит ответ из прокуратуры Московской области, 
где сказано: уничтожение бюллетеней избирателей, 
их заявления и реестра досрочно проголосовавших не 
противоречит действующему законодательству. Если 
прокуратура изменит свою позицию и найдет нарушения 
в действиях членов Барвихинского УИКа, тогда можно 
будет привлечь его состав к ответственности. Знаю, 
что ЦИК обратился в прокуратуру с просьбой провести 

повторную проверку факта уничтожения документации. 
Возможно, что вскоре надзорное ведомство пересмо-
трит свою позицию по этому делу».

По мнению Вильданова, в служебной инструкции 
для участковых избирательных комиссий существует 
пробел: там сказано, что необходимо хранить не менее 
года документацию по выборам, но в Барвихе выборы 
отменили — они фактически не состоялись. Отсюда 
якобы и возникло недоразумение с уничтожением доку-
ментации. Возможно, и так. Хотя в законе четко сказано: 
необходимо хранить «проголосовавшие» бюллетени, а 
«досрочники» в Барвихе проголосовали.

Но у местных жителей и независимых экс-кандидатов 
в депутаты есть своя точка зрения на случившееся.

«Бюллетени досрочно проголосовавших уничтожили 
умышленно, а не случайно, — говорит Константин. — Если 
бы их сейчас вскрыли, то всем стало бы очевидно: 95% 
«досрочников» голосовали за команду Гусева, кандида-
тов от партии «Единой России». При честных выборах 
так не бывает. Ведь всех вновь прописавшихся в нашем 
поселении трудовых мигрантов, которые косяком шли на 
досрочное голосование, члены избирательной комиссии 
заставляли расписываться на конвертах с бюллетенями. 
Это грубейшее нарушение избирательного права, но 
УИКу пришлось рискнуть — иначе как отследить, что 
единороссовский электорат проголосовал за нужных 
кандидатов?»

Делать прогнозы по тому, как будет развиваться 
ситуация с расследованием нарушений в ходе муници-
пальных выборов в Барвихе, сложно: похоже, никто из 
игроков в этой пьесе абсурда не собирается сходить с 
подмостков. Вот только некоторые из них никак не пой-
мут, что привычный сценарий уже неактуален. Отсюда 
столько противоречий — даже в реакции родственных 
правоохранительных структур. 

В том же письме областной прокуратуры, на 
которое ссылается Вильданов, опровергается пози-
ция МВД, что в массовых фактах прописки накануне 
выборов нет ничего противозаконного. Об этом «МК» 
писал в номере от 25 мая. А ЦИК и его глава Элла 
Памфилова не согласны с оценкой прокуратуры, 
которая не видит нарушений в том, что всю выбор-
ную документацию сразу же, как только разгорелся 
скандал, уничтожили.

Всем, по-видимому, а главное — Мособлизбир-
кому, придется переориентироваться и понять нако-
нец, что скандальные выборы в Барвихе спустить на 
тормозах не удастся. А время формальных отписок в 
адрес жалобщиков-правдолюбцев на объективное и 
тщательное расследование уже прошло. Иначе, опе-
рируя образами Памфиловой, бомба может в любой 
момент взорваться — и кто его знает, в какую сторону 
полетят осколки. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Выделив ветерану 
смешную 
компенсацию, 
cтроители скоростной 
трассы  выкидывают 
его из единственного 
жилища на улицу

c 1-й стр.

В БАРВИХЕ
ЗАЛОЖИЛИ

КИЛЛЕР НЕ ДАЛ 
КОММЕРСАНТУ 

ПОЧИНИТЬ ДЕТСКУЮ 
КОЛЯСКУ

Двое мужчин были расстреляны возле шино-
монтажа в подмосковной Ивантеевке в среду. 
Один скончался на месте, другой госпитализи-
рован в местную больницу.

Как стало известно «МК», двое жителей Иван-
теевки — Армен Сапличан с товарищем (по не-
которым данным, оба занимаются бизнесом) 
— в районе 13.00 на «Мерседесе» подъехали к 
шиномонтажу в Студенческом проезде, чтобы 
подкачать колеса у детской коляски.

Работник шиномонтажа был занят. Он пред-
ложил клиентам самостоятельно провести 
ремонтные работы. Сапличан взял насос и 
принялся приводить в порядок задние колеса 
коляски. Приятель стоял рядом. В этот момент к 
мужчинам сзади подошел киллер, облаченный 
в темные одежды, и в упор расстрелял оппо-
нентов. Выстрелов никто не слышал, так как 
пистолет был с глушителем. На месте проис-
шествия позже нашли 8 гильз. А сам преступник 
скрылся во дворах.

Местные жители вызвали медиков. Саплича-
на госпитализировали и прооперировали. Его 
состояние — стабильно тяжелое. А другу врачи 
помочь уже не смогли: он скончался. При себе 
у мужчины не было документов.

Сапличан, по словам полицейских, время от 
времени пользовался этим шиномонтажом и ав-
томойкой, которая находится в этом же здании. 
Судя по всему, киллер был хорошо осведомлен 
о маршруте передвижения жертв.

Как сообщила старший помощник ГСУ СК РФ 
по Московской области Ольга Врадий, возбуж-
дено уголовное дело по статьям «Убийство», 
«Покушение на убийство двух лиц», «Незаконный 
оборот оружия».

ГАИШНИКИ 
СПАСЛИ АВТОЛЕДИ, 

ЕДВА НЕ УТОНУВШУЮ 
В СОБСТВЕННЫХ СЛЕЗАХ

Девушку и тонущий автомобиль спасли два 
офицера дорожно-патрульной службы. Поли-
цейские, 35-летний Максим Власенко и 43-
летний Игорь Евсюков, руками выталкивали 
попавшую в яму с водой машину.

Инцидент произошел в подмосковных Мыти-
щах в понедельник. Около четырех часов утра 
Ирина Короткова ехала за своей подругой, чтобы 
отвезти ее в аэропорт «Домодедово» на своем 
«Мерседесе». Проезжая по улице Инициатив-
ной, она увидела перед собой подтопленный 
участок автодороги (всю прошедшую неделю в 
Подмосковье шли проливные дожди, и противо-
ливневая канализация не выдержала большого 
потока воды). Автоледи, хотя и имеет за пле-
чами 11-летний стаж вождения, не рассчитала 
характеристики своего легкового автомобиля 
и решила не сбавляя скорости проскочить ава-
рийный участок. Примерно на середине пути, в 
самом глубоком месте, двигатель «Мерседеса» 
получил гидроудар из-за попавшей под капот 
воды, и машина остановилась. Двери авто не-
произвольно заблокировались, и салон легко-
вушки начал стремительно заполняться водой. 
Девушка испугалась, что может утонуть внутри 
машины и вызвала полицейских. На счастье 
дамы, недалеко находился патруль ДПС, ко-
торый поспешил на помощь попавшей в беду 
Ирине. Мужчины подсказали плененной стихией 
женщине, что ей необходимо поставить коробку 
передач в нейтральное положение и, самое 
главное, перестать нервничать. После того, 
как Ирина выполнила указания полицейских, 
мужчины, практически по пояс в воде, руками 
стали выталкивать «Мерседес» на безопасное 
место. Как только машина оказалась вне водной 
стихии, автоледи выбралась наружу и от души 
поблагодарила сотрудников ДПС.

Инспекторы ДПС положительно характеризу-
ются со стороны своего руководства. К тому же 
Игорь Евсюков награжден медалью «За отличие 
в службе» I, II, и III степени.

Как сообщили «МК» в пресс-службе ГУ МВД 
России по Московской области, отличившиеся 
сотрудники будут поощрены начальником под-
разделения.

ЧЕРЕПАХА БРОДИЛА 
ПО УЛИЦАМ ЧЕХОВА 

В ПОИСКАХ ОБЕДА

Редкое зрелище — путешествие черепахи по 
улицам города — довелось наблюдать на днях 
жителям подмосковного Чехова. Прохожие, 
спешившие по делам на улице Весенней, за-
медлили ход, когда заприметили еще одного 
участника дорожного движения.

Как рассказали «МК» местные жители, чере-
паха размером с обеденную тарелку двигалась 
по направлению к дому номер 26 и на своем 
пути собрала немало зевак, которые, боясь 
спугнуть животное, наблюдали за ней издале-
ка. Однако конечный пункт долгого маршрута 
черепахи так и не удалось узнать. Ее остано-
вила собака, которую вывела гулять местная 
жительница. Набросившись на неопознанный 
объект, пес ввел гостью двора в оцепенение. 
И тогда прохожим стало понятно, что черепаху 
нужно срочно спасать, иначе она угодит в лапы 
собакам или кошкам. По местной легенде, в 
пруду Гончаровского парка, расположенного по-
близости, когда-то жили европейские болотные 
черепахи. Возможно, экзотическое создание 
— как раз «последняя из могикан», и именно 
ее предки населяли этот водоем. Во всяком 
случае, поиски хозяина буро-коричневой особи 
не увенчались успехом. Так было принято еди-
ногласное решение выпустить тортилу в пруд. 
Чеховцы надеются, что там пресмыкающееся 
найдет себе пару.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует Виктор Носов, зоолог: «Болот-

ная черепаха наиболее распространена в Литве 
и Белоруссии. В Подмосковье она встречается 
крайне редко. В последние годы она была за-
мечена в Шатуре, Клину и Сергиевом Посаде. В 
России болотная черепаха традиционно закан-
чивает свою зимовку в мае и начинает активно 
искать пищу. За здоровой рыбой угнаться ей 
тяжело, поэтому она питается мальками, дохлой 
рыбой и личинками насекомых. Не исключено, 
что эту черепаху потянуло к цивилизации чув-
ство голода. Не найдя пропитания в привычной 
среде, она отправилась на охоту. Кстати, эти 
пресмыкающиеся едят в течение всего дня, а 
ночью спят на дне водоемов, а не бодрствуют, 
как думали раньше». 
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Место 
расстрела.

Погреб в огороде тоже строили родители...

Из этого 
дома ветеран 
должен уйти 
в никуда.
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КРОССВОРД

АВТОВЗГЛЯД

ОБРАЗОВАНИЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Конвейерная лента. 
4. Сторукий великан, отец которого был Уран. 
10. Суп с несколькими видами мяса, соленым 
огурцом и лимоном. 11. Эталонная буква в 
прописи, «копируемая» первоклассником. 13. 
Оптика, прописанная близоруким. 14. Здание 
для пожарных машин. 15. Плакат с дюжиной 
месяцев. 16. Чужая «наука» для умного, своя 
— для дурака. 18. Дерево, под которым от-
дыхал Ньютон. 20. «Мясорубка» для тупых 
карандашей. 22. Каждый делегат на партий-
ном съезде. 23. Ценный трофей, полученный 
болельщиком от своего любимого спортсмена. 
24. Узор из повторяющихся элементов. 27. 
«Мокрый» этап триатлона. 30. Звание ми-
лиционера, сидевшего за партой с Ганжой в 
фильме «Большая перемена». 32. Бытовое 
название площади квартиры. 34. Тонкая оди-
нокая «особа», мечтавшая перебраться к дубу 
в песне. 35. «Музыкальный центр» в салоне 
автомобиля. 36. Слепой «шахтер» в огороде. 
38. Официальная эмблема государства. 39. 
С миру по нитке в рамках программы «Доброе 
утро». 40. Малыш, родившийся в конуре. 41. 
Союз каскадеров. 42. Подружка сноровки и 
тренировки в песенке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каракулевая «пилотка» 
Леонида Брежнева. 2. Шелкография в рулонах. 
3. Отсутствие присутствия команды на матче. 5. 
Очередное сочинение, что строчит журналист. 
6. Перерыв, которого ждет голодная секретар-
ша. 7. Мерзкий хулиган, обидевший малышей. 
8. Бандит, напавший на банк. 9. Картина, ко-
торую выдают за шедевр великого художника. 
10. Грустный музыкант на крыше в песне Лаймы 
Вайкуле. 12. Золотая «веревочка» с кулоном. 17. 
Постоянная величина в математике. 19. Рассказ 
о жизни и творчестве писателя. 20. Тригономе-
трическая функция, равная отношению синуса к 
косинусу. 21. «Перемена» для смены декораций 
в спектакле. 25. Физиологический наполнитель 
капельницы. 26. Конная повозка на длинных 
дрогах, уменьшающих дорожную тряску в дли-
тельных путешествиях. 27. Работа врача или 
юриста с частной клиентурой. 28. Часть урожая 
для продажи. 29. Пиджак, в котором получают 
кинопремию «Оскар». 31. Морская рыба с гла-
зами на одной стороне. 33. Черная комедия с 
Дмитрием Дюжевым и Алексеем Паниным. 34. 
«Протон-М», стартовавший с космодрома. 37. 
Черная штукатурка на ресницах девушки. 38. 
«Родительница» мыши.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Слюнтяй. 4. Апофеоз. 10. Сувенир. 11. Рафтинг. 13. Путч. 14. Духи. 15. 
Комбайнер. 16. Тряска. 18. Январь. 20. Гондола. 22. Расправа. 23. Арестант. 24. Адъютант. 
27. Трикотаж. 30. Акробат. 32. Ракурс. 34. Танцор. 35. Иждивение. 36. Грач. 38. Зола. 39. 
Течение. 40. Капитан. 41. Завтрак. 42. Памятка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слепота. 2. Неуч. 3. Ячейка. 5. Потеря. 6. Фонд. 7. Затишье. 8. Гребенка. 
9. Пройдоха. 10. Стоянка. 12. Гуталин. 17. Компьютер. 19. Неотложка. 20. Граната. 21. Аметист. 
25. Домкрат. 26. Турникет. 27. Таблетка. 28. Аукцион. 29. Прогноз. 31. Ярмарка. 33. Сирена. 
34. Тетива. 37. Черт. 38. Заря.

Взыскать с владельца АЗС затраты на ремонт 
мотора, «убитого» некачественным топливом, 
сложно, но можно. Правда, чтобы добиться 
этого, следует действовать по четкому алго-
ритму, не давая торговцам бензином шанса 
избежать ответственности.

Чаще всего лишь в автосервисе выясняется, 
что некачественный бензин стал причиной неожи-
данной крупной поломки. В этом случае следует 
немедленно прекратить все работы с машиной 
и вызвать представителя компании-владельца 
злополучной бензоколонки на процедуру осмотра 
машины в СТО, где она оказалась.

Сделать это нужно в письменном виде — теле-
граммой или заказным письмом с уведомлением 
о вручении. В послании стоит вкратце описать си-
туацию и указать, что считаете АЗС вероятным ее 
виновником. Вызывать представителя топливной 
компании стоит не менее чем за три дня до даты 
осмотра машины. Параллельно надо направить 
письменные жалобы на плохое качество топли-
ва на подозреваемой АЗС в Роспотребнадзор 

и в местный аналог московского Департамента 
природопользования. 

В назначенный день в автосервисе машину 
осматривают, дефектуют и отбирают пробы топли-
ва — три штуки по 1,5 литра: для автовладельца, 
контрольную и для АЗС.

Если машина находится на фирменной га-
рантии, то нужно отлить пробу для официального 
дилера. Представитель АЗС не обязан присутство-
вать при всех этих действиях.

В ходе осмотра определяется смета ремонта 
машины. Далее автовладелец отправляет одну из 
проб бензина в сертифицированную лабораторию. 
В Москве, подобными анализами занимаются в 
РГУ им. Губкина, в лаборатории МАДИ-ХИМ и т.п. 
Анализ придется делать за счет автовладельца, 
однако и эту трату впоследствии можно взыскать 
с топливной компании.

Допустим, лабораторный анализ показал от-
клонения в составе топлива. В этом случае пишем 
и направляем топливной компании досудебную 
претензию с предложением оплатить затраты на 
ремонт, эвакуацию сломавшейся машины, прове-
дение анализа бензина, приложив к ней копию его 
результатов. Закон дает «бензинщикам» 10 дней, 
чтобы отреагировать на послание. Чаще всего они 
открещиваются от всего, ссылаясь на отсутствие 
связи между заправкой их бензином и поломкой 

авто. В этом случае автовладельцу приходится 
организовывать (и оплачивать) автотехническую 
экспертизу, в ходе которой устанавливается такая 
причинно-следственная связь.

Отправляем топливной компании новую до-
судебную претензию — теперь с заключением 
эксперта-автотехника. Скорее всего АЗС опять 
откажется оплатить расходы. Тогда со всеми нако-
пившимися бумажками экспертиз, чеками и заказ-
нарядами на ремонт авто, оплату эвакуатора, услуг 
экспертов и прочих расходов идем в суд.

Если машину не ремонтировали до суда, то 
потребуется еще и заключение автооценщика, 
который определит среднюю цену на ремонт т/с 
в регионе. В исковом заявлении просим суд воз-
местить все-все свои затраты.

— Откровенную гадость, мгновенно 

убивающую мотор и однозначно выявляемую при 
химических тестах, сейчас на заправках льют край-
не редко, может быть, где-то в регионах разве что. 
Гораздо чаще встречается сценарий, где мотор 
«умирает» медленно, когда авто изо дня в день 
заправляют не вполне кондиционным топливом. 
Судебное доказывание проблем подобной при-
роды — дело чаще всего тяжелое. Замечу также, 
что проблема топлива, из-за которого ломаются 
двигатели, отчасти раздута самими автопро-
изводителями, которые пытаются маскировать 
таким образом конструктивные недостатки сво-
их моторов, — пояснил порталу «АвтоВзгляд» 
президент Общества потребителей автотехники 
Антон Недзвецкий. 

Алексей БАТУШЕНКО, обозреватель 
портала «АвтоВзгляд».

Коллекция гримас полицейской пропаган-
ды безопасности на дорогах пополнилась 
очередным сюрреалистическим образом. 
Страна особо и не в курсе, но, оказывается, 
ГИБДД совместно с неким экспертным цен-
тром вовсю проводит акцию, агитирующую 
водителей соблюдать дистанцию до впереди 
идущей машины. В рамках этой акции гаиш-
ники ополчились не только на использование 
водителем мобильных телефонов без соот-
ветствующих гарнитур, но и на говорливых 
жен на пассажирском сиденье! 

В частности, профессиональные утили-
заторы бесхозных государственных грантов из 
окологибэдэдэшного центра разместили на 
своем сайте «калькулятор дистанции», с помо-
щью которого пытаются навязать собственный 
взгляд на вождение машины. Он, в частности, 
подразумевает измерение длины не в метрах, а 
в... секундах! Мол, держи три секунды до впереди 
идущей машины — и ты чуть ли не гарантирован 
от ДТП на любой скорости, в любых дорожных 
условиях. 

То есть водитель должен проводить все 
время за рулем в вычислениях, выясняя: сколько 
секунд при текущей скорости до впереди идуще-
го авто? Cкажем, при 50 км/ч «три секунды» будут 
равны 41 метру, а при 110 км/ч — 92 метрам. Но 
эти, безусловно, любопытные данные весело по-
лучать, сидя перед компьютером на упомянутом 
выше «калькуляторе», а не в «боевых» дорожных 
условиях. Что, противореча себе, подтверждают 
и агитаторы «трех секунд», применяя в своем 
«калькуляторе» все-таки понятные метры, а не 
извращения в виде секунд.

И как после этого верить их утверждению, 
что говорливая жена, как и разговор по мобиль-
ному телефону за рулем, «отнимает» 13 метров 
тормозного пути при скорости 60 км/ч и 24,5 ме-
тра при 110 км/ч? Тем более что никакого научного 
обоснования этого вывода ресурс не приводит. 
Но заявляет, что одновременное общение и с же-
ной, и с телефоном увеличивает тормозной путь 

вдвое. Кстати, не совсем понятен и сексистский 
подход борцов за безопасное дорожное движе-
ние к проблеме. Если даже принять на веру, что 
говорливый пассажир действительно «аварийно 
опасен», то разве болтуны бывают исключитель-
но в юбках, а суровый мужской разговор риск 
попасть в ДТП не увеличивает?..

А дальнейшие «откровения» прогаишных 
агитаторов и вовсе приводят к мысли, что они 
вообще никогда не сидели за рулем. Ведь каждый 
нормальный водитель знает, что на мокром, за-
снеженном или заледеневшем асфальте лучше 
держаться от бампера впереди идущего авто 
заметно дальше, чем при езде по чистому и 
сухому асфальту. Хотя бы потому, что в момент 
торможения под твоими колесами может ока-
заться более скользкий участок дороги, нежели 
у твоего «ведомого», и ты въедешь ему в зад. Но 
«калькулятор» на сайте пропагандистов голубо-
глазо свидетельствует: на характер покрытия 
под колесами при оценке безопасной дистанции 
внимание можно не обращать!

...Очередное напоминание водителю о том, 
что держать безопасную дистанцию между ма-
шинами крайне необходимо, лишним никогда 
не будет. Но кто сказал, что делать это нужно, 
оперируя сомнительными аргументами и давая 
откровенно опасные советы?

Максим СТРОКЕР.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ЗАПРАВКА 
СУДНОГО ДНЯ
Как получить 
компенсацию за поломку 
машины, вызванную 
некачественным топливом

НЕ ВЕРЬ ЖЕНЕ 
И ТОРМОЗАМ
ГИБДД вычислила, 
насколько увеличивает 
тормозной путь 
болтливая супруга

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ АВТОВЫКУП 

т. 8-916-777-77-90

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ срубы srub.kedrov.info 

т. 8-926-777-11-88

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ радиолампы импортные, 
приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

продаю
❑ продам

ООО "Второе дыхание" 
ИНН 7736684338 
т. 8-925-333-01-47

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(495)786-08-65
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ квартирные и дачные 

переезды 
т. 8-499-391-58-98

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Проспект Вернадского" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-968-599-20-88

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых 
м. "Тульская" 
т. 8-925-044-30-83

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Автозаводская" 
т. 8-929-526-08-83

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Я, ФАТЕХА
МОХАММАД 
САМАНДАР, 
12.05.1989 года

рождения,  уроженец 
Республики 
Афганистан,

сообщаю об утере 
паспорта 

на свое имя

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых! Вся Москва 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00
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В этом году впервые последний школь-
ный звонок празднуется целую неделю 
— с 23 по 27 мая, по выбору школы. И 
если в прошлом году на последний зво-
нок в Москве была полностью запреще-
на продажа алкоголя рядом со школами 
и местами массового гулянья выпускни-
ков, то в этом такого запрета нет — ви-
димо, целая неделя «сухого закона» эко-
номически невыгодна. Однако запрет 
на продажу спиртного лицам до 18 лет 
никто не отменял — и школьный празд-
ник тем более не повод его нарушать. 
Поэтому, узнав, что на вторничных звон-
ках кое-где выпускники открыто распи-
вали шампанское на детских площадках 
за школой, мы с волонтерами из числа 
самых смелых выпускников вышли на 
дело — проверить, продадут ли им горя-
чительное?

Но первым делом мы позвонили в Департа-
мент торговли и услуг и уточнили, какие именно 
меры относительно торговли спиртным на период 
празднования последнего звонка были приняты в 
этом году. Нам ответили, что в отношении несо-
вершеннолетних запрет действует и вне празд-
ников — продавцы от греха подальше проверяют 
паспорта даже у 40-летних (чем чрезвычайно им 
льстят). Что ж, проверим…

Наши эксперименты прошли в супермаркетах, 
расположенных в непосредственной близости к 
школам №1282, №364, №366 и №369 (район Со-
кольники, ВАО); в ЮЗАО — вблизи Шуваловской 
гимназии на Мичуринском проспекте (метро «Уни-
верситет») и возле школы №37 на ул. Столетова, 
а также возле школы №714 на ул. Кубинка (ЗАО) и 
рядом со школой №2030 на ул. Костикова (ЦАО).

В команде волонтеров были мальчики и 
девочки. 

Первым делом хочется с радостью отме-
тить, что алкоголь им не продали нигде — хотя 
они очень просили (по заданию редакции). Но 
отказали им по-разному.

Девочки охотились на спиртное в ЮЗАО и 
ЦАО. В трех магазинах с самообслуживанием 
в районе МГУ им даже не дали дойти до кас-
сы с заветной бутылкой шампанского в руках. 
Продавцы, работающие в зале, отловили вы-
пускниц еще за рассматриванием витрины с 
горячительным и попросили их отойти. 

— Попросили вежливо, — рассказывает 
одна из выпускниц. — И посмеялись: мол, даже 
не смотрите туда, все равно не пробьем! Мы 
сказали, что одной из нас уже есть 18, она типа 
второгодница. А они сказали — все равно не 
продадим, пусть она без вас приходит. И без 
школьной формы!

В ЦАО, в небольшом полуподвальном мага-
зинчике, девчонки стали упрашивать пожилую 
кассиршу: «Ну пожалуйста, ну праздник же! 
Вот в ваше время небось шампанское прямо в 
школе наливали!..»

— Тетенька внимательно так на нас посмо-
трела, — делится волонтерша, — а потом как 
начала нас отчитывать! 15 минут остановиться 
не могла! Говорила, что в ее молодости девочки 
были приличными и не шлялись по «винникам» 
с утра пораньше!

Выпускники мужского пола проводили рас-
следование в ЗАО и ВАО.

В магазинчике на улице Гастелло самооб-
служивания не оказалось, и спиртное выдавала 
продавец. Наши парни долго маялись перед 
витриной и наконец выбрали: «А дайте, пожа-
луйста, крымское вино!»

— Не дам! — решительно откликнулась 
продавец. 

— А мы вам права покажем! — попытались 
обхитрить ее мальчишки (у одного из них и 
впрямь уже имеется водительское удостове-
рение, хотя 18 ему еще нет).

— Не надо мне ваши права! — не сда-
лась продавщица. — Алкоголь — строго по 
паспортам!

— Ну, пожалуйста, ну сделайте исключения, 
посмотрите, мы вон мужики уже настоящие, 
мы ж одну бутылочку вина на весь класс… Нас 
товарищи отправили, все 30 человек скинулись! 
По полглоточка на каждого получится!

— Нет, запрещено! — уперлась продавщи-
ца. — Я сейчас вот дорогу перейду, зайду в вашу 
школу и расскажу, что вы тут делаете!

Ну а в районе метро «Молодежная» ребя-
та попытались уболтать продавца-мужчину: 
мол, брат, ну пойми, сам молодой еще, ну 
отпраздновать-то надо…

Продавец, молодой парень лет 25, долго и со-
чувственно кивал… А потом коротко ответил:

— Я все понимаю, пацаны! Но мне-то зачем 
это надо?!! Вы напьетесь, а уволят меня! Идите 
себе, «звоните» без допинга! 

А возвращаясь к истокам нашего рассле-
дования — выпускникам, угощающимся шам-
панским прямо за школой, — выяснилось, что 
спиртное они принесли из дома...
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, Елена АБРАМОВА.

Купить алкоголь в день 
прощания со школой  
не удалось никому

ЗВОНИТЕ  
БЕЗ ДОПИНГА!

К дому 8, стр. 2, в Большом Казен-
ном переулке несут белые розы с 
салатовой окантовкой — любимые 
цветы Любови Полищук. Здесь она 
жила с 2000 по 2006 годы, и здесь ей 
открывают памятную доску. Вспом-
нить известную артистку пришли ее 
близкие люди, товарищи по сцене и 
поклонники.

— При нашем знакомстве Любушка 
произнесла: «Серега, если тебя кто оби-
дит — скажи мне, я ему въеду с правой 
ноги», — вспоминает муж Полищук Сергей 
Цигаль. — Вот такой она была — рослой и 
физически сильной. Когда привел ее домой, 
сказал, что меня отец постоянно обижает, 
и попросил разобраться с ним. Но в это 
время мама приготовила котлеты, которые и 
привлекли Любку в наш дом на 24 года. Она 
органично вошла в нашу семью, хотя была 
из другого города и не нашей профессии. 

Родители полюбили ее за красоту и талант, 
но больше всего — за то, что была безумной 
работягой…

Все эти черты отражены на бронзовой 
доске. На ней молодая артистка окружена 
розами. Работа получилась неформальная, 
живая и с душой, как сама Полищук. Авторы 
— скульптор Александр Цигаль и архитектор 
Евгений Полянцев.

Почему памятную доску установили 
только через 10 лет после смерти, рас-
сказал Леонид Якубович: «Обращаюсь к 
власти в лице присутствующих чиновни-
ков (смотрит в сторону заместителя мэра 
Москвы Леонида Печатникова и депутата 
Мосгордумы Евгения Герасимова): надеюсь, 
когда-нибудь изменится идиотский закон, 
разрешающий устанавливать памятную до-
ску не ранее чем через 10 лет после смерти 
ушедшего. Не думал, что буду открывать до-
ску Любочке здесь, напротив своей школы, 
во дворе, где курил на переменах… Повод 

мне понятен, но я не знаю его тональности. 
Острота ощущений, тягость потери прошли, 
но остались легкая грусть и память. Это был 
человек-бурлеск, ходячая турбуленция, при 
ней все пело. Почти последние свои слова 
Люба крикнула Кобзону: «Иоська, я жить 
хочу»… Они висели над ней всю жизнь: от 
появления в Москве и продирания через 
все скривленные губы».

— Любка была штучная дама, манкая 
и потрясающая, — говорит худрук Театра 
сатиры Александр Ширвиндт. — Как-то мы 
поехали на гастроли со спектаклем «Че-
ствование» в Харьков. Был февраль, шел 
снежок, вылет отложили часов на пять. Тогда 
в предбаннике аэропорта Любка начала 
сервировать стол, в том числе коньяком… 
После этого мы все-таки вылетаем, при-
мерно к 22.30 добираемся до харьковского 
театра: полный зал, ждут нас с семи часов. 
Мы никакие, но начинаем. На авансцену вы-
ходит обаятельный, как божий одуванчик, 
Михаил Державин, представляет Полищук 
— и вдруг падает в оркестровую яму. Тогда 
Любка одной рукой хватает Мишку за шкирку 
и поднимает его на подмостки. Вот в этом 
она была вся.

Памятная доска будет напоминать о 
талантливой, свободной и смелой Полищук. 
Об артистке острого ума, чьих оценок про-
исходящего сегодня не хватает.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ЦВЕТЫ ДЛЯ «ШТУЧНОЙ ДАМЫ»
В Москве открылась мемориальная  
доска Любови Полищук

Александр 
Ширвиндт 
вспоминает 
любимую артистку.

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА



Среди названных атлетов — десять олим-
пийских призеров. Как разбираться? Или оста-
вить жертвам — жертвенное? В том смысле, 
что они «жертвовали» собой во имя страны, 
когда в стране были другие приоритеты? То 
есть простить и забыть, пишем новую историю. 
Да, приоритеты начинают меняться. Но рас-
крытый обман в наградную обертку обратно 
не засунешь.

Знаете одну из версий происхождения 
фразы «пролететь, как фанера над Парижем»? 
В 1908 году известный французский авиатор 
Огюст Фаньер, совершая полет над Парижем, 
врезался в Эйфелеву башню и погиб. А извест-
ный меньшевик Мартов писал потом в «Искре», 
что «царский режим летит к своей гибели так же 
быстро, как г-н Фаньер над Парижем».

Российский спорт не летит к гибели. Это 
было бы сильным преувеличением. Но к пропуску 
Олимпийских игр близок. Потому что допинговые 
нарушения — что та же «фанера» на концертах: 
фальшивка. Не смертельно, но без чести.

Лозунги типа «нас ловят по политическим 
мотивам» отчасти, может, и справедливы. Но 
патриотические грабли — все равно ведь граб-
ли, и мы на них много раз наступали. Нынче 
перепроверены пробы Пекина? А вспомните, 
что произошло в нашей легкой атлетике за две 
недели до Игр. Громкое «дело семи». Тогда 
ИААФ отстранила от соревнований семь на-
ших спортсменок — Елену Соболеву, Дарью 
Пищальникову, Гульфию Ханафееву, Татьяну 
Томашову, Юлию Фоменко, Светлану Черкасову 
и Ольгу Егорову. Первые пять человек имели 
высокие шансы на медали в Пекине. Всех пере-
численных обвинили в несовпадении ДНК в 
допинг-пробах — пробы 2007 года отличались 
от проб 2008 года и принадлежали кому-то 
другому. Знали ли о том, что происходит, сами 
спортсменки — так и осталось вопросом для 
обсуждения. Как и многие другие детали этого 
дела. Но абсолютно было понятно: ИААФ знала, 
что ищет и где ищет, информация о подмене 
поступила от осведомленных людей из России. 
Из самой гущи событий. Правда, об этом ста-
рались не говорить, а говорили о провокациях 
со стороны ИААФ. Мол, нас боятся, потому и 
подставляют.

Сегодня после очередных информационных 
сообщений все чаще хочется затихнуть и ничего 
не только не комментировать, но даже и пытаться 

анализировать. И до абсурда ситуация доходила, 
и до дна, и снизу нам уже не раз постучали. А в 
топку все летят новые поленья. 

Пресловутый вопрос очередному чемпиону 
— откуда у вас взялась положительная про-
ба? — автоматически приносит традиционный 
ответ: не могу найти объяснений. Да, конечно, 
специалисты предупреждают: в случае перепро-
верки старых проб вероятность ошибки выше, 
чем обычно. То есть первый вывод может и не 
подтвердиться. И так хочется в это верить! Вот 
только «хочется» и «можно» — разные слова.

Наверное, если бы России нужно было от-
биваться от проблем и отбивать от нападок 
только легкую атлетику, было бы, наверное, 
чуть проще. Перепроверили пробы в Пекине? 
Есть наши нарушители-медалисты? Так то же в 
Пекине, восемь лет назад, а мы уже выполняем 
все рекомендации ВАДА и принимаем прове-
рочные комиссии ИААФ, которые контролируют 
деятельность ВФЛА по очищению. Будете пере-
проверять Лондон-2012? Так то было уже четыре 
года назад, а мы…

Сегодня Россия в борьбе с допинговыми 
нарушениями действительно готова на самые 
беспрецедентные меры. Вот и жесточайший 
закон ВФЛА предлагает: ни один спортсмен, 
уличенный за годы карьеры в допинге — неваж-
но, давно или очень давно, — в Рио-де-Жанейро 
не поедет.

«ВФЛА ведет бескомпромиссную борьбу 
с допингом, проделана огромная работа по 
возвращению наших спортсменов на междуна-
родную арену, мы открыты к серьезному стра-
тегическому партнерству с Международной 
ассоциацией легкоатлетических федераций 
и Всемирным антидопинговым агентством. 
Президиум Всероссийской федерации лег-
кой атлетики 20 мая 2016 года внес изменения 
в «Критерии отбора на Олимпийские игры в 
Рио-де-Жанейро». Критерии включают пункт, 
согласно которому любой потенциальный участ-
ник Олимпийских игр, уличенный в применении 
допинга в предыдущие годы, не может быть 
членом российской национальной олимпийской 
команды в Рио-де-Жанейро. ВФЛА приняла столь 
жесткое решение с одной целью — сделать все 
возможное, чтобы чистые спортсмены смогли 
принять участие в Олимпийских играх-2016».

Все предельно ясно. Да, наверное, должен 
присутствовать принцип равной ответствен-
ности легкоатлетов всех стран. И с какой стати 
зарубежные спортсмены, отбывшие наказа-
ние, могут затем соревноваться и выигрывать, 
принеся публичное покаяние, а наши — полу-
чают волчий билет? Вопрос правильный, толь-
ко бестолковый. Ведь деваться нам из угла, в 
котором оказались, уже некуда. Вину Россия 
многих спортсменов признала, устами мини-
стра спорта принесла извинения за тех, кто 

нарушал правила. Теперь надо спасать живых, 
то есть — чистых.

И у нас уже почти принят закон об уголовной 
ответственности за использование допинга. 
Законопроект предусматривает введение уго-
ловной ответственности для тренеров и врачей 
за склонение спортсменов к употреблению до-
пинга, штраф до 500 тысяч рублей. А если допинг 
дан специалистами «втихаря» — штраф до 2 млн 
рублей или лишение свободы до 3 лет.

Другими словами, мы готовы на многое, 
чтобы попасть на Олимпийские игры и не ока-
заться в изоляции. 

Мы-то готовы, но и инициаторы расследо-
ваний подготовились. Поэтому продолжаем по-
лучать «письма счастья». В последнем скандале 
замешаны призеры Олимпийских игр в Пеки-
не по легкой атлетике, их имена уже попали в 
прессу, хотя вскрытие пробы В назначено на 
конец мая — начало июня. Олимпийская чем-
пионка в легкоатлетической эстафете 4х100 м 
Юлия Чермошанская, Анастасия Капачинская и 
Татьяна Фирова («серебро» в эстафете 4х400 м), 
Мария Абакумова («серебро» в метании копья), 
Денис Алексеев («бронза» в эстафете 4х400 м), 
Екатерина Волкова («бронза» в беге на 3000 м с 
препятствиями), Денис Нижегородов («бронза» 
в ходьбе на 50 км), Анна Чичерова («бронза» в 
прыжках в высоту). Помимо легкоатлетов названы 
еще штангистка Марина Шаинова («серебро» в 

категории до 58 кг) и Надежда Евстюхина («брон-
за» в категории до 75 кг).

И уже не только легкая атлетика (а кстати, 
перепроверены ведь и 250 анализов, взятых на 
летней Олимпиаде в Лондоне, и результаты будут 
объявлены в ближайшее время) вновь борется за 
себя накануне Игр, но и вся отечественная сбор-
ная, оглушенная событиями последних недель. 
Григорий Родченков, самый осведомленный в 
допинговых вопросах России человек, вбросил 
в мир скандальную информацию о нарушениях в 
Сочи-2014. Подмена проб, коктейль с алкоголем 
и стероидами, злоупотребления олимпийских 
чемпионов, которые представляют гордость 
нации… Думать о правдивости подобных слов 
тошно, но ВАДА ведь по поручению МОК создало 
очередную комиссию для расследования, кото-
рая должна доказать системность применения 
допинга в стране. 

До оглашения решения комиссии ИААФ — 
«исправилась» ли российская легкая атлетика 
за отведенное время, очистилась ли от наруше-
ний — три недели (17 июня). До решения о том, 
поедет ли вся наша сборная на Игры в Рио-де-
Жанейро, — чуть больше, выводы о системе 
должны быть озвучены до 15 июля. Если долго 
мучиться, что-нибудь получится. Все, что мы с 
вами можем, — задаваться вопросом: у кого 
получится? 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Каракатицы захватывают Мировой 
океан и готовятся к всепланетному 

каннибализму
На Луне обнаружены два недавно 

появившихся кратера
Археологи узнали рецепт 

пятитысячелетнего китайского пива

— Зай, я тут случайно взяла твой теле-
фон, у тебя в списке контактов «Мой 
бывший». Ты ничего мне не хочешь 
рассказать?
— Дура, это мой бывший номер!!!

— Что вы пляшете под его дудку?!
— Это не дудка, это — ствол... 

— Недавно я продал свой бизнес и ушел 
в отставку.

— А чем вы занимались?
— Работал губернатором области.

— Смотри, сынок, когда-нибудь это все 
станет твоим! 
— Но это договор ипотеки... 
— Да!

— Ну что привезти вам, дочери мои?
— Пап, да ты с рыбалки хоть когда-
нибудь что-то привозил? Тебя привоз-
ят, и то ладно.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 26.05.2016
1 USD — 65,8949; 1 EURO — 73,4596.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Хелена Бонэм Картер (1966), актриса
Лариса Брычева (1957), помощник Прези-
дента РФ
Анжелика Варум (1969), певица
Наталья Горбаневская (1936–2013), поэтесса, 
журналистка, правозащитник
Виталий Коротич (1936), писатель, журналист, 
главный редактор перестроечного «Огонька»
Людмила Петрушевская (1938), прозаик,  
драматург

Олдрич Эймс (1941), сотрудник ЦРУ, работав-
ший на советскую разведку

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 10…12°, днем в 
Москве 22…24°. Ночью переменная облачность, 
без осадков, утром, местами туман; днем об-
лачно с прояснениями, местами небольшой 
дождь, ветер ночью юго-восточный, 1–6 м/с, 
днем юго-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 03.57, заход Солнца — 20.55, 
долгота дня — 16.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром будут небольшие возмущения, 
днем и вечером — слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УГОЛОК
День российского предпринимательства.
День снежного барса на Алтае.
1829 г. — в ходе Русско-турецкой войны 
российский 18-пушечный бриг «Меркурий» 
одержал победу над двумя турецкими линей-
ными кораблями.
1896 г. — в Москве состоялась коронация 
Николая II.
1928 г. — на заседании ФИФА принято реше-
ние проводить раз в четыре года чемпионаты 
мира по футболу.
1987 г. — принят Закон о кооперативах, 
предоставляющий больше возможностей для 
индивидуальной трудовой деятельности.
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ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИй КОМСОМОЛЕЦ» ПО ДОСТУПНЫМ ЦЕНАМ!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская», выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода  
около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»

м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
м. «Чистые пруды», выход к Московскому почтамту  
на ул. Мясницкую
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, 
д. 14, у к/т «Звездный»
27 мая с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО  
В СОКОЛЬНИКАХ! 

28 и 29 мая с 10.00 до 16.00
ПКиО «Сокольники», на территории парка  
у центрального входа.
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   В 9-й раз подряд в Москве в 
Центре пляжных видов спорта 
«Динамо» на Водном стадионе 
стартовал этап Мирового тура 
по пляжному волейболу серии 
«Большой шлем» с призовым 
фондом $800 000. В столицу 
съехалась вся элита мировой 
«пляжки»: это предпоследний 
шанс запрыгнуть в уходящий 
поезд и получить путевку на 
Олимпийские игры в Рио. 
Это касается и сильнейших 
российских дуэтов. 
Евгения Уколова / Екатерина Бирлова, 

Анастасия Барсук (Васина) / Александра Мои-
сеева у женщин, Константин Семенов / Вячес-
лав Красильников, Дмитрий Барсук / Никита 
Лямин у мужчин — наши главные надежды на 
олимпийские награды, которых пока в истории 
нашей сборной нет. Но отбор на игры проис-
ходит не как в большом волейболе, 6х6: на песке 
он многоэтапный и сложный. В зачет идут как 
рейтинговые очки, так и отдельные победы на 
топовых турнирах. Зато шансы сохранились 
у многих.

По словам директора турнира Ильи Во-
лодарского, в основной сетке никаких «снятий» 
в последний момент не произошло, поэтому 
турнир ждет сильнейший и красочный состав. 
Начиная с игр плей-офф в пятницу проход на 
трибуны станет платным, но по минимальной 
цене в 100 рублей. Решение принято для того, 
чтобы каждый желающий получил на трибуне 
свое фиксированное место. В субботу и вос-
кресенье цены подрастут, но в сравнении со 
многими другими спортивными мероприятиями 

все равно будут предельно низкими: не более 
400 рублей на основную трибуну. Болельщикам 
не будет скучно и в перерывах: их ждет боль-
шая развлекательная программа. Вот только 
пляжный волейбол всегда тревожит погода, 
хотя метеорологи прогнозируют, что с четверга 
осадки, нервирующие как зрителей, так и игро-
ков, прекратятся. 

Не оставляет мыслей о Рио известная рос-
сийская волейболистка Александра Моисеева, 
играющая в возрожденной паре с Анастасией 
Барсук: 

— Через рейтинговые очки мы в олимпий-
скую квоту уже попасть не сможем, поскольку 
в том году, когда начался отбор, мы вместе с 
Настей не играли вообще, в то время как надо 
было пройти 12 этапов. Как и второй мужской 
паре, нам нужно пробиваться на Игры либо 
через континентальный Кубок Европы, либо 
через Кубок мира. Ну а здесь, в Москве, за-
дача — максимальный результат и красивая 
игра. Мы из-за низкого рейтинга весной начи-
нали турниры с глубокой квалификации, но если 

на соревнованиях серии «оупен» ее довольно 
легко пройти, то на «Большом шлеме» задача 
усложняется. Ну конечно, дома болельщиков 
надо порадовать. 

— Список участников впечатляет. Но 
зачем через полмира сюда прилетели бра-
зильянки, у которых билет на домашние 
Игры уже в кармане?

— Во-первых, это бесценная игровая прак-
тика. Если на «оупен» топ-игроки ездят очень 
редко, то на турнирах высшей серии реально 
проверить свои силы и понять, в каком состоя-
нии находится дуэт. Во-вторых, разыгрываются 
такие призовые суммы, от которых мало кто 
откажется. 

— Саша, а в какой форме сейчас ваша 
пара?

— В неплохой. Конечно, со старта сезо-
на случались и неудачи, но явных провалов не 
было. Мы можем одну партию проиграть, зато 
дать бой в последующей. Да, мы с Настей не 
так долго играем вместе, ведь есть партнеры, 
которые вместе по 5–10 лет, прошли все, что 
только можно, но связь, понимание и наигранные 
вещи у нас тоже начали появляться.

— Дожди за прошлую и эту неделю уже 
достали. Но если кто забыл, год назад было 
примерно то же самое. Это что же получает-
ся: как московский «Шлем», так потоп?

— Плохая традиция. (Смеется.) С прошлой 
недели мы просто молимся на погоду. На удив-
ление, сейчас показалось солнце (ливень пре-
кратился, прояснилось, и пресс-центр за время 
нашей беседы превратился в баню. — Авт.), и 
хорошо бы, если бы установилась нормальная 
майская погода. Некомфортно играть в холод 
и дождь, когда ты одета как на пляже. Конечно, 
сырость все равно пока остается. Может, к се-
редине турнира подсохнет? 

— Мокрый и сухой песок тоже по-
разному себя ведет, верно? 

— Когда песок мокрый — это фактически 
пол. Для высокорослых спортсменок такая раз-
ница не столь ощутима. Но для волейболисток 
пониже это уже в помощь: от твердого песка 
они лучше отталкиваются и выше прыгают. А 
нам, высоким, хочется, чтобы под ногами было 
мягче. Ветер, конечно, тоже влияет на игру, но на 
центральном корте от него защищают высокие 
трибуны. Вот когда мы тренировались на боко-
вых площадках, там в непогоду поддувало, но 
поскольку мяч разбухал от дождя, он становился 
тяжелее и его уже не сносило. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КРУИЗ
29.05.16
13.06.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

04.08.16—
17.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

17.08.16—
30.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

31.08.16—
25.09.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

ЯРОСЛАВЛЬ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ—СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня: о. АНЗЕР, о. КУЗОВА)—АРХАНГЕЛЬСК 
(2 дня: экскурсия на КОЛЁСНОМ пароходе «Н.В.ГОГОЛЬ»)— 
СОСНОВЕЦ—ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—
ПЕТРОЗАВОДСК (СОРТАВАЛА, РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)—
ЯРОСЛАВЛЬ; 13.06.2016 КРУИЗ ПОВТОРЯЕТСЯ, 
ЗАКАНЧИВАЕТЬСЯ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ; (АВТОБУС—
ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА—ЯРОСЛАВЛЬ В ПОДАРОК)

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ—ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)—
КИЖИ—БЕЛОМОРСК—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 дня)—АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: экскурсия на КОЛЁСНОМ 
теплоходе «Н.В.ГОГОЛЬ»)—ПОВЕНЕЦ—ВЫТЕГРА—
ГОРИЦЫ—УГЛИЧ—ДУБНА—МОСКВА

МОСКВА—ТВЕРЬ (ТОРЖОК)—УГЛИЧ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—
КИЖИ—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня)—
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, Б. ЛЯДИНЫ)— 
МЫШКИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—КАЛЯЗИН—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ НОВГОРОД—САМАРА—
ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—РОМАНОВСКАЯ—
ЕЙСК—КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ФЕОДОСИЯ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—
САРАТОВ—САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—
ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА
РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2017 г . 

У ВАС УЖЕ ЕСТЬ 15%!!!! ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 30%. 

г. Москва, ул. Маросейка, 9/2, стр. 1,
ПОДЪЕЗД №2, офис, 3-й этаж. www.flotrusich.ru
М. «КИТАЙ–ГОРОД» 8(499)705-68-28;
 8-800-100-81-75 (доб.331; 329); БЕСПЛАТНЫЙ

РЕ
КЛ

АМ
А

Будущий диджей с детства любил электрон-
ную музыку, слушал Kraftwerk, Depeche Mode и 
уже в школе показывал друзьям свои первые 
творческие эксперименты. Мальчика поддержал 
учитель музыки, который позволял ему проводить 
самостоятельно некоторые уроки и рассказывать 
о том, что происходит на западной сцене, какие 
стили и исполнители там существуют. Анатолий 
начал заниматься диджеингом в Норильске в 
начале 1990-х, где играл на дискотеках, в барах 
и ночных клубах. Он активно занимался водным 
поло, но пожертвовал потенциальной спортивной 
карьерой ради музыкальной.

В 1995 году DJ Grad переехал в Волгоград 
и стал развивать электронную сцену там, орга-
низовывал вечеринки и даже открыл свой клуб, 
ставший культовым местом в городе. Парал-
лельно он запустил на местной радиостанции 
двухчасовое дэнс-шоу «PlayOff». В 1997 году он 
впервые оказался на КаZантипе и уже в следую-
щем вошел в состав организаторов, параллельно, 
конечно, оставаясь и участником фестиваля. В 
этом же году он перебирается в Москву и начи-
нает работать на знаменитом электронном радио 
«Станция 106.8FM» Владимира Фонарева, а затем 
и на «Станции 2000» (там он вел шоу «Вечерняя 
коллекция», впоследствии перекочевавшее на 
другую волну). Тогда же Анатолий проводит са-
мый масштабный в столице рейв «InСтанция» в 
парке Горького. Он был не только действующим 
диджеем, ведущим и организатором ивентов, 
но также занимался DJ-букингом, помогая про-
двигаться и другим артистам.

DJ Grad был резидентом нескольких куль-
товых клубов, и послушать его съезжалась вся 
клубная Москва. На традиционных вечеринках 
«Free Your Mind» (так же называется и его первый 
сингл, вышедший в 2004 году) он играл огромные 
восьмичасовые сеты и, казалось, мог делать это 
бесконечно. Он также неоднократно выступал на 
Ибице, где организовал серию пати «From Russia 
With Lust» и стал первым русским резидентом в 
клубе El Divino. Анатолий отличался очень высо-
ким уровнем мастерства, мог играть зачастую на 
четырех проигрывателях одновременно, смело 
экспериментировал и чувствовал себя за пультом 
как рыба в воде. Больше всего он любил хаус-
музыку, но в очень разнообразных ее проявлениях 
— гараж, диско, трибл, латино. Из их элементов 
и складывался его собственный стиль, который 
диджей называл «sexy house». 

«МК» связался с Владимиром Фонаре-
вым, который поделился воспоминаниями о 
коллеге:

— Мы были знакомы с Анатолием с середины 
1990-х, много работали вместе — у нас был общий 
проект «Атмосфера». Да и после этого, когда про-
ект прекратил существование, мы продолжили 
сотрудничать на радио и поддерживали обще-
ние до сегодняшних дней. Ушел из жизни про-
фессионал, замечательный человек — не только 
талантливый в творческом смысле, но и добрый, 
бесконфликтный в общении. Для нас это тяжелая 
потеря. Он был из той редкой плеяды артистов, 
диск-жокеев, которые очень правильно подходят 
к музыке, к жизни. В последнее время Анатолий 
сильно болел, даже попадал в реанимацию из-за 
серьезных проблем с сердцем. У него был очень 
напряженный график. И, к несчастью, в этот раз, 
когда он в очередной раз вернулся с гастролей и 
ехал домой в такси, его сердце перестало биться 
окончательно.

Наталья МАЛАХОВА.

Владимир 
ФОНАРЕВ:
«DJ GRAD — 
ИЗ РЕДКОй 
ПЛЕЯДЫ 
АРТИСТОВ»

О смерти диджея, который не только 
был одной из звезд и организаторов 
KaZантипа, но также славился свои-
ми зажигательными вечеринками и 
не единожды занимал первые места 
в рейтингах лучших диск-жокеев 
России, первым сообщил на своей 
странице в соцсети гуру отечествен-
ной электронной сцены, ее пионер 
Владимир Фонарев. DJ FONAREV, или 
DJ Фонарь, как называли его раньше, 
написал: «Ушел из жизни Толик Град, 
Братское Сердце…» Анатолий летел 
из тура, уже в самолете из Санкт-
Петербурга в Москву ему стало плохо, 
он успел вызвать такси из аэропорта 
до дома и в машине потерял сознание. 
Сотрудники скорой помощи, приехав-
шие оперативно, увы, не смогли спа-
сти ему жизнь. В июне артисту должен 
был исполниться 41 год.

Электронная сцена 
лишилась Анатолия 
Сатонина

«письмо 
счастья» 

из Пекина

Мы можем  
пролететь мимо  
Рио-де-Жанейро 

ПОСЛЕ 
ДОЖДИЧКА 
В ЧЕТВЕРГ
в Москве начнутся главные 
битвы за олимпийские 
путевки в пляжном 
волейболе

  На фоне появления информации о том, 
что 14 проб российских участников 
Олимпийских игр в Пекине в 2008 
году дали положительный результат 
после перепроверки, тучи над всей 
национальной сборной сгустились 
еще больше. Сегодня, у бразильской 
расстрельной стены, Россия готова на 
беспрецедентные меры: мы каемся, 
нанимаем зарубежное пиар-агентство 
для создания положительного имиджа, 
запрещаем когда-либо уличенным в 
нарушениях спортсменам даже думать о 
национальной сборной, обсуждаем закон 
об уголовном наказании за применение 
допинга… Процессы, вызванные 
ситуацией. И за ними даже последует 
сдвиг в правильном направлении — когда-
нибудь. Но пока мы все равно можем 
пролететь мимо Рио.

Легкая атлетика получила
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Александра Моисеева,  
российская волейболистка.


